
Паспорта 
остаются  
на бумаге
Переход на электронные 
ПТС могут перенести

Как стало известно ”Ъ“,  страны 
ЕАЭС могут все же не перейти 
на электронные паспорта транс
портных средств (ЭПТС) с 1 июля. 
17 мая совет Евразийской эконо
мической комиссии (ЕЭК) рас
смотрит вопрос об отсрочке пе
рехода. По данным ”Ъ“, перенос 
срока инициировала  Белоруссия, 
но ее поддерживают как другие 
страны—члены союза, так и мно
гие участники отрасли, счита
ющие, что система ЭПТС недо
работана. О периоде отсрочки 
консенсуса пока не достигли: 
 собеседники ”Ъ“ предполагают, 
что переход на ЭПТС могут отло
жить либо до конца этого года, 
либо даже до июля 2018 года.

На ближайшем заседании совета 
Евразийской экономической комис-
сии рассмотрят вопрос об отсрочке 
перехода на электронные паспор-
та транспортных средств, рассказал 

”
Ъ“ источник в одном из автоконцер-

нов. В ЕЭК это подтвердили: заседа-
ние пройдет 17 мая, на нем рассмо-
трят вопрос продления срока, «в те-
чение которого возможно оформле-
ние ПТС в соответствии с правила-
ми, которые установлены законода-
тельством государства—члена ЕАЭС, 
наряду с оформлением ЭПТС».

Пока официально переход на 
ЭПТС в странах ЕАЭС запланирован 
на 1 июля. Ранее автоконцерны заяв-
ляли, что система недоработана (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля), и просили об от-

срочке введения ЭПТС до 2018 года, 
но в Минпромторге РФ настаивали 
на том, что переход должен состоять-
ся в июле. В апреле собеседники 

”
Ъ“ 

в автоконцернах, поддерживавшие 
отсрочку, замечали, что еще не готовы 
постановление правительства, при-
казы Минпромторга и МВД РФ. В авто-
компаниях говорили также о том, что 
неясно, кто будет оформлять ЭПТС 
для импорта, о том, что «не отлаже-
но взаимодействие с ФТС, что грозит 
коллапсом с июля». Также в отрасли 
упоминали о необходимости апро-
бации взаимодействия ЭПТС с база-
ми данных, связанными с переходом 
права собственности, ОСАГО и упла-
той утильсбора, и о подготовке диле-
ров. За полтора месяца до запуска си-
стемы как с нормативной стороной 
вопроса, так и с технической положе-
ние остается прежним, говорят сей-
час источники 

”
Ъ“ в компаниях.

промышленность — с11

Цель поражена досрочно
Минэкономики считает задачи ЦБ по инфляции выполненными, причем чрезмерно

О формальном достижении 
 цели Банка России по инфля
ции в 4% первым успел заявить 
не Росстат, а Минэкономики, 
предположив это в выпущенном 
вчера бюллетене «Инфляцион
ная картина». По мнению ведом
ства, цель достигнута 15 мая, 
а к концу 2017 года инфляция 
может снизиться до 3% год к го
ду. ЦБ не опровергает достиже
ние «таргета». Хороша досроч
ная победа над инфляцией или 
опасна — единого мнения у пра
вительства и ЦБ нет. Минэконо
мики считает, что показатель 
вернет на заданную траекто
рию постоянно ожидаемое, 
но не происходящее ослабле
ние  рубля. В ЦБ же не уверены, 
что достигнутые успехи над
ежны, но в полезность слабо
го рубля для достижения  целей 
правительства в любом случае 
не  верят.

Документ Минэкономики по-
священ в основном анализу апрель-
ского краткосрочного всплеска ин-
фляции, который уже ранее иссле-
довал Банк России. Происходив-
шее (в основном на продовольст-
венном рынке) признано преиму-
щественно случайностью, компен-
сационным ростом цен на овощ-
ную продукцию после нетипично-
го его замедления в феврале—мар-
те. Апрельское снижение инфля-
ции (по Росстату — до 4,1%) продол-
жилось и в мае. «По нашим оцен-
кам, инфляция уже достигла 4% по 
состоянию на 15 мая»,— полагают 
в Минэкономики.

Мнение Минэкономики, по су-
ти, подтвердил и в ЦБ. Целевой по-
казатель по инфляции в РФ «по-
чти достигнут», но произошло это 
в основном за счет временных фак-
торов, которые могут развернуть-

ся в обратную сторону, заявил гла-
ва департамента денежно-кредит-
ной политики ЦБ РФ Игорь Дмит-
риев на заседании Ассоциации ре-
гиональных банков. Он признал, 

что четыре пятых регионов РФ уже 
живут в условиях низкой инфля-
ции. Господин Дмитриев сделал не-
сколько оговорок, описывающих, 
какие факторы могут «оттащить» 
инфляцию от таргета в 4% — это ди-
намика курса рубля, инфляцион-
ные ожидания и ситуация на вну-
треннем продовольственном рын-
ке. Отклонение инфляции от тар-
гета потребует, по его словам, соот-
ветствующих действий ЦБ.

Полемика ЦБ и Минэкономики 
о «почти» и «точно» достигнутой це-
ли по инфляции и о точном учете 
влияния цен «борщевого набора» на 
будущий индекс потребительских 
цен собственного смысла, видимо, 
не имеет — позиции ведомств рас-
ходятся в среднесрочной, а не крат-
косрочной перспективе. Наиболее 
важное в публикации Минэконо-
мики — вновь сделанное с расчета-
ми на руках предположение о сни-

жении уровня инфляции сущест-
венно ниже таргета — до 2,9% к кон-
цу 2017 года «при сохранении теку-
щего курса рубля». При этом Мин-
экономики также делает оговорку: 
ЦБ вряд ли допустит снижение го-
дового индекса потребительских 
цен ниже 3% год к году, ему при-
дется досрочно снижать ключевую 
ставку, что снизит курс рубля и вер-
нет инфляцию к целевому уровню.

Напомним, в значительной ме-
ре скрытая полемика властных 
структур вокруг курса рубля — важ-
ный элемент общеэкономической 
дискуссии в Белом доме, в которой 
участвует альянс Минэкономи-
ки и Минфина, с одной стороны, 
и ЦБ — с другой. С точки зрения 
ЦБ, плавающий курс рубля без вме-
шательства в курсообразование — 
основной механизм достижения 
равновесия в экономике и усло-
вие органического роста ВВП. На-
кануне департамент исследований 
и прогнозирования ЦБ выпустил 
аналитическую записку (см. 

”
Ъ“ 

от 15 мая), в которой в целом обо-
сновывал необходимость отказа от 
политики занижения курса рубля. 
Минфин и Минэкономики никог-
да официально не провозглашали 
такой политики, но оба ведомства 
исходят (в том числе в бюджетных 
прогнозах) из того, что в настоящее 
время укрепление реального об-
менного курса рубля — результат 
стечения обстоятельств и в даль-
нейшем оно сменится его плавным 
ослаблением до 2019 года. 

Пока факты на стороне ЦБ — 
ослабление реального курса ру-
бля было даже при краткосрочном 
снижении цен на нефть ниже $50 
за баррель в начале мая.

экономическая 
политика — с2

Пенсионным накоплениям 
нет перевода 
Десятки тысяч клиентов  
не могут забрать средства из НПФ

Рост конкуренции между негосударст
венными пенсионными фондами (НПФ) 
и попытка ряда игроков защитить кли
ентскую базу вызвали всплеск жалоб 
граждан. Десятки тысяч из них счита
ют неправомерным отказ в переводе 
пенсионных накоплений. В Пенсионном 
фонде России подчеркивают, что каж
дое такое обращение рассматривает
ся индивидуально, пересмотр же реше
ния о переводе пенсий возможен лишь 
в  судебном порядке.

Жалобы клиентов, которые хотели пере-
вести накопления в НПФ, но не смогли (по 
их оценке — неправомерно), фонды актив-
но аккумулируют с конца марта. Еще до под-
ведения итогов переходной кампании 2016 
года ряд крупных игроков открыл соответ-
ствующие разделы на сайтах. Причем жало-
бы можно подавать и из личного кабинета, 
доступ в который граждане получали в мо-
мент подписания договоров (вместе с заяв-
лением передается в Пенсионный фонд Рос-
сии, администрирующий систему). Как по-
ясняют в самих фондах, такая работа ведет-
ся в связи с резким ростом подобных обра-

щений. «На текущий момент зарегистриро-
вано более 40 тыс. жалоб граждан, которые 
по переходной кампании 2016 года получи-
ли отказ в переводе накоплений в НПФ Сбер-
банка, и они продолжают поступать»,— со-
общил коммерческий директор НПФ Сбер-
банка Олег Мошляк. Активно консультиру-
ет клиентов, которым отказали в переводе 
накоплений, и «ВТБ Пенсионный фонд» — 
к настоящему времени он получил 2,3 тыс. 
подобных обращений.

По итогам кампании 2016 года гражда-
не подали 12 млн заявлений о смене пен-
сионного фонда или управляющей ком-
пании. При этом положительное решение 
было принято лишь по 6,5 млн заявлений, 
т. е. 54,2% от общего числа. Самой распро-
страненной причиной брака стали дубли-
рующиеся заявления граждан и заявления 
без договоров с НПФ (подробно см. 

”
Ъ“ от 

21 марта). При этом были ли такие заявле-
ния поданы их нынешними страховщика-
ми, агентами или самими гражданами, до-
подлинно неизвестно.

инвестиции и финансы — с10

Москва изучит  
москвичей
Городские округа заказали масштабные 
социологические исследования

Московские префектуры потратят в этом 
году десятки миллионов рублей на кон
сультации для местных органов власти 
и масштабные социологические иссле
дования с вовлечением тысяч жителей. 
Об этом свидетельствуют конкурсы, 
объявленные в административных окру
гах столицы. Чиновники требуют от под
рядчиков в том числе составить карты 
«проблемных точек» в районах и узнать 
все о деятельности инициативных групп 
граждан. Эксперт отмечает, что это под
готовка к будущим выборам муници
пальных депутатов и мэра. В мэрии за
купки не комментируют.

Префектура САО потратит из городско-
го бюджета как минимум 25,6 млн руб. на 
«консультативное сопровождение» испол-
нительной власти в округе. Первый кон-
тракт с ООО «Центр продюсирования инно-
ваций» (8,7 млн руб.) предполагает «прове-
дение общественно-политических исследо-
ваний по изучению мнений граждан» о ка-
честве работы исполнительной власти. Пла-
нируется опрашивать «не менее 1 тыс. чело-
век ежемесячно, общий объем выборки — 

10 тыс. респондентов». «Особое внимание 
при выполнении работ уделяется выявле-
нию причин, препятствующих формиро-
ванию конструктивных взаимоотношений 
населения и органов исполнительной влас-
ти САО»,— говорится в документации. Вто-
рой контракт на информационное сопро-
вождение выиграло ООО «Эскаси» (8,5 млн 
руб.). От него требуют составить рекомен-
дации по «повышению качества и результа-
тивности коммуникационного диалога ис-
полнительной власти с населением», а так-
же спрогнозировать угрозы «негативных 
сценариев развития социальных ситуаций 
вследствие реализации градостроительных 
проектов». Компания также должна анали-
зировать публикации в интернете и соцсе-
тях, чтобы выяснить, как эти проекты влия-
ют на отношение жителей к власти.

Третий контракт на 8,5 млн руб. выигра-
ла компания «Класс. Тренинг. Коучинг. Кон-
салтинг», от которой требуется помочь орга-
нам власти САО влиять на информационное 
поле в округе.

политика — с3

Вторник  16 мая 2017  №84 (6078 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

политика | Изменения избирательного 
законодательства будут менее радикальными, 
чем предполагалось —3

политика | КС повторно признал 
неконституционной норму УПК о лишении 
женщин права на суд присяжных —4

политика | Владимир Путин объяснил,  
зачем Россия участвовала в форуме  
«Один пояс — один путь» —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

общество | Офис «Инвалидов войны»  
обыскали по делу о растрате и вызвали на допрос  
руководителей организации —6

09  У АСВ пропал голос 
Агентство отказывается  
от участия в комитетах 
кредиторов

09  Черному золоту 
ищут белых рыцарей 
На продажу выставят  
50% нефтекомпании Ruspetro

11  Пассажиров 
высаживают из бюджета 
ФПК может лишиться 
госсубсидий

12  «Газпроммедиа» 
засмотрелся 
на «Панораму ТВ» 
Холдинг вступил в конфликт 
с основателем издания

13  Туристы охладели 
к Черногории 
Российские власти 
снизили интерес граждан 
к путешествиям в эту страну

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

Для главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной быстрое 
снижение инфляции мо
жет стать победой и про
блемой одновременно  
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

МИРИДОНОВА



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 16 мая 2017 №84   l   Коммерсантъ

Правительство наделило Рос-
сийский экспортный центр (РЭЦ) 
новыми полномочиями. Этой 
структуре будет передано рас-
пределение субсидий и госга-
рантий, связанных с поддержкой 
экспорта, включая компенса-
цию компаниям расходов на сер-
тификацию и транспортировку 
продукции. Как следует из ут-
вержденной Белым домом стра-
тегии развития РЭЦ до 2019 года, 
у центра вскоре также должна по-
явиться обширная сеть предста-
вительств в российских регионах 
и за рубежом.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев вчера сообщил об утвержде-
нии Стратегии развития РЭЦ до 2019 
года, предусматривающей сущест-
венное расширение полномочий 

этого центра. По словам главы пра-
вительства, российские экспортеры 
пока получают недостаточный объем 
поддержки, центр должен будет по-
могать им на всех этапах — от поиска 
партнеров до постпродажного обслу-
живания. Стратегия увязана с круп-
ным приоритетным проектом пра-
вительства по поддержке экспорта 
(на него на этот год выделено 33,6 мл-
рд руб.). Сколько будет стоить бюдже-
ту реализация утвержденной стра-
тегии, в документе не сообщается. В 
РЭЦ на запрос 

”
Ъ“ о сумме бюджетно-

го финансирования не ответили.
Основные положения стратегии 

касаются расширения полномочий 
РЭЦ по распределению государст-
венных субсидий на поддержку экс-
порта. В частности, речь идет о ком-
пенсации коммерческим банкам не-

дополученных доходов по кредитам, 
выдаваемым в рамках поддержки 
поставщиков, а также затрат компа-
ний на сертификацию и логистику 
своей продукции, на регистрацию 
на внешних рынках объектов интел-
лектуальной собственности, на про-
ведение экспертизы при получении 
лицензий на осуществление экс-
портных операций.

Отметим, что центр начал распре-
делять субсидии на компенсацию за-
трат на транспортировку в автопро-
ме и сельхозмашиностроении еще 
в прошлом году. Обещано, что РЭЦ 
сможет компенсировать и затраты, 
связанные с продвижением инно-
вационной продукции на внешние 
рынки, а также направленные на 
«повышение узнаваемости извест-
ных российских брендов и россий-

ской продукции за рубежом». В РЭЦ 
не планируют ограничиваться на-
званным перечнем и обещают рас-
смотреть новые виды субсидий.

Другой блок утвержденного до-
кумента касается представительств 
РЭЦ в российских регионах и за ру-
бежом. В РФ их планируется откры-
вать на базе ликвидированных отде-
лений Минпромторга, выдававших 
лицензии на экспортную деятель-
ность, и представительств деловых 
организаций. Всего обещано создать 
40 представительств к концу 2019 го-
да. Из них — 16 собственных отделе-
ний РЭЦ в регионах. За рубежом бу-
дет 12 собственных отделений и 53 
партнерских. Еще в РЭЦ обещают 
сниженные до 6,5% ставки по креди-
там экспортерам, которые застрахо-
вали в центре свои поставки.

В рамках функции агента пра-
вительства РЭЦ планирует поддер-
жать субсидиями 10,4 тыс. компа-
ний (из них в 2017-м — 3,2 тыс.) и 
их экспорт на $37,7 млрд (в том чи-
сле в 2017-м — на $8,3 млрд). Общая 
сумма экспорта при поддержке РЭЦ 
к 2019 году должна составить $84,7 
млрд ($20,3 млрд в 2017-м). Напом-
ним, приоритетный проект предус-
матривает, что несырьевой неэнер-
гетический экспорт РФ будет расти 
не менее чем на 7% в год и к 2025 го-
ду удвоится по отношению к 2016-
му, число экспортеров при этом 
должно расти на 10% в год. Впрочем, 
в прошлом году такой несырьевой 
экспорт, наоборот, снизился на 7,3% 
на фоне падения суммарных поста-
вок за рубеж на 16,9%.

Татьяна Едовина

Экспорт поддержат еще одной стратегией
Белый дом утвердил новые полномочия РЭЦ

Валютная волатильность на рын-
ке с начала года снизилась, текущий 
номинальный курс выглядит ста-
бильным. Публикации оценок ЦБ 
платежного баланса за апрель 2017 
года на деле — аргумент в пользу то-
го, что в расчетах Минфина и Мин-
экономики равновесный курс рубля 
занижен: ЦБ ориентируется в сво-
их расчетах (не касающихся курса) 
на отток капитала из РФ в 2017 года 
порядка $20 млрд, реально зафикси-
рованные (предварительные) циф-
ры оттока в первые четыре месяца 
2017 года — $21 млрд, но отклоне-
ния реального и номинального кур-
са рубля вниз не наблюдается. «Экс-

периментально проверить» теорию 
Минэкономики о случайном откло-
нении курса рубля от расчетного че-
рез шок нефтяных цен в июне 2017 
года, видимо, не удастся — рынок 
ждет продления еще на полгода со-
глашений ОПЕК с экспортерами вне 
картеля, включая РФ, поэтому шан-
сы на снижение номинального кур-
са и локальный всплеск инфляции 
в рамках эффекта переноса мини-
мальны. Слабый урожай же может 
вернуть инфляцию на расчетную 
траекторию ЦБ, но вряд ли кто-либо 
в России будет видеть в таком разви-
тии событий что-либо позитивное.

Дело осложняется еще и тем, что 
по факту без девальвации рубля, дей-
ствиями только ЦБ и только ключе-

вой ставкой, повышение инфляции 
с 3% до «таргета» в 4% в 2017 году — де-
ло, видимо, почти безнадежное. Если 
эффект переноса действует на ИПЦ 
с лагом в полтора месяца, то ключе-
вая ставка — инструмент более инер-
ционный. Текущее снижение инфля-
ции до цели в 4%, по сути, результат 
политики ЦБ летом-осенью 2016 года. 
Сомнения в том, что более быстрое 
снижение ЦБ ключевой ставки летом 
2017 года, на что надеется Минэконо-
мики, приведет к росту промпроиз-
водства, высказывались неоднократ-
но, последнее снижение ЦБ ставки не 
оказало видимого влияния и на курс 
рубля. В сущности, в ситуации, когда 
для ЦБ важно закрепление инфляци-
онных ожиданий, соответствующих 

годовой динамике ИПЦ на уровне 
4%, у него нет эффективных инстру-
ментов для краткосрочной коррек-
ции «заниженной» инфляции: задача 
управления ожиданиями будет кон-
фликтовать с задачей «возврата» ин-
фляции на заданную константу. Еще 
одной проблемой ЦБ в таком сцена-
рии будет борьба с возможным изме-
нением потребительских ожиданий 
и снижением нормы сбережений — 
сейчас их тормозит растущая (вместе 
со снижением ИПЦ) реальная ставка 
по кредитам.

Сама по себе ситуация, при кото-
рой с весьма высокой вероятностью 
«перелет» по инфляции таргета не-
избежен, вряд ли несет какие-то су-
щественные угрозы. Напомним, в 

2014–2015 годах ЦБ вообще пред-
полагал по достижении таргета по 
ИПЦ в 4% годовых постепенно пере-
ходить к таргету на уровне стран ЕС, 
2% годовых, но во второй полови-
не 2016 года отказался от этой идеи, 
дав довольно туманные объяснения 
о неких угрозах дефляции в отдель-
ных секторах. Отметим, если про-
гнозы Минэкономики по достиже-
нию динамики ИПЦ в 2,9% год к го-
ду к декабрю окажутся верны, то в 
начале 2018 года у страны есть шанс 
на практике оценить эти угрозы сек-
торальной дефляции, по описанию 
ЦБ, скрывающие в себе вызовы про-
довольственной безопасности.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Цель поражена досрочно

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 80

долларов за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 июня 2017 года, 
подсчитал Минфин. Это на $4 ниже действующей майской ставки — $84 за тонну. Новый размер пошли-
ны определен, исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 апреля по 
14 мая 2017 года — $48,21 за баррель, или $351,9 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины 
на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается 
нулевой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 июня понизится с $12,9 до $12,2 за тонну. 
Пошлина на светлые нефтепродукты и масла снизится до $24 с $25,2, на темные — до $80 с $84 за тонну.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Развивающиеся  
рынки тяготеют  
к роскоши

Потребители из развивающихся 
стран — Китая, ОАЭ и России — 
остаются основным двигателем 
роста мирового рынка предме-
тов роскоши, свидетельствуют 
данные доклада Delloitte. Доля 
потребителей, увеличивших 
траты на такие товары в послед-
ние пять лет, составила в этих 
странах 70% против 53% на раз-
витых рынках (таких как ЕС, США 
и Япония). За последний год 
повышенный интерес к роскоши 
проявили 62% жителей развива-
ющихся стран и 49% — развитых, 
ограничили себя 2% и 5% потре-
бителей соответственно.

Главными факторами роста 
рынка роскоши, как и в прошлые 
годы, стали туризм и путеше-
ствия: почти половину всех 
предметов роскоши покупают 
путешественники — либо за гра-
ницей (31%), либо в аэропорту 
(16%). При этом потребители 
развитых рынков чаще делают до-
рогие покупки дома (59% против 
41% в развивающихся странах) 
и реже — за границей (26% и 
40%) и в duty free (15% против 

20%). В Delloitte объясняют это 
тем, что ассортимент люксовых 
товаров и брендов на молодых 
рынках значительно уступает 
рынкам традиционным. Кроме 
того, уровень цен на одинаковые 
товары значительно отличается 
от страны к стране. Дороже 
всего предметы роскоши в Китае, 
дешевле всего — во Франции и 
Италии, на родине ведущих люк-
совых брендов. Разница в цене 
на один и тот же товар в Китае 
и во Франции может составлять 
от 20% до 70%, наибольшую ко-
миссию устанавливают продавцы 
часов и ювелирных изделий.

Кроме того, региональные 
рынки предметов роскоши 
чутко реагируют на колебания 
национальной валюты. В ответ 
на падение курса фунта к долла-
ру после референдума о выходе 
Великобритании из ЕС люксовые 
бренды подняли цену на свою 
продукцию на 5%, тогда как 
укрепление курса рубля в 2016 
году привело к снижению цен 
на 11%. Тем не менее на фоне 
продолжающейся рецессии по-
требление предметов роскоши 
российским средним классом 
снизилось, потребители стали 
отдавать предпочтение более 
дешевым альтернативам. Если 
стабилизация рубля продолжит-
ся, в Delloitte ожидают ожив-
ления на рынке в ближайшем 
будущем.

В целом в 2015 финансовом 
году продажи ста крупнейших 
люксовых брендов составили 
$212 млрд, что на 4,5% меньше, 
чем в 2016-м.

Надежда Краснушкина
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Белый дом завершает подготов-
ку правовой базы для реформи-
рования особых экономических 
зон (ОЭЗ) — вчера были опубли-
кованы обновленные критерии 
их создания. Теперь губернато-
рам придется обосновать рента-
бельность таких зон еще на этапе 
заявки. Более жестко отнесут-
ся и к обещаниям инвесторов: 
они должны будут подтвердить 
не только готовность вложить 
средства, но и сроки — в первые 
три года работы ОЭЗ. С 2019 го-
да, после новой оценки работы 
ОЭЗ, власти вернутся к вопро-
су о  неэффективных зонах. Ре-
гионы продолжают подавать за-
явки на создание ОЭЗ, но пока 
без учета новых критериев.

Белый дом ужесточает требо-
вания к созданию ОЭЗ — о подпи-
сании такого постановления пра-
вительства вчера сообщил премь-
ер-министр Дмитрий Медведев. Те-
перь для создания новой зоны нуж-
но подтвердить ее рентабельность и 
доходность. Объем инвестиций и на-
логовых отчислений в промышлен-
но-производственных зонах по ито-
гам десяти лет реализации проекта 
должен вдвое превышать необходи-
мые бюджетные расходы на инфра-
структуру. В туристско-рекреацион-
ных, технико-внедренческих и пор-
товых типах ОЭЗ эти показатели 
должны быть как минимум равны. 
Срок окупаемости в зонах промыш-
ленно-производственного типа дол-
жен составлять не более восьми лет, 
в остальных — не более 15 лет.

Инвесторы же теперь должны не 
просто письменно подтверждать 
готовность реализовать проекты и 
вложить как минимум столько же 

средств, сколько и государство, а сде-
лать это в течение трех лет с момента 
создания ОЭЗ. Ужесточаются и требо-
вания к управляющим компаниям 
— хотя бы одна из них в ОЭЗ должна 
иметь опыт работы в таких проектах, 
а также выразить готовность взять на 
себя обязательства привлечь не ме-

нее половины планируемых инвес-
тиций. Для уменьшения сроков со-
здания ОЭЗ регионы должны иметь 
проекты планировки территории и 
плана развития зоны и анализ эколо-
гических рисков.

Как пояснил вчера вице-премь-
ер Дмитрий Козак, новый документ 
«завершает формирование право-
вой основы под обновленную сис-
тему управления ОЭЗ». Напомним, 
масштабная реформа ОЭЗ, и ранее 
подвергавшихся критике, началась 
после разгромного доклада Счет-
ной палаты. Госаудиторы в апре-
ле 2016 года подсчитали, что за де-

сять лет государство вложило в ОЭЗ 
185,8 млрд руб., при этом было со-
здано лишь 18 тыс. рабочих мест, на 
каждое из которых было потрачено 
более 10 млн руб. После этого прези-
дент Владимир Путин поручил Бело-
му дому подготовить единую страте-
гию работы ОЭЗ и передать их реги-
онам (см. 

”
Ъ“ от 9 июня 2016 года). Го-

ворилось тогда и о моратории на по-
явление новых зон до разработки 
единых подходов к их созданию, и о 
закрытии неэффективных ОЭЗ.

В июле прошлого года критерии 
эффективности ОЭЗ обновили — в 
ключевые показатели включили со-

отношение привлеченных инвес-
тиций и бюджетных трат. Кроме то-
го, правительство под угрозой лик-
видации ОЭЗ добилось от регионов 
заключения соглашений о переда-
че зон под их управление и финан-
совую ответственность (см. 

”
Ъ“ от 18 

июля). Всего за 2016 год было ликви-
дировано восемь зон — как ранее по-
ясняли в Минэкономики, в семи из 
них не было ни одного резидента, а 
восьмая не работала. Ликвидация по-
зволила сократить траты федераль-
ного центра и регионов на 6,1 млрд 
руб. и 2,5 млрд руб. соответственно 
(см. 

”
Ъ“ от 30 сентября 2016 года).

Однако этого оказалось недоста-
точно. В апреле этого года Счетная па-
лата вновь осталась недовольна рабо-
той ОЭЗ — в 2016 году ситуация «кар-
динально не изменилась». Так, по дан-
ным Счетной палаты, общий объем 
вложений резидентов ОЭЗ составил 
217,7 млрд руб. (лишь 33,5% от заяв-
ленного объема), при этом 77,4% всех 
инвестиций приходится на три зоны 
— «Алабуга» в Татарстане и две зоны в 
Липецкой области и Санкт-Петербур-
ге. «Относительно эффективными» 
госаудиторы признали лишь четы-
ре ОЭЗ — там объем частных средств 
превысил бюджетные вложения.

Тем временем, по словам Дмит-
рия Козака, регионы продолжают 
просить о создании новых ОЭЗ. В 
Минэкономики вчера не назвали 

”
Ъ“ 

число обращений, но отметили, что 
сейчас нет ни одной заявки на созда-
ние ОЭЗ по новым критериям. Гово-
рить о дальнейшем сокращении чи-
сла ОЭЗ пока преждевременно, зая-
вили в ведомстве: будущее неэффек-
тивных зон будет рассматриваться в 
2019 году после новой их оценки.

Евгения Крючкова

ОЭЗ поручатся за свою доходность
Правительство ужесточило требования к их созданию

Экспортная пошлина на нефть в РФ
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Вице-премьер Дмитрий 
Козак пытается добиться 
от регионов работоспособ-
ности новых особых эко-
номических зон, отложив 
борьбу с неэффективными 
на будущее   
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Избирателей извлекут из недр реестров
Центризбирком технологизирует повышение явки
Поправки к избирательному за-
конодательству, подготовлен-
ные к президентским выбо-
рам, претерпят существенные 
изменения. Центризбирком 
(ЦИК) уже отказался от идеи 
многократного увеличения чи-
сла избирательных участков. 
Для избирателей, вовремя не 
заявивших о смене места го-
лосования, фактически со-
храняются открепительные 
удостоверения. По сведени-
ям ”Ъ“, видеокамерами могут 
в приоритетном порядке осна-
стить те 12 тыс. участков, на ко-
торых будут голосовать по та-
ким открепительным.

Сегодня думский комитет по 
законодательству рассмотрит по-
правки, поступившие ко второму 
чтению проекта сенаторов Андрея 
Клишаса и Анатолия Широкова. 
Их инициатива предусматривает, 
в частности, увеличение числа из-
бирательных участков (чтобы мак-
симальное число избирателей на 
участке было не 3 тыс, как сейчас, а 
1,5 тыс.) и отказ от открепительных 
удостоверений. Эти новеллы вызва-
ли широкую дискуссию. Во втором 
чтении проект закона будет рассмо-
трен Госдумой 19 мая. 

Для доработки проекта ко вто-
рому чтению на Охотном Ряду бы-
ла создана рабочая группа, в состав 
которой вошли депутаты, сенато-

ры, представители ЦИКа и адми-
нистрации президента (АП). «Элла 
Памфилова провела думские выбо-
ры более или менее прилично, по-
этому карт-бланш был у нее. ЦИК 
был главным, кто предлагал меха-
низмы, после чего их дошлифовы-
вали»,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

Госдуме. Так, главе комитета Павлу 
Крашенинникову («Единая Россия») 
удалось убедить ЦИК и АП в том, что 
«разукрупнение» избирательных 
участков нужно проводить не авто-
матически, «а по согласованию ре-
гионального избиркома с ЦИКом, 
если нижестоящая комиссия до-
кажет, что разукрупнение необхо-
димо». По словам депутата, с такой 
идеей в ЦИК обращались Москов-
ская и Свердловская области, Респу-
блика Якутия, Красноярский край. 
О том, что не все регионы хотят про-
водить разукрупнение без понима-
ния четкой цели и гарантий феде-
рального финансирования, 

”
Ъ“ со-

общал 5 мая.
Коснулись изменения и правил 

голосования с помощью открепи-
тельных. Их отмена, которую лоб-
бировала Элла Памфилова, прои-
зойдет только частично. Тем не ме-
нее система, которая заменит ны-
нешние открепительные, в законе 
детально описана не будет, а будет 
определяться ЦИКом. Как и в вер-
сии первого чтения, тем, кто заре-
гистрирован в одном городе, а пос-

тоянно живет в другом, теперь не 
нужно будет ехать в родной город 
за открепительным, напомнил вче-
ра зампред ЦИКа Николай Була-
ев. Нужно только выбрать ближай-
ший к своему «месту нахождения» 
УИК и подать туда заявление о жела-
нии проголосовать. Подать заявле-

ние можно через портал «Госуслуги» 
или МФЦ. Только сделать это нужно 
будет заранее — в УИКе не раньше 
десяти дней и не позже пяти дней 
до дня голосования, а через терри-
ториальные избиркомы (ТИКи) не 
раньше 45 дней и не позже 5 дней 
до голосования. 

За пять дней сведения о таких 
избирателях через систему ГАС «Вы-
боры» будут переданы в ЦИК, кото-
рый занесет их фамилии в специ-
альный «реестр». За два дня до вы-
боров он будет передан в соответст-
вующие УИКи. Таким образом, над-
еются в ЦИКе, и будет заблокиро-
вано «многократное голосование». 
Со сведениями о гражданах, кото-

рые будут голосовать не по месту 
жительства, смогут ознакомиться 
наблюдатели. В ЦИКе уверяют, что 
при этом будет соблюдаться закон 
о персональных данных: опубли-
кованные данные будут частично 
обезличены (например, сокраще-
на фамилия). 

Аналогом открепительных смо-
гут воспользоваться те, кто будет 
вынужден экстренно выехать, на-
пример, в командировку за два-
три дня до голосования. Они долж-
ны будут зайти в УИК, оформить за-
явление на бланке со специальной 
маркой и взять его с собой, чтобы 
в день выборов проголосовать по 
«месту нахождения». В электрон-
ном «реестре» сведений о таком из-
бирателе не будет, подчеркнула Эл-
ла Памфилова. Для голосования та-
кой группы граждан будут опре-
делены конкретные УИКи (около 
9–12 тыс. из нынешних 96 тыс.).

По сведениям 
”
Ъ“, все 12 тыс. та-

ких участков, как ожидается, будут 

оборудованы камерами видеона-
блюдения. Кроме того, в ЦИКе еще 
прорабатывается вариант создания 
отдельного списка из тех граждан, 
кто будет голосовать с помощью ма-
рок, или введение обязательного 
оглашения сотрудниками УИКов 
фамилий таких голосующих. Фор-
мат списка обсуждается. 

Еще не нашлось однозначного 
решения на случай, когда человек 
подал заявление о голосовании не 
по месту регистрации и уже был 
включен в «реестр», но потом у не-
го изменились планы. «Заявление 
(о смене участка.— 

”
Ъ“) подается 

один раз»,— заявил Николай Була-
ев (это следует и из проекта поряд-
ка голосования по месту нахожде-
ния на выборах президента, кото-
рый вчера обсуждался в ЦИКе). В от-
вет глава экспертно-консультатив-
ной группы при председателе ЦИ-
Ка Андрей Бузин предложил ближе 
к выборам продумать возможность 
повторного заявления. В Госдуме го-
ворят, что «новации» «будут обкаты-
ваться» уже на осенних региональ-
ных выборах, в частности, новый 
порядок голосования по месту жи-
тельства.

Николай Булаев считает, что вы-
езжающих со своего места житель-
ства за 45–5 дней до выборов и же-
лающих проголосовать — около 
1 млн, а принять решение о вые-
зде в последние пять дней могут 

100–500 тыс. Всего в РФ 111,6 млн 
избирателей, на президентских 
выборах 2012 года проголосовали 
71,7 млн (65,3%), из них 1,6 млн по 
открепительным. На думских выбо-
рах 2016 года по открепительным 
проголосовали уже менее 900 тыс. 
человек. Политтехнолог Евгений 
Минченко считает, что переход к го-
лосованию по «месту нахождения» 
и «весь набор мер» «могут дать при-
бавку к явке». Политтехнолог Дмит-
рий Носков говорит, что сама идея 
частичной замены открепительных 
здравая, поскольку «миллионы рос-
сиян не имели возможность голо-
совать и брать открепительные по 
адресу прописки». По словам Нико-
лая Булаева, избиркомы оценива-
ли эту группу более чем в 5 млн. «На 
мой взгляд, этих людей из-за мно-
голетней невозможности осущест-
вить волеизъявление мало интере-
сует политическая повестка,— го-
ворит господин Носков.— Не стоит 
ожидать, что они кинутся восполь-
зоваться предоставленным шан-
сом голосовать на выборах с пред-
решенным итогом». В большинст-
ве случаев «открепительные берут 
не из-за гражданской ответствен-
ности, а подневольные бюджетни-
ки или сотрудники крупных компа-
ний», добавил эксперт.

Виктор Хамраев,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов

Москва  
изучит москвичей

В СЗАО за информационную и 
консультационную поддержку орга-
нов исполнительной власти, в том 
числе «комплексный анализ СМИ 
и блогосферы» и проведение фокус-
групп, ООО «Научно-исследователь-
ский институт социальных систем» 
получит 7,9 млн руб., а за «монито-
ринг тенденций формирования об-
щественного мнения жителей СЗАО» 
— еще 4,3 млн руб. Помимо этого 
префектура объявила еще один кон-
курс на 6,5 млн руб.— на информа-
ционно-аналитическое и эксперт-
но-консультационное сопровожде-
ние органов власти. От подрядчика 
требуется среди прочего создать ба-
зу «фото- и видеоматериалов с массо-
вых, публичных мероприятий, про-
водимых на территории СЗАО города 
Москвы» (не менее 10 Гб), создать кар-
ту проблемных точек, провести «ана-
лиз позитивных, негативных и ней-
тральных» публикаций в СМИ и ин-
тернете и ежедневно вести монито-
ринг соцсетей.

В СВАО заказали социологиче-
ское исследование по оценке жите-
лями эффективности деятельности 
органов власти на 5,2 млн руб.— «по-
квартирные исследования» с выбор-
кой в 9 тыс. респондентов и не менее 
75 фокус-групп. Аналогичный кон-
курс объявлен на исследование по 
оценке муниципальной власти. Бо-
лее масштабный контракт на 8,2 млн 
руб. по «Оценке социально-экономи-
ческой ситуации и социальных на-
строений жителей в СВАО» (объем 
выборки 17 тыс. респондентов) до-
стался Центру политических техно-
логий. А конкурс на «информацион-
но-аналитическое и консультацион-
ное сопровождение органов испол-
нительной власти в СВАО» за 1,8 млн 
руб. выиграло ООО «Компьютерные 
системы ЛКС».

В Восточном округе планируется 
потратить 2 млн руб. на информаци-
онную поддержку органов исполни-
тельной власти. Подрядчик должен 
создать целую информационную си-
стему, которая «обеспечит постоян-
ный мониторинг и оперативный 
сбор информации» из СМИ и соцсе-
тей с «распределением сообщений на 
позитивные, негативные и нейтраль-
ные». Заказчика волнует упоминае-
мость местных чиновников, вклю-
чая префекта, и тон сообщений о них.

В ЦАО объявлено несколько кон-
курсов на сопровождение органов 
власти. Заявленная цена на три кон-
тракта, рассчитанных на срок с мая 
по декабрь, составляет более 27 млн 
руб. От подрядчика требуют деталь-
ного анализа инициативных групп 
граждан — от специализации до со-
става участников. Подрядчик также 
должен будет проводить «анализ по-
зитивных, негативных и нейтраль-
ных тем в СМИ» и интернете и создать 
«базу данных медиафайлов (фото- и 
видеоматериалов) о массовых и/или 
публичных мероприятиях, проводи-
мых на территории ЦАО» (не менее 
6 Гб ежемесячно). Компания долж-
на будет сформировать «карты про-
блемных точек районов ЦАО». Поми-
мо этого в округе будет проведен мас-
совый опрос «Оценка социально-эко-

номической и общественно-полити-
ческой ситуации в районах ЦАО» (бу-
дут опрошены как минимум 4 тыс. 
человек, не менее 400 в каждом райо-
не). Он обойдется городскому бюдже-
ту еще в 8,5 млн руб. Исполнители в 
ЦАО пока не определены.

Крупный конкурс на «консульта-
ционно-конфликтологическое со-
провождение» органов власти был 
объявлен в ЮВАО — фирма-побе-
дитель (ЗАО «Национальная служ-
ба мониторинга») получит за него 
40,7 млн руб. Техническое задание 
предполагает социологические ис-
следования, изучение районных 
инициативных групп, экспертные 
интервью. Власти просят «оценить 
уровень социального самочувствия 
жителей района, выявить характе-
ристики и специфику проблемно-
го поля, лидеров общественного 
мнения в каждом районе, составить 

”
проблемные“ карты по ним, опи-

сать возможные модели поведения 
групп общественной активности».

В ЮЗАО все районы объявили 
идентичные конкурсы на «монито-
ринг актуальных проблем и прогно-
зирование формирующихся тенден-
ций», а также исследования общест-
венного мнения для управ и муници-
пальных собраний. Все 12 конкурсов 
выиграл Центр политических техно-
логий (2,4 млн руб. за каждый). Ком-
пания должна провести опросы (две 
волны по 2 тыс. респондентов на рай-
он) и дать рекомендации «по сниже-
нию социальной напряженности и 
урегулированию конфликтов».

Префектура Троицкого и Новомо-
сковского административных окру-
гов провела конкурс на «информа-
ционно-аналитическую поддер-
жку» своей деятельности, в которой 
особый акцент сделан на «институ-
те общественных советников». На-
помним, оппозиция не раз обвиня-
ла власть в использовании таких со-
ветников для агитации за своих кан-
дидатов. Конкурс выиграло ООО «Мо-
дерн Ист Коммуникейшн Девелоп-
мент» (5,4 млн руб.).

Как ранее писал 
”
Ъ“, по словам 

источников, близких к мэрии, иссле-
дования проводятся перед сентябрь-
скими муниципальными выборами. 
«Это связано и с муниципальными, 
и с мэрскими выборами»,— отмеча-
ет политолог Николай Миронов, по-
ясняя, что оппозиционный депутат-
ский корпус может создать пробле-
мы с «муниципальным фильтром». 
Поэтому власть, по его словам, стре-
мится заранее понять, где есть «про-
блемные точки, и зачистить их для 
формирования более лояльного и 
управляемого корпуса депутатов». 
Эксперт подчеркивает, что контрак-
ты подразумевают «не только иссле-
дования, но и технологическую ра-
боту — что делать с инициативны-
ми группами, стоит ли их возгла-
вить, структурировать, раздробить 
или маргинализовать». «С точки зре-
ния идеальной системы такие вещи, 
конечно, не должны делаться за счет 
бюджета — это игра в одни ворота. 
Но у нас это всегда делается именно 
так»,— говорит он. В мэрии Москвы 
вчера не смогли прокомментиро-
вать конкурсы.

Таисия Бекбулатова

с1

Еще не нашлось однозначного  
решения на случай, когда человек  
подал заявление о голосовании  
не по месту регистрации и уже был 
включен в «реестр», но потом у него  
изменились планы
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15 мая президент России Вла-
димир Путин принял участие в 
работе круглого стола форума 
«Один пояс — один путь». Впро-
чем, его выступление не вызва-
ло никакого энтузиазма у ком-
ментаторов. Чего не скажешь 
о пресс-конференции Влади-
мира Путина по итогам форума. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников — о том, как 
и почему президент в Китае иг-
рал на расстроенном рояле.

Пресс-конференции всех лидеров, 
которые приехали на форум, проис-
ходили в одно и то же время пример-
но в 60 километрах от центра Пеки-
на, и это предгорье тоже почему-то зо-
вется Пекином. Почти три года назад 
грандиозные помещения, которые 
тут находятся и которые сами по се-
бе чуть не выше этих гор, вряд ли бы-
ли каким-либо образом задействова-
ны все это время. А главное — зачем? 
Странно, что к этому саммиту, как к 
Олимпиаде-2008 и АТЭС-2014, не по-
строили новых — просто чтоб были.

Так вот, людям, которые захотели 
бы послушать, например, и китайско-
го председателя, и президента, ска-
жем, Белоруссии, пришлось бы разо-
рваться. Кто-то и готов был, судя по 
настроению, к этому, особенно, как 
я заметил, один американский жур-
налист — в бейсболке, костюме и ке-
дах. Так ведь и должен выглядеть жур-
налист, который успевает везде. Тем 
более обидно, что он в конце концов 
кругом опоздал, задержавшись на 
проверке в пресс-центре, и все восемь 
автобусов с журналистами уехали на 
пресс-конференции вообще без него.

Владимир Путин выглядел очень 
энергичным. На круглом столе фо-
рума он, видимо, успел поймать ка-
кую-то волну, на которой прибыл и на 
пресс-конференцию. Или он там про-
сто не выговорился.

Форум ему, по его словам, понра-
вился. Дело в том, что «в США вну-
триполитическая борьба», в европей-
ском сообществе все с тревогой на-
блюдают, что с Brexit… Про Россию и 
вообще говорить нечего: здесь всегда 
есть от чего разволноваться…

— Востребованы страны,— сооб-
щил Владимир Путин,— которые вы-
давали бы надежду на стабильность.

Такой страной, по представлени-
ям Владимира Путина, является Ки-
тай, который эту стабильность и про-
демонстрировал.

Если бы Владимир Путин был ли-
дером Китая, такое объяснение про-
исходящего было бы, конечно, исчер-
пывающим. Но Владимир Путин не 
является лидером Китая.

Впрочем, он отыскал смысл и в уча-
стии России в этом форуме:

— У нас избыточные генерирую-
щие мощности, например, и идея Ев-

роазиатского энергетического коль-
ца нам близка…

Кроме того, специалисты создали 
наконец-то двигатель с большой тя-
гой, и Россия теперь сможет завер-
шить свой проект широкофюзеляж-
ного самолета «вместе с китайски-
ми партнерами» (и это только, види-
мо, на первый взгляд звучит парадок-
сально).

По плану, заметил Владимир Пу-
тин, идет к тому же строительство га-
зопровода «Сила Сибири».

— И будем производить с китайца-
ми сжиженный газ,— добавил прези-
дент России.

Правда, форум здесь совсем, кажет-
ся, ни при чем, но только, очевидно, 
опять на первый взгляд.

— У нас на 4,2 трлн кубометров вы-
росли запасы газа на Ямале! — не удер-

жался Владимир Путин от такого же 
попутного, как этот газ, замечания.— 
Мы все проблемы закроем объемами!

Последнее предложение имело 
право застыть афоризмом.

Деликатным был вопрос о посеще-
нии российским спецназом позиций 
сирийских курдов: разнообразные 
фото этой теплой встречи ему любез-
но предоставил на днях в Сочи прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. 
Владимир Путин не стал отрицать их 
подлинность (это было бы странно) и 
сказал, что Россия, в отличие от дру-
гих стран, не объявляет, например, о 
поставках вооружения курдам (кивок 
в сторону США.— А. К.).

Можно было подумать после этих 
слов, что поставки российской воен-
ной техники курдам в разгаре, но Рос-
сия просто не объявляет о них, в от-
личие от некоторых. Но господин Пу-
тин поправился: не объявляет, пото-
му что их нет, ибо курды в них не ну-
ждаются: им хватает американского 
оружия.

— Но курдские боевые органи-
зации принимают участие в борьбе 
против запрещенного «Исламского 
государства»,— произнес господин 
Путин,— и мы считаем себя вправе 
поддерживать рабочие контакты, хо-
тя бы для того, чтобы избегать с ними 
боевых столкновений.

Владимир Путин, конечно, хотел, 
чтобы вопрос и ответ прозвучали пу-
блично. Между тем у господина Эрдо-
гана, разумеется, более широкие по-
дозрения по этому поводу. Он, види-
мо, убежден, что российские специа-
листы как минимум инструктируют 
курдских боевиков, а скорее всего, и 
поднимают их в атаку, а то и стоят за-
градотрядами.

Ответил он и про вопрос о кибе-
ратаках, жертвами которых стали 
много десятков стран. Представле-
ние о том, что и их могли организо-
вать российские хакеры, могло по-
казаться даже лестным, однако рос-
сийский президент не взял на себя 
эту честь:

— Microsoft уже сказала, что пер-
воочередным источником являются 
спецслужбы США, Россия здесь со-
вершенно ни при чем! Мне странно 
слышать такое!

Хотя разве может быть ему стран-
но что-нибудь слышать уже по поводу 
России, в том числе из того, что до сих 
пор не было сказано?

— Всегда ищут виноватых там, где 
их нет! — с досадой воскликнул Вла-
димир Путин.

И он добавил, что такого рода экс-
перименты всегда возвращаются к их 
авторам и создателям. Для себя он ни-
какой угрозы в этом утверждении, 
безусловно, не видит.

Впрочем, по-прежнему остается от-
крытым по крайней мере вопрос, кто 
вернул эти кибератаки их создателям.

Владимиру Путину нравится, что 
министр энергетики Александр Но-
вак только что договорился с саудов-
скими переговорщиками о том, что 
Россия продолжит режим ограниче-
ния поставок нефти на мировой ры-
нок еще на девять месяцев — так же 
как и Саудовская Аравия. Оказывает-
ся, недавно у него была встреча с ру-
ководителями крупнейших компа-
ний российского топливно-энергети-
ческого комплекса по этому поводу. 
Кто бы мог подумать.

Президент России заверил, что 
Центробанк не будет сознательно 
ослаблять или укреплять рубль — 
все идет, он считает, так, как должно, 
в условиях рынка. Сознательно Цен-
тробанк действует только «в сторо-
ну снижения ключевой ставки», за-
метил он.

Но и все это уже замечают.
Владимир Путин среагировал на 

вопрос, действительно ли госкомпа-
нии должны будут 50% чистой прибы-
ли платить в виде дивидендов. И мо-
жет ли «Роснефть» получить освобо-
ждение от этой повинности, так как 
формально не является госкомпани-
ей. И есть ли смысл освобождать от 
нее «Газпром», у которого большая ин-
вестиционная программа, учитывая, 
что если не освободить, то у него будет 
отрицательный денежный поток при 
таких дивидендах.

— Дело в том,— объяснял госпо-
дин Путин,— что мы переходим 
на международную систему учета, 
МСФО, а есть наша отечественная си-
стема учета. По МСФО у такой боль-
шой компании, как «Газпром», боль-
шая прибыль, но она «бумажная», 
она на бумаге, реального денежно-
го потока нет. Поэтому правительст-
во, когда будет принимать решение 
по этому вопросу, безусловно, будет 
учитывать реалии, а не «бумажную» 
составляющую доходов компании, и 
исходя именно из этого будет приня-
то окончательное решение. Мы этот 
вопрос обсуждали с председателем 

правительства прямо накануне мое-
го отъезда в Пекин. И по МСФО у них 
большая прибыль. Но она «бумаж-
ная», там нет денежного потока. Но 
прибыль есть все равно.

Я задал действительно волновав-
ший (в отличие от предыдущего) ме-
ня вопрос:

— Мы видели, как вы вчера игра-
ли на рояле. Вам как ценителю музы-
ки не жалко, что Россия не участвова-
ла в «Евровидении»? Ведь этого мож-
но было избежать.

Разумеется, я имел в виду: не от-
правив на Евровидение именно 
Юлию Самойлову.

Владимир Путин с сожалением по-
делился для начала тем, какой рояль 
ему достался:

— Мне жалко, что рояль был рас-
строен очень сильно, вот мне что жал-
ко. Играть было достаточно сложно 
даже для меня, для человека, который 
двумя пальцами играет. Не могу ска-
зать, что я играл, я просто нажимал 
двумя-тремя пальцами на клавиши 
в ожидании нашего китайского дру-
га и партнера. Думал, что если госпо-
дин Песков что-то и снимает, то это, 
скорее всего, для личного потребле-
ния, для архива, но они решили это 
выложить. Ну, ничего страшного. Ду-
маю, что я вас не подвел.

Хотя выяснилось, что у Киева с са-
мого начала не было никаких шансов 
провести этот конкурс:

— Что касается «Евровидения», 
то те, кто хотел посмотреть, всегда 
могли сделать это в интернете. А то, 
что наши структуры, вовлеченные в 
этот процесс, отказались принимать 
участие, думаю, что поступили пра-
вильно, потому что, на мой взгляд, 
сегодняшние киевские власти не в 
состоянии проводить мероприятия 
подобного рода.

Вопрос, почему они тогда его про-
вели. Очевидно, дело в том, что Влади-
мир Путин не считает, что они его про-
вели: без участия России его, видимо, 
нельзя признать состоявшимся.

Я еще хотел спросить, как Влади-
мир Путин относится к возникшему в 
недрах интернета мнению о том, что 
мелодия «Московских окон негаси-
мый свет…» — это намек на то, что пя-
тиэтажки все-таки не будут сносить, 
но понял, что, к сожалению-то, ми-
крофона у меня в руках больше нет.

На бесконечно доброжелатель-
ный вопрос, какую мелодию Влади-
мир Путин сыграл бы перед встре-
чей с американским президентом 
Дональдом Трампом, Владимир Пу-
тин, задумавшись, и даже почесав го-
лову (и правда, очевидно, мучитель-
но искал в ней ответ на этот вопрос), 
сказал в конце концов, что надо сна-
чала встретиться, а потом будет ясно, 
что это за мелодия.

Хорошо бы не похоронная.

За гранью рояльного
На чем еще Владимир Путин сыграл в Пекине

Вчера президент Владимир  
Путин по дороге из Пекина  
в Сочи сделал остановку в Ир-
кутске. Там он провел совеща-
ние по вопросам ликвидации 
последствий паводков и пожа-
ров в особо паводковых и чрез-
мерно пожароопасных регио-
нах страны — на Урале, в Сибири 
и на Дальнем Востоке. О том, как 
это совещание начиналось, как 
проходило и чем закончилось,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
Иван Сафронов.

В доме правительства Иркутской 
области ощущалась нервозность. Чи-
новники смотрели друг на друга, рас-
спрашивали о ситуации в регионах, 
некоторые жаловались на то, что да-
же с машиной сопровождения были 
вынуждены стоять в иркутских проб-
ках. Министр труда и социальной за-

щиты Максим Топилин непрерыв-
но разговаривал по телефону перед 
входом в здание, требуя от подчинен-
ных подготовить различные справки 
и таблицы, хотя, судя по разговорам, 
он готовился не к предстоящему со-
вещанию, а уже к следующему. В его 
поведении чувствовалась уверен-
ность в завтрашнем дне.

Чего нельзя было сказать про гу-
бернаторов. У них поводов для беспо-
койства было куда больше. Две неде-
ли назад Владимир Путин прямо ска-
зал, что ликвидация последствий ЧС 
— «это проверка на компетентность 
и дееспособность глав регионов». По 
состоянию на вчера на территории 
РФ действует 29 очагов природных 
пожаров на площади свыше 1,1 тыс. 
га, повышенный риск возгорания 
отмечается в республиках Якутия и 
Бурятия, в Хабаровском, Забайкаль-

ском и Красноярском краях, в Иркут-
ской и Амурской областях… А у глав 
регионов, где пожаров не было, бы-
ла другая головная боль: в Коми, Баш-
кирии, Алтайском и Пермском кра-
ях и особенно в Тюменской области 
люди страдали от паводков. Только 
в Ишимском и Абатском районах до 
последнего оставались подтоплен-
ными 94 жилых дома и более 6,6 тыс. 
садовых участков. То есть проще бы-
ло бы назвать, сколько участков не 
подтоплено, но сокрытие фактов на 
совещании у господина Путина мог-
ло привести к «страшным», по едва 
слышимому шепоту глав регионов, 
«последствиям».

Когда Владимир Путин зашел в 
зал совещаний, все уже сидели на 
своих местах. На одной стороне с 
президентом — его помощник Ан-
дрей Белоусов, министры финан-

сов, ЖКХ и транспорта Антон Силу-
анов, Михаил Мень и Максим Соко-
лов, первый замминистра здраво-
охранения Игорь Каграманян, пол-
пред президента в Сибирском феде-
ральном округе Сергей Меняйло, а 
также глава МЧС Владимир Пучков. 
На другой — главы регионов и му-
ниципальных образований, кото-
рым предстояло отчитаться по лик-
видации последствий ЧС. Рассадка 
последним уверенности не прида-
вала. «Я вас попросил собраться, что-
бы обсудить, что мы делаем в борь-
бе с пожарами, паводками и ЧС,— 
тихо сказал господин Путин, попро-
сив выступить с докладами по оказа-
нию поддержки пострадавшим: — Я 
уже успел переговорить по телефо-
ну с некоторыми губернаторами по 
этому вопросу, но хотелось бы услы-
шать актуальную информацию».

Первым выступил господин Пуч-
ков. Он рассказал, что от ударов сти-
хии защищено 670 населенных пун-
ктов общей численностью 1,5 млн 
человек. Он напомнил, что прави-
тельство выделило 115,96 млн руб. 
для выплат пострадавшим. «332 че-
ловека получили материальную 
помощь по 10 тыс. руб. каждый и 
компенсацию за утрату имущест-
ва первой необходимости в разме-
ре 100 тыс. руб.»,— зачитал глава 
МЧС выдержки из своего доклада. 
Следом выступил губернатор Ир-
кутской области Сергей Левченко, 
врио губернатора Бурятии Алексей 
Цыденов, глава Якутии Егор Бори-
сов, руководитель Тюменской об-
ласти Владимир Якушев… Все они 
рассказывали о том, как борются со 
стихией, что этому мешает и когда 
все будет сделано. Больше всех вни-

мание Владимира Путина привлек 
доклад Алексея Цыденова.

— У вас деньги есть (на помощь 
пострадавшим.— 

”
Ъ“)? — неожидан-

но спросил президент.— Вы без бу-
мажки говорите! Стащили деньги, 
что ль? Уголовные дела есть?

— Есть уголовные дела по пожа-
рам, поджогам, по ответственности 
за пожары. 12 человек поймали, ко-
торые поджигали,— прямо ответил 
господин Цыденов.

— И зачем поджигали? — удивлен-
но поинтересовался Владимир Путин.

— Один мусор решил сжечь у се-
бя — при ветре и при температуре 
27 градусов при режиме ЧС решил 
поубираться на территории… И сам 
спалился, и лес спалил…— угрюмо 
ответил врио губернатора, добавив, 
что часть денег пострадавшие уже 
получили в виде компенсаций.

Есть паводки для беспокойства
Владимир Путин выяснил, как власти справляются с лишней водой и случайным огнем

Конституционный суд (КС) повторно 
признал неконституционной норму Уго-
ловно-процессуального кодекса (УПК). 
КС предписал законодателю устранить 
дискриминацию по гендерному призна-
ку среди обвиняемых в преступлениях, 
за которые предусмотрен пожизненный 
срок, и обеспечить в таких делах женщи-
нам наравне с мужчинами право на суд 
присяжных или рассмотрение их дел 
коллегией из трех судей судов субъек-
тов РФ (краевых, областных или равно-
го им уровня).

КС вчера опубликовал принятое без пу-
бличных слушаний постановление по за-
просу Леноблсуда, где рассматривается дело 
Анны Половинкиной по обвинению в сбы-
те и контрабанде наркотиков в особо круп-
ном размере. Такие преступления предус-

матривают наказание вплоть до пожизнен-
ного лишения свободы и, соответственно, 
право обвиняемого на суд присяжных. Но 
поскольку женщин в РФ пожизненно не са-
жают, госпоже Половинкиной было отказа-
но в рассмотрении ее дела судом присяж-
ных. А отклонение ходатайства не позволи-
ло и установить для нее иную подсудность: 
дело рассматривал Гатчинский горсуд, хотя 
согласно п. 1 ч. 3 ст. 31 УПК, дела о контра-
банде, по которым предусмотрен пожизнен-
ный срок, подсудны краевым, областным и 
равным им судам, при этом подсудимый мо-
жет выбрать в качестве состава суда не толь-
ко коллегию присяжных, но и коллегию из 
трех судей (вместо одного в нижестоящей 
инстанции). При этом Конституция гаран-
тирует судебную защиту без различия по-
лов. Обнаружив дискриминацию, Ленобл-

суд приостановил рассмотрение дела Поло-
винкиной и оспорил в КС нормы УПК.

КС согласился, что нарушение конститу-
ционных прав гражданки Половинкиной на-
лицо, подчеркнув, что подсудность дела и свя-
занная с ней возможность выбора состава су-
да не должна зависеть от пола обвиняемого. 
«Государства обязуются обеспечить эффектив-
ную защиту женщин против любого акта дис-
криминации», но такой подход федеральным 
законодателем «выдерживается не всегда», 
признал КС. Напомним, КС в прошлом году 
уже признавал неконституционной внесен-
ную в 2013 году поправку к ст. 31 УПК, ограни-
чившую подсудность присяжным дел, по ко-
торым могут быть назначены пожизненное 
заключение или номинально сохраняюща-
яся в Уголовном кодексе (УК) смертная казнь 
(приговаривать к этим мерам женщин, несо-

вершеннолетних и пенсионеров запрещено). 
Женщины, в отличие от мужчин в возрасте от 
18 до 65 лет, права на суд присяжных были ли-
шены. Пересмотра решения об отказе в рас-
смотрении дела судом присяжных добилась 
в КС осужденная за убийство ребенка Алена 
Лымарь (см. 

”
Ъ“ от 5 и 26 февраля 2016 года). 

Однако запрет на суд присяжных КС отменил 
только для обвиняемых по той же, что и госпо-
жа Лымарь, ч. 2 cт. 105 УК. Спектр дел, по ко-
торым на суд присяжных могут претендовать 
мужчины, гораздо шире: создание преступно-
го сообщества, сбыт и незаконное перемеще-
ние через границу особо крупных партий на-
ркотиков, геноцид и посягательстве на жизнь 
государственного и общественного деятеля, 
лица, осуществляющего правосудие или след-
ствие, сотрудника полиции. Но дискримина-
цию в отношении обвиняемых женщин по 

этим преступлениям КС тогда не устранил. Не 
касалось его решение и фигуранток уже стар-
товавших на тот момент процессов об убий-
стве, самым громким из которых было дело 
украинской летчицы Надежды Савченко.

Теперь высший суд РФ распространил 
прежнюю позицию на все дела о столь же 
строго наказуемых преступлениях, но вновь 
позволил изменить для них подсудность дел 
и состав суда только в случае, если заседания 
по ним еще не назначены. Согласно его реше-
нию, по аналогичным делам женщин долж-
ны судить те же суды и в том же составе, что 
и мужчин. Законодателю предписано испра-
вить неконституционную норму и внести в 
УПК изменения, которые позволят женщи-
нам реализовать право на суд присяжных на-
равне с мужчинами.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Конституционный суд допустил присяжных к женщинам
Дискриминация обвиняемых по гендерному признаку устранена

Президент России  
Владимир Путин  
на пресс-конференции  
не был скучен 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Столичная мэрия начала проце-
дуру «поквартирного» голосова-
ния жителей в «Активном гражда-
нине» и МФЦ, по итогам которого 
чиновники примут решение 
по программе сноса 4,5 тыс. пя-
тиэтажек. За полдня было подано 
20 тыс. голосов. Пятая часть со-
брана через МФЦ, где, как заве-
ряют чиновники, подавляющее 
число респондентов согласно 
со сносом их домов. Автомати-
чески за демонтаж проголосу-
ют и жители-«молчуны». После 
проверки введенных данных гра-
ждане смогут увидеть, учтен ли 
их голос, но не узнают, как рас-
пределяются голоса их соседей 
по дому, как ранее предлагали 
общественники.

Голосование в системе «Актив-
ный гражданин» было официально 
запущено 15 мая, но на деле нача-
лось еще накануне. Спустя несколь-
ко часов после завершения согласо-
ванного митинга противников про-
граммы реновации на проспекте Са-
харова, участники которого в резо-
люции заявили о незаконности сете-
вого опроса, на сайте столичной мэ-
рии появилось сообщение-инструк-
ция: «Открылось голосование: как 
отдать голос за проект программы 
реновации». Досрочный старт голо-
сования в мэрии объяснили стрем-
лением «обеспечить равномерный 
рост нагрузки» и «проверить кор-
ректность работы всех систем».

Ранее в мэрии сформировали 
предварительный список из 4,5 тыс. 
зданий, включенных в програм-
му реновации. В них живут около 
800 тыс. человек. С 15 мая по 15 ию-
ня их жильцы должны проголосо-
вать за или против участия в про-
грамме в системе «Активный гра-
жданин», в офисе МФЦ или на об-
щем собрании собственников — ра-
нее Сергей Собянин подчеркнул, 
что именно эта форма будет учиты-
ваться в приоритетом порядке. Ре-
гистрироваться для участия в опро-
се в системе «Активный гражданин» 
не нужно; респондентам предлага-
ют анкету из четырех пунктов. В пер-
вом напоминают, что голосовать мо-
гут только собственники жилья и 
его наниматели. Второй этап — вы-
бор адреса дома, третий — ответ на 
вопрос: «Вы поддерживаете включе-
ние Вашего дома в проект програм-
мы реновации и предоставление 
Вам новой квартиры в этом же рай-

оне?» Ранее чиновники обещали вы-
делять жилье в том же районе всем 
переселенцам, за исключением жи-
телей Зеленограда и Новой Москвы 
(им квартиры дадут в том же округе), 
но в «Активном гражданине» такой 
градации нет. На финальном этапе 
голосования нужны паспорт, номер 
пенсионного свидетельства и лице-
вого счета плательщика ЖКУ. Голос 
обещают учитывать после четырех-
дневной проверки данных в МВД, 
Едином расчетном центре и Пенси-
онном фонде России. Глава столич-
ного департамента информацион-
ных технологий Артем Ермолаев за-
верил, что процедуру невозможно 
«дискредитировать» с помощью вы-
мышленных данных или многократ-
ного голосования — такие операции 
обещано отсеивать.

Согласно внесенному накануне 
в Мосгордуму законопроекту, реше-
ние о включении дома в программу 
реновации принимается двумя тре-
тями голосов жителей, по одному го-
лосу от квартиры (как сообщал 

”
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порядок подсчета утвержден поста-
новлением правительства Москвы 
от 2 мая). Горожане-«молчуны» счи-
таются проголосовавшими за. На-
помним, в апреле Госдума приняла 
в первом чтении законопроект, да-
ющий Москве полномочия сносить 
пятиэтажки и «конструктивно ана-
логичные» дома целыми квартала-
ми. Переселенцы смогут рассчиты-
вать на равнозначную благоустро-
енную квартиру (с тем же количест-
вом комнат и жилой площадью). Во 
внесенном в субботу в Мосгордуму 
городском законопроекте говорит-
ся, что можно выбирать между рав-
нозначным и равноценным жиль-
ем или равноценной денежной ком-
пенсацией, а жители дома смогут от-
казаться от сноса «на любом этапе», 
проведя общее собрание собствен-
ников. Проводить собрание долж-

ны будут и жители домов, не внесен-
ных в список, если они хотят добить-
ся включения в программу.

Голосование будет идти до 15 ию-
ня, но его первые результаты были 
обнародованы уже вчера. По словам 
господина Ермолаева, к 14:00 было 
подано около 20 тыс. голосов. При-
мерно пятая часть голосов подана 
через МФЦ, причем, по словам ди-
ректора ГБУ «МФЦ города Москвы» 
Елены Громовой, в 60 из 85 районов, 
где дома попали в предварительный 
список, «не зафиксировано ни одно-
го голоса против».

После проверки данных горожа-
не получат код, по которому смогут 
проверить, был ли правильно учтен 
их голос. Ранее глава Общественной 
палаты Москвы Константин Ремчу-
ков предлагал дать жителям пятиэта-

жек доступ и к результатам голосова-
ния соседей по дому. Но эта идея ре-
ализована не была; в мэрии ограни-
чились ответом о возможности про-
верки лишь результатов своего голо-
сования. Партнер коллегии адвока-
тов «Муранов, Черняков и партнеры» 
Олег Москвитин считает это серьез-
ным минусом процедуры, не пони-
мая, как быть в случае «сбоев систе-
мы или подтасовок». Представитель 
адвокатского бюро «Деловой фарва-
тер» Марьяна Юхаранова напомина-
ет, что жители могут голосовать и на 
общих собраниях собственников, но 
не понимает, как поступят власти, 
если на таких собраниях треть квар-
тир проголосуют против сноса, а па-
раллельно в «Активном гражданине» 
чуть больше двух третей квартир про-
голосуют за. Господин Москвитин на-
поминает, что голосование через «Ак-
тивный гражданин» и МФЦ вообще 
не предусмотрено федеральным за-
конодательством, поэтому возникает 
вопрос о его легитимности.

Александр Воронов,  
Анна Занина

Квартиры начали 
выбирать дома
В Москве стартовало голосование  
о сносе пятиэтажек

Правозащитники надеются выз-
вать президента Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова на допрос 
по делу об избиении журналистов 
в 2016 году в районе станицы Ор-
джоникидзевская. В ходатайстве 
в СК указывается, что глава Ингу-
шетии на встрече с членами СПЧ 
демонстрировал осведомлен-
ность о личностях нападавших. 
Его показания могут сдвинуть 
с места расследование, которое 
приостанавливали из-за невоз-
можности установить подозре-
ваемых.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера в 

канцелярию следственного управ-
ления СК по Республике Ингушетия 
было подано ходатайство о вызове 
на допрос главы региона Юнус-Бека 
Евкурова в рамках предварительно-
го расследования дела о нападении 
на автобус с журналистами и право-
защитниками. «Ответ будет дан в те-
чение трех дней»,— пояснил 

”
Ъ“ ав-

тор ходатайства юрист международ-
ной правозащитной группы «Агора» 
Андрей Сабинин, представляющий 
интересы трех потерпевших.

Напомним, преступление прои-
зошло 9 марта 2016 года в Ингуше-
тии на границе c Чечней. В автобусе 
были, в частности, представители 
шведского издания Ny Tid и «Швед-
ского радио» Ойстен Виндстад и Ле-
на Мария Перссон Лёфгрен, корре-
спондент 

”
Ъ“ в Нижнем Новгоро-

де Антон Прусаков, корреспондент 
«Медиазоны» Егор Сковорода, жур-
налист The New Times Александри-
на Елагина, а также блогер Миха-
ил Солунин. Пресс-тур для них ор-
ганизовал правозащитный «Коми-
тет по предотвращению пыток». 
Журналисты жили в гостинице в 
Грозном и выезжали на микроав-
тобусе в офис правозащитников в 
соседнюю Ингушетию. Вечером 9 
марта в районе станицы Орджони-
кидзевская микроавтобус подреза-
ли несколько легковых автомоби-
лей. Из них выскочили полтора де-
сятка человек в медицинских мас-
ках, которые принялись бить сте-
кла автобуса дубинками. Пассажи-
ров избили, а автобус подожгли. 
Все, включая водителя, получили 
травмы разной степени тяжести. В 
тот же вечер группа вооруженных 
автоматами людей в масках ворва-
лась в офис комитета в ингушском 
поселении Яндар, где в тот момент 
никого не было. В феврале этого го-
да стало известно, что по уголовно-
му делу проведено более 25 экспер-
тиз и допрошено 150 свидетелей, 
тем не менее следствие было при-
остановлено из-за невозможности 
установить нападавших. Следствие 

возобновилось после ответа гла-
вы МИДа Сергея Лаврова на пресс-
конференции Лене Марии Перссон 
Лёфгрен, что дело будет расследова-
но (см. 

”
Ъ“ от 21 февраля).

У правозащитников есть основа-
ния полагать, что нападавшие из-
вестны как минимум главе Ингу-
шетии. «В июне 2016 года на заседа-
нии Совета при президенте РФ по 
правам человека Евкуров ответил 
мне: 

”
Люди, которые напали на ваш 

офис и на автобус на трассе, не те, о 
которых вы думаете“,— рассказал 

”
Ъ“ глава 

”
Комитета по предотвра-

щению пыток“ Игорь Каляпин.— 
На мой вопрос 

”
А кто?“ он ответил, 

что следствие разберется». Заседа-

ние СПЧ снято на видео. Президент 
Ингушетии, сидевший рядом с гла-
вой СПЧ Михаилом Федотовым, за-
явил: «Я вам сразу скажу, что (напа-
давшие.— 

”
Ъ“) не из Чечни. Вот если 

у вас есть твердое убеждение, что си-
ловики Чечни приехали, нет, не из 
Чечни. Поэтому можете даже не сом-
неваться». В августе 2016 года госпо-
дин Евкуров в передаче на телекана-
ле «Дождь», отвечая на вопрос о ходе 
расследования, сообщил, что напа-
дения на офис не было, а был обы-
ск. «Пришли, проверили, посмотре-
ли — никого нет, все убежали отту-
да»,— цитируются слова господина 
Евкурова в ходатайстве. «Очевидно, 
что он обладает информацией, аль-
тернативной нашей»,— делает вы-
вод господин Каляпин.

Получить комментарий Юнус-Бе-
ка Евкурова 

”
Ъ“ не удалось.

Анастасия Курилова

Президента Ингушетии  
пригласили в свидетели
Адвокат пострадавших журналистов  
попросил вызвать Юнус-Бека Евкурова на допрос

Научно-исследовательский 
центр проблем безопасности 
движения (НИЦ БДД) МВД пред-
лагает изменить систему уче-
та дорожно-транспортных про-
исшествий. Это необходимо 
для анализа причин роста ава-
рийности, связанной с неудов-
летворительными дорожными 
условиями. Инспекторы, счита-
ют в НИЦ, при оформлении ДТП 
должны проверять не только по-
годные условия, освещение и со-
стояние проезжей части, но даже 
такие нюансы, как нависаю-
щие деревья, колейность, грязь 
на обочинах, лужи на проезжей 
части, трещины в асфальте и от-
сутствие люков.

О планах усовершенствовать ме-
тодику учета дорожно-транспорт-
ных происшествий сообщается на 
сайте НИЦ БДД МВД: предложения 
в ближайшее время будут направле-
ны в ГИБДД РФ.

Сегодня правила оформления 
аварий закреплены приказом МВД 
№699 2015 года. Инспектор дол-
жен заполнить так называемую кар-
точку ДТП, введя параметры в элек-
тронную базу данных. Там указыва-
ются, в частности, категория доро-
ги, ширина проезжей части, коли-
чество полос, вид покрытия, состоя-
ние проезжей части, освещение, по-
года, а также «недостатки транспорт-
но-эксплуатационного состояния» и 
«факторы, оказывающие влияние 
на режим движения».

Именно «транспортно-эксплу-
атационные характеристики» до-
рог, считают в НИЦ БДД, нуждают-
ся в более тщательном исследова-
нии. В последние годы наблюдается 
рост числа аварий, которым сопут-
ствовали НДУ, неудовлетворитель-
ные дорожные условия. 54,7% ДТП 
так или иначе связано с НДУ, следу-
ет, например, из данных Госавтоин-

спекции за первые три месяца 2017 
года. Самые распространенные слу-
чаи — отсутствие или плохая раз-
личимость разметки (48,6% случа-
ев), недостатки зимнего содержа-
ния дорог (44,6%), отсутствие знаков 
(18,3%), дефекты покрытия (3,1%). В 
первом квартале текущего года, по 
данным НИЦ, почти на треть увели-
чилось количество ДТП, на соверше-
ние которых повлияло неправиль-
ное применение или плохая види-
мость знаков. При этом, подчерки-
вают в НИЦ, перечень недостатков 
дорог не исчерпывается параметра-
ми, которые заполняются в карточ-
ке. «В основном регистрируются те 
недочеты, которые выявляются ви-
зуально либо с применением про-

стейших средств измерения,— по-
ясняют в НИЦ.— Такое положение 
дел не способствует объективной 
оценке их влияния на возникнове-
ние ДТП, что препятствует разра-
ботке эффективных мероприятий 
по сокращению аварийности».

Для решения проблемы НИЦ БДД 
предлагает усовершенствовать про-
цедуру описания аварий, дополнив 
карточку новыми параметрами, ко-
торые должны фиксировать и про-
верять инспекторы. Среди них, к 
примеру, неправильное расположе-
ние остановки общественного тран-
спорта, наличие зеленых насажде-
ний на обочине, нависание крон де-
ревьев над элементами дорог, раз-
рушение тротуаров, отсутствие бор-
дюрного камня или его разруше-

ние, наличие загрязнений или за-
стоя воды на проезжей части, а так-
же наличие посторонних предметов 
на обочинах, отсутствие люков, на-
личие колеи и трещин на проезжей 
части, неправильное применение 
временных знаков во время дорож-
ных работ. Для реализации предло-
жений инспекторов нужно будет до-
оснастить «необходимыми техниче-
скими средствами и приборами».

Адвокат движения «Свобода вы-
бора» Сергей Радько идею НИЦ БДД 
поддержал: «Для более объективно-
го рассмотрения дел данной катего-
рии требуется изменение методики 
исследования обстоятельств». Два 
месяца назад, напомнил он, уже-
сточилось наказание для дорожни-

ков, нарушающих технологии ре-
монта и игнорирующих предпи-
сания ГИБДД устранить наруше-
ния (18 марта вступили в силу по-
правки в КоАП). «Уточнение усло-
вий, способствующих возникнове-
нию аварий, важно и нужно,— до-
бавляет юрист эксперт по безопас-
ности дорожного движения Катери-
на Соловьева.— Но надо понимать, 
что у нас нет проблем с методика-
ми, а есть проблемы с их выполне-
нием на местах. С учетом сокраще-
ния личного состава и времени, ко-
торое тратят инспекторы на офор-
мление, сомневаюсь, что уточне-
ние параметров карточки ДТП ситу-
ацию существенно изменит».

«Происходит подмена поня-
тий,— заявил 

”
Ъ“ председатель Об-

щественного совета Минтранса Ми-
хаил Блинкин.— Сопутствующий 
фактор фактически приравнивает-
ся к причине аварии. Сопутствовать 
ДТП могут и плохая разметка, и обо-
чина, но это далеко не всегда явля-
ется причиной. Только суд или экс-
пертиза могут установить, что из-за 
этого ДТП произошло, на практике 
это устанавливается крайне редко». 
Ассоциация территориальных ор-
ганов управления автодорогами РА-
ДОР в прошлом году просила Госав-
тоинспекцию изменить методоло-

гию (письмо есть у 
”
Ъ“): глава орга-

низации Игорь Старыгин жаловал-
ся, что дорожники постоянно «нео-
боснованно обвиняются в росте ко-
личества ДТП». В пример приводи-
лось ДТП в Тверской области: авто-
мобиль столкнулся с лосем, инспек-
тор отметил в карточке плохоразли-
чимую разметку как «сопутствую-
щий фактор», хотя это не являлось 
причиной аварии. Господин Блин-
кин также заметил, что состояние 
дорожной сети не изменится, как 
бы детально место ДТП ни исследо-

вал инспектор: «Дорожное хозяй-
ство серьезно недофинансировано 
в 60% регионов, деньги на устране-
ние выявленных недостатков едва 
ли найдутся».

Отметим, что автовладельцы ре-
гулярно пытаются доказать, что 
именно яма стала причиной ДТП, 
но суды, как правило, ссылаются на 
пункт 10.1 ПДД, обязывающий води-
теля максимально снизить скорость 
или даже остановиться при возник-
новении какой-либо опасности.

Буранов Иван

К ДТП подошли со стороны дороги
В МВД предлагают добавить параметров в описание аварий

Юнус-Бека Евкурова  
просят поделиться  
информацией о нападе-
нии на журналистов   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

54,7% ДТП так или иначе связаны  
с неудовлетворительными дорож- 
ными условиями, следует из данных  
Госавтоинспекции за первые три  
месяца 2017 года

К 14:00 15 мая было подано около 
20 тыс. голосов. Примерно пятая часть 
голосов подана через МФЦ, причем, 
по словам директора ГБУ «МФЦ  
города Москвы» Елены Громовой, 
в 60 из 85 районов, где дома попали 
в предварительный список, «не зафик-
сировано ни одного голоса против»
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Вчера подмосковная полиция 
провела масштабные обыски в 
офисе общественной организа-
ции «Инвалиды войны» и вызва-
ла на допросы ее руководите-
лей. Мероприятия проходили в 
рамках расследования уголов-
ного дела о растрате. По версии 
ветеранов, следователей в пер-
вую очередь интересовал их ли-
дер Андрей Чепурной, который 
три недели назад на заседании 
оргкомитета «Победа» неожи-
данно пожаловался президен-
ту Владимиру Путину на друго-
го лидера «афганцев» сенатора 
Франца Клинцевича. При этом 
свою повестку господин Чепур-
ной не получил.

Как рассказали 
”
Ъ“ представите-

ли «Инвалидов войны», следствен-
ные действия начались около девя-
ти утра. В это время к центрально-
му офису организации, расположен-
ному в Промышленном проезде Мо-
сквы, подъехали сотрудники Главно-
го следственного управления при ГУ 
МВД по Мособласти в сопровожде-
нии «целого взвода», по словам «ин-
валидов», бойцов ОМОНа.

Полицейские вежливо попроси-
ли всех без исключения сотрудни-
ков офиса выйти в конференц-зал, 
прихватив с собой стулья и воду, у 
кого она была. Людям разрешили 
читать и разговаривать друг с дру-
гом, но категорически запретили 
пользоваться мобильными телефо-
нами и другими средствами связи. 
Затем начался последовательный и 
планомерный обыск всех кабинетов 
здания. Начав с первого этажа, сле-
дователи дошли до верхнего, четвер-
того, только к 19 часам. Все это вре-
мя сотрудники были вынуждены 
провести в конференц-зале на сту-
льях. Никто из них, впрочем, не жа-
ловался — по данным ветеранов, по-
лицейские и омоновцы обходились 
с ними корректно.

Итоги мероприятия оказались не 
очень впечатляющими — все изъя-
тое уместилось в одной картонной 
коробке из-под ксерокса. Интересно, 
что с каждого изымаемого докумен-
та следователь сначала делал копию, 
которую передавал представителю 
организации,— чтобы не препятст-
вовать ее дальнейшей хозяйствен-
ной деятельности. На завершающей 
стадии двум руководителям «Инва-
лидов» — Валею Сайфуллину и Ген-
надию Саксонову вручили повест-
ки с вызовами на допросы в качест-
ве свидетелей на вторник.

Господин Сайфуллин рассказал 

”
Ъ“ что вчера должен был посетить 

медкомиссию для оформления ин-
валидности и едва не пропустил 
встречу с врачами — руководитель 
следственно-оперативной группы 
не хотела отпускать его. В итоге сто-
роны все же достигли компромис-
са — в больницу ветеран отправил-
ся в сопровождении оперативников, 
а перед этим подписал так называе-
мое обязательство о явке на допрос.

Отметим, что главным объектом 
следственных действий, по мнению 
представителей «Инвалидов», был 
их бессменный лидер Андрей Че-
пурной. Именно из его кабинета бы-
ла изъята основная часть докумен-
тов. При этом сам господин Чепур-
ной, по словам коллег, находился в 
командировке. Получить повестку с 
вызовом на допрос для него сотруд-
ники отказались.

Следственные действия проводи-
лись в рамках уголовного дела об осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ), совершенной неизвестными ру-
ководителями ОООИВА и принадле-
жащего ей Центра восстановитель-
ной терапии им. Лиходея (ЦВТ) в 2014 
году. Изначально в нем речь шла рас-
трате бюджетных средств на ремонт 
двух частных квартир в Москве. По 
некоторым данным, сейчас в деле 
уже несколько подобных эпизодов.

В ГУ МВД по Мособласти пореко-
мендовали 

”
Ъ“ не придавать боль-

шого значения проведенному ме-
роприятию, назвав его обычной те-
кущей работой в рамках ведущего-
ся расследования. При этом в поли-
ции напомнили, что в январе этого 
года уже изымалась документация в 
ЦВТ. Напомним, что та акция факти-
чески парализовала работу центра, 
который к тому же с этого года остал-
ся без бюджетного финансирования.

Представители «Инвалидов вой-
ны» полагают, что обыск мог быть свя-
зан с двумя событиями. Через два дня 
у них должна пройти конференция, 
на которой предстоит выбрать ново-
го лидера организации на ближай-
шее пятилетие. Главным претенден-
том на этот пост является господин 
Чепурной.

20 апреля на заседании оргкомите-
та «Победа», который проводил прези-
дент Владимир Путин, господин Че-
пурной неожиданно рассказал о сво-
ем конфликте с лидером Российского 
союза ветеранов Афганистана, членом 
Совета федерации Францем Клинце-
вичем. По его данным, сенатор орга-
низовал 67 проверок «Инвалидов». 
Президент поручил разобраться в си-
туации первому заместителю главы 
своей администрации Сергею Кири-
енко. Ветераны не исключают, что «по-
лицейские решили закончить дело, 
пока высокопоставленные чиновни-
ки не вынесли своего решения».

В свою очередь, Франц Клинце-
вич заявил 

”
Ъ“, что не имеет к обы-

скам никакого отношения. «Однако 
я уверен, что уголовное дело о рас-
трате — это лишь начало масштабно-
го расследования в организации Ан-
дрея Чепурного»,— полагает он.

Сергей Машкин

Лидера «Инвалидов» 
ищут с повесткой
По делу о растрате обыскали офис  
ветеранской организации

СКР возбудил уголовное де-
ло в отношении бывшего ге-
нерального директора «доч-
ки» ПАО «Газпром» — АО ДРАГА 
(«Держатель реестров акцио-
неров газовой промышленно-
сти») Александра Караваева. 
Он обвиняется в растрате бо-
лее 220 млн руб. Эти деньги бы-
ли похищены со счетов его ор-
ганизации в АКБ «Интрастбанк». 
Ранее в рамках расследования 
этого дела в международный 
розыск был объявлен бывший 
и. о. предправления Интраст-
банка Борис Епифанов, кото-
рый, по версии следствия, дей-
ствовал в сговоре с господином 
Караваевым.

То, что бывший гендиректор доч-
ки «Газпрома» Александр Караваев 
причастен к хищению денег из АО 
ДРАГА, следователи СКР установили 
в ходе расследования возбужденного 
еще в начале 2015 года уголовного де-
ла по ч. 2 ст. 201 и ч. 4 ст. 160 УК РФ (зло-
употребление полномочиями и рас-
трата). Его первым фигурантом тогда 
стал и. о. предправления Интрастбан-
ка Борис Епифанов. Лицензия у этого 
кредитного учреждения была отозва-
на в сентябре 2014 года. За несколь-
ко месяцев до этого банк начал ак-
тивно выводить средства за границу. 
По данным Центробанка, ежемесяч-
но за пределы России из него уходи-
ло приблизительно $200 млн. В итоге 
регулятор ограничил проведение по-
добных операций, что привело к от-
сутствию у Интрастбанка оборотных 
средств. Увеличить приток в банке ре-
шили путем привлечения новых кли-

ентов, заманивая их сверхвыгодны-
ми условиями. По версии следствия, 
происходило это при непосредствен-
ном участии господина Епифанова.

Впрочем, спасти ситуацию он вряд 
ли собирался, тем более что, как вы-
яснилось в ходе следствия, уже при 
нем все средства уходили из банка в 
виде так называемых технических 
кредитов. На момент признания бан-
кротом (28 октября 2014 года) Интрас-
тбанк остался должен клиентам бо-
лее 9 млрд руб. При этом, как говори-
лось в заявлении конкурсного управ-

ляющего в правоохранительные ор-
ганы, бывшее руководство банка от-
казывалось передавать АСВ электрон-
ные базы данных и прочие докумен-
ты. Впрочем, добиться возбуждения 
уголовного дела удалось лишь после 
того как конкурсный управляющий 
обратился в ФСБ по факту злоупотре-
бления полномочиями непосредст-
венно господином Епифановым.

Однако задержать и допросить 
его СКР не смог. В феврале 2016 года, 
когда в отношении него было выне-
сено постановление о привлечении 
в качестве обвиняемого, он уже на-
ходился за границей. В итоге Бориса 
Епифанова объявили сначала в феде-
ральный, а затем и международный 
розыск, заочно арестовав.

Единственным, кого удалось за-
держать в рамках расследования 

этого дела, стал Александр Карава-
ев. По версии следствия, он прини-
мал самое деятельное участие в вы-
воде денег из Интрастбанка. В част-
ности, более 220 млн руб. АО ДРА-
ГА, которые находились на счетах 
в этом банке, экс-глава «дочки» Газ-
прома растратил с марта 2013 по сен-
тябрь 2014 года. При этом деньги по 
распоряжению господина Карава-
ева уходили бенефициарным вла-
дельцам Интрастбанка, которые яв-
лялись его близкими родственни-
ками. На данный момент Александ-

ру Караваеву предъявлено обвине-
ние по ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата). 
По ходатайству следствия его аре-
стовал Басманный райсуд Москвы. 
В АО ДРАГА и «Газпроме» 

”
Ъ“ не смо-

гли оперативно прокомментировать 
ситуацию. Однако известно, что ле-
том прошлого года питерский фили-
ал АО ДРАГА через арбитражный суд 
пытался взыскать с господина Кара-
ваева более 7 млн руб. Основанием 
стала санкционированная им прода-
жа за 6 млн руб. в Санкт-Петербурге 
нежилого помещения, купленного 
на 2 млн руб. дороже. Впрочем, отсу-
дить у ответчика ДРАГА смогла лишь 
около 900 тыс. руб. По данным 

”
Ъ“, 

в рамках уголовного преследова-
ния Александра Караваева АО ДРА-
ГА признано потерпевшей стороной.

Олег Рубникович

В «дочке» «Газпрома»  
нашли растратчика
Деньги ДРАГА исчезли вместе с главой разорившегося банка

Как стало известно ”Ъ“, столич-
ный главк СКР начал доследст-
венную проверку по факту взры-
ва IPhone 5S, в результате чего 
пострадал студент из Сирии. 
Молодой человек утверждает, 
что хотел ответить на входящий 
звонок, когда его трубка находи-
лась на зарядке, но при этом по-
лучил сильнейший удар током. 
С травмами головы, руки и пле-
ча студента отвезли в реанима-
цию. Представители сирийца 
настаивают на возбуждении уго-
ловного дела по поводу сбыта 
товаров, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, в отноше-
нии «производителя и дистрибу-
тора продукции Apple в России». 

По данным 
”
Ъ“, заявление с требо-

ванием провести проверку и возбу-
дить уголовное дело по ч. 1 ст. 238 УК 
РФ (производство, хранение, перевоз-
ка либо сбыт товаров и продукции, а 
также выполнение работ или оказа-
ние услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности) в СУ СКР по Южно-
му округу Москвы подал представи-
тель 21-летнего уроженца Сирии Рате-
ба Алфануса. Несколько лет назад, по-
сле начала боевых действий на его ро-
дине, молодой человек приехал с род-
ственниками в Москву, где поступил 
на учебу в один из столичных вузов и 
получил вид на жительство в России. 
Как следует из поданного в СКР заяв-
ления, 8 марта этого года молодой че-
ловек находился у себя в квартире на 
Кировоградской улице. Его IPhone 5S 
(он приобрел его пару лет назад) нахо-
дился на зарядке от сети. Примерно в 

12:30 сирийцу позвонили по телефо-
ну. Ратеб Алфанус взял трубку в руки, 
но разговор, по его словам, продлил-
ся всего пару секунд. Как утверждают 
представители потерпевшего, IPhone 
фактически взорвался, а его хозяин 
получил удар током. Как следует из 
медицинских документов, молодой 
человек терял сознание и у него были 
перебои в сердечной деятельности. 
Его близкие вызвали скорую, которая 
доставила пострадавшего в 36-ю гор-
больницу. Состояние пациента вра-
чи оценили как тяжелое и отправили 
в реанимацию ожогового отделения, 
где ему поставили окончательный ди-
агноз — «электротравма с поражени-
ем центральной нервной системы и 
сердечно-сосудистой системы». Кро-
ме того, как указано в выписном эпи-
кризе, врачами были отмечены «элек-
троожоги I–II–III АБ степени правой 
ушной раковины, кисти, надплечья 
справа — 0,5% поверхности тела». Че-
рез несколько дней господина Алфа-
нуса перевели из реанимации в ожо-
говое отделение, откуда он выписал-
ся в удовлетворительном состоянии. 
Некоторое время назад господин Ал-
фанус обратился вместе со своим ад-
вокатом Вадимом Багатурией в СКР, 
попросив провести проверку по фак-
ту происшедшего с ним. «С учетом то-
го, что смартфон находился в исправ-
ном состоянии, правила его использо-
вания потребителем не нарушались, 
имеются признаки преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 238 УК РФ в 
действиях производителя и дистрибу-
тора продукции Apple в Российской 
Федерации»,— сказано в обращении 

к следствию. По данным 
”
Ъ“, заявле-

ние сирийского студента зарегистри-
ровано в установленном законом по-
рядке и по нему уже начата соответст-
вующая проверка. Судя по всему, она 
продлится не менее месяца, так как, 
помимо прочего, необходимо будет 
назначить и провести несколько экс-
пертиз, в частности, судебно-меди-
цинскую для установления тяжести 
вреда здоровью студента, а также ком-
плексную трассологическую и товаро-
ведческую экспертизу, которая долж-
на установить, какой именно телефон 
и почему допустил хлопок и удар то-
ком и как это связано с травмами его 
владельца. Как утверждает представи-
тель потерпевшего студента, до инци-
дента 8 марта к работе смартфона ни-
каких претензий не возникало, и от-
правлять его в ремонт не было необхо-
димости. При этом заряжался он яко-
бы он штатного устройства.

Адвокат Багатурия отмечает, что 
если раньше к производителям смарт-
фонов подавались иски в рамках за-
щиты прав потребителей, то рассле-
дование, которого он добивается, «мо-
жет стать прецедентным, поскольку 
речь идет об уголовной ответственно-
сти менеджеров, отвечающих за без-
опасность продукции бренда». Кстати, 
по ч. 1 ст. 238 УК им в худшем случае 
грозит до двух лет лишения свободы.

В российском подразделении 
компании Apple ООО «Эппл рус», 
которому, собственно, и адресуют-
ся претензии травмированного сту-
дента, на официальные запросы 

”
Ъ“ 

оперативно не ответили.
Сергей Сергеев

IPhone ведут под следствие
Сирийский студент утверждает, что подорвался 
на смартфоне

По данным ЦБ, ежемесячно за пределы 
России из кредитного учреждения 
уходило приблизительно $200 млн

У Андрея Чепурного 
изъяли документы, оста-
вив вместо них повестку. 
Ветераны ее не приняли 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Ангела Меркель на шаг приблизилась 
к своему четвертому сроку на посту 
канцлера ФРГ. По итогам прошедших 
в воскресенье выборов в федераль-
ной земле Северный Рейн—Вестфа-
лия ее Христианско-демократический 
союз (ХДС) смог опередить основно-
го соперника — Социал-демократиче-
скую партию Германии (СДПГ). Это уже 
третья победа ХДС над СДПГ на регио-
нальных выборах, а значит, исход голо-
сования в крупнейшей земле Германии 
позволяет делать прогнозы на сен-
тябрьские выборы в Бундестаг.

Голосование в земле Северный Рейн—
Вестфалия (или NRW, как сокращают ее нем-
цы) могло бы стать вехой в истории Герма-
нии. NRW — традиционный оплот социал-
демократов, их представитель Ханнелоре 
Крафт до вчерашнего дня возглавляла реги-
ональное правительство, а нынешний кан-
дидат в канцлеры от СДПГ Мартин Шульц в 
этой земле родился, вырос и построил свою 
политическую карьеру. Когда в начале года 
его официально выдвинули в кандидаты 
на пост канцлера, то СДПГ резко подскочи-
ла в рейтингах и увеличила численность но-
вых членов. Неудивительно, что многие од-
нопартийцы господина Шульца рассчитыва-
ли, что уж на его малой родине партию ждет 
успех, после которого сам он сможет занять 
кресло канцлера вместо Ангелы Меркель. 

Однако в воскресенье избиратели само-
го населенного региона ФРГ (почти 18 млн) 
продемонстрировали серьезное изменение 
политических предпочтений. ХДС получил 
33% голосов, а вот СДПГ с 2012 года потеря-
ла поддержку 8% электората и набрала 31,2% 
голосов, показав самый низкий результат в 
этой земле за всю историю партии. «Это тя-
желый день для СДПГ, тяжелый день для ме-
ня лично: я родом из федеральной земли, 
где мы потерпели поражение»,— признал 
Мартин Шульц, пообещав, впрочем, про-
должить борьбу.

После объявления результатов премьер-
министр земли Ханнелоре Крафт выступила 
перед сторонниками и объявила об ответст-
венности за поражение и о своей предстоя-
щей отставке с постов председателя местно-
го отделения партии и заместителя предсе-
дателя федеральной СДПГ. По мнению экс-
пертов, поражению СДПГ способствовало 
отсутствие внятной программы нововведе-
ний, а также тот факт, что госпоже Меркель 
удалось за последний год хотя бы на время 
вернуть контроль над притоком в страну не-
легальных мигрантов и беженцев. Теперь 
социал-демократам все тяжелее вспоминать 
слова господина Шульца, произнесенные 
им в апреле в рамках предвыборной борьбы 
СДПГ в регионе: «Если Ханнелоре Крафт по-
бедит — я стану канцлером Германии!»

Будущая правительственная коалиция в 
NRW теперь может быть представлена так на-
зываемой большой коалицией (ХДС и СДПГ), 
союзом ХДС и Свободной демократической 
партии (СвДП) или же объединением ХДС, 
СвДП и зеленых, считает профессор Институ-
та социальных наук и сравнительной полито-
логии Университета Генриха Гейне в Дюссель-
дорфе Симон Францман. Впрочем, в разгово-

ре с 
”
Ъ“ он уточнил, что ни «большая коали-

ция», ни союз с зелеными не пользуются осо-
бой популярностью. В свою очередь, в рядах 
СвДП рассчитывают на скорое заключение 
коалиционного соглашения. «Мы надеемся 
на коалицию с ХДС. Мест должно хватить для 
парламентского большинства»,— заверил 

”
Ъ“ 

собеседник из местного отделения партии. 
Аналогичные переговоры, видимо, ожи-

даются и на федеральном уровне: согласно 

опросам, позиции Ангелы Меркель, теперь 
подтвержденные третьим подряд регио-
нальным голосованием, позволяют ей рас-
считывать на четвертый срок на посту кан-
цлера. «После триумфа ХДС в NRW ясно: 
Меркель непотопляема,— пишет обозрева-
тель журнала Der Spiegel Роланд Неллес.— И 
тому есть простая причина: сильнейшая сто-
рона Меркель — ее устойчивость. Ее не сби-
вают с толку цифры опросов, а в качестве ан-
тикризисного менеджмента в трудные вре-
мена она проявляет навыки Гельмута Шмид-
та (канцлер ФРГ в 1974–1982 годах.— 

”
Ъ“): 

она спокойна, прагматична и вездесуща». 

Сбить расчеты социологов и политтехно-
логов могут граждане, которые на сентябрь-
ских выборах проголосуют за популистов 
и евроскептиков из маргинальной партии 
«Альтернатива для Германии» (АдГ). Как по-
казали выборы в NRW, недовольные акту-
альной политикой граждане, которых до-
статочно много в промышленных городах 
Северного Рейна—Вестфалии, все чаще вы-
бирают не традиционные партии, а ультра-
правых популистов. АдГ и на этот раз про-
должила свое победоносное шествие по Гер-
мании и вошла в очередной региональный 
парламент: ее поддержали 7,4% голосовав-

ших. И именно в исследовании поддержки 
этой партии в других частях Германии пос-
тоянно возникают сложности, считает спе-
циалист по эмпирическим социальным ис-
следованиям, профессор Боннского универ-
ситета Йорг Блазиус. «В Германии постоянно 
недооценивают АдГ, потому что люди просто 
не признаются, кого они выбирают,— это 
нежелательный ответ,— рассказал эксперт 

”
Ъ“.— И это не ошибка социологии, а поли-

тический феномен». 
Александр Быковский,  
Кельн—Москва;  
Галина Дудина

Родная земля не вынесла Мартина Шульца
Главный оппонент Ангелы Меркель потерпел третье поражение на региональных выборах

Ангела Меркель успешно перере-
зает Мартину Шульцу путь к посту 
канцлера ФРГ  
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Германия пригрозила 
Турции вывести  
своих военных  
с базы Инджирлик
Анкара не разрешила немецким депутатам 
посетить с визитом примерно 250 военно-
служащих Бундесвера, расквартированных 
на турецкой базе Инджирлик и задейство-
ванных в операции против «Исламского го-
сударства» (группировка запрещена в РФ) 
на территории соседней Сирии. Об этом 
вчера сообщил официальный представитель 
МИД Германии Мартин Шефер. Он расска-
зал, что глава ведомства Зигмар Габриэль 
намерен поднять этот вопрос на следующей 
встрече в Вашингтоне с союзниками по ме-
ждународной антитеррористической коали-

ции. «Для правительства ФРГ абсолютно яс-
но, что депутаты Бундестага могут посещать 
немецких солдат, участвующих в зарубежных 
миссиях»,— пояснил господин Шефер пози-
цию Берлина.

Тем временем канцлер Германии Ангела 
Меркель выступила с еще более резким заяв-
лением. Она сказала, что немецкое прави-
тельство будет искать замену Инджирлику. 
«Это (запрет посещения военнослужащих де-
путатами.— ”Ъ“) неприятно, и мы дали это 
ясно понять по самым разным каналам,— со-
общила госпожа Меркель журналистам.— 
Мы будем продолжать переговоры и парал-
лельно обсудим, как быть дальше, поскольку 
и раньше испытывали трудности с посещени-
ем базы». Одним из альтернативных вариан-

тов может стать передислокация военных 
из Турции в Иорданию.

Хотя турецкая сторона до сих пор никак 
официально не прокомментировала свое ре-
шение, в МИД Германии уверены: Анкара от-
ветила на предоставление Берлином убежища 
ряду турецких военных, обвиненных в содей-
ствии попытке государственного переворота 
в июле 2016 года. Напомним, что охлаждение 
в отношениях Турции и Германии продолжает-
ся уже не первый месяц. При этом особенно 
острой ситуация стала накануне апрельского 
конституционного референдума в Турции, ког-
да власти Германии запретили ряду турецких 
министров выступить перед представителями 
диаспоры в крупных немецких городах. 
Кирилл Кривошеев

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Премьер-министром 
Франции стал 
«настоящий центрист»
Новый премьер-министр Франции представи-
тель правой партии «Республиканцы» Эдуар 
Филипп сегодня во второй половине дня, как 
ожидается, обнародует имена членов прави-
тельства страны. Сам господин Филипп засту-
пил на пост главы кабинета министров вчера. 
Назначения ждали еще с утра, однако с объяв-
лением протянули до 14:50 по местному вре-
мени — то есть почти до самого отъезда 
из Франции президента Эмманюэля Макрона, 
который днем отправился в Германию 
на встречу с канцлером Ангелой Меркель. 
Эдуару Филиппу 46 лет. Как и господин Ма-
крон, он окончил Парижский институт полити-

ческих исследований Sciences Po, а потом На-
циональную школу администрации ENA. Со-
курсники Эдуара Филиппа в ENA описывают 
его как «настоящего центриста, который дру-
жил как с левыми, так и с правыми». Некоторое 
время господин Филипп был близок к социали-
стам, пока в 2002 году не стал помощником 
Алена Жюппе — одного из нынешних лидеров 
«Республиканцев». Как и нынешний президент, 
глава правительства работал в частном секто-
ре (в международной адвокатской конторе 
Debevoise & Plimpton LLP). С одной стороны, 
новое назначение довольно неожиданно. Если 
с социалистами Эмманюэля Макрона всегда 
многое связывало — как работа министра, так 
и краткое членство в партии, то «Республикан-
цы» никогда не были его союзниками. С другой 

стороны, по многим причинам это назначение 
вполне естественно. Во Франции распростра-
нена традиция «сосуществования», когда ле-
вый президент назначает правого премьера, 
и наоборот. Кроме того, для успеха на июнь-
ских парламентских выборах движению Эмма-
нюэля Макрона «Вперед, Республика!», 
не успевшему оформиться в полноценную пар-
тию, нужны друзья. Искать официального сою-
за с социалистами сейчас опасно, потому что 
эта партия ослаблена. Взять премьером соци-
алиста для Эмманюэля Макрона было бы са-
моубийством — и так нового президента упре-
кают в том, что он намерен продолжить линию 
представителя Соцпартии Франсуа Олланда, 
покинувшего пост лидера Франции 14 мая. 
Алексей Тарханов, Париж



В сирийское перемирие 
вклинилась оппозиция
Противники президента Асада не поддерживают мирный план России, Турции и Ирана

Совбез ООН готовится рассмотреть 
предложенный Москвой проект резо-
люции в поддержку меморандума о со-
здании зон деэскалации в Сирии, под-
писанного в Астане Россией, Турцией 
и Ираном. После достигнутой 4 мая 
 договоренности режим  прекращения 
 огня в Сирии в целом соблюдается. 
Стремясь выработать эффективную 
формулу перемирия, Москва добива-
ется того, чтобы мирный процесс про-
шел точку невозврата и получил одобре-
ние международного сообщества. Этой 
задаче посвящен и открывающийся се-
годня в Женеве очередной раунд меж-
сирийских консультаций под эгидой 
ООН.  Однако на пути реализации под-
писанного в Астане меморандума есть 
немало подводных камней, главный 
из которых — нежелание присоединить-
ся к нему части сирийской оппозиции, 
 которая опасается будущего раздела 
страны на зоны влияния между Москвой, 
 Анкарой и  Тегераном.

Сирийские зоны на карте мира
Президент РФ Владимир Путин вчера впер-
вые подробно прокомментировал меморан-
дум о создании в Сирии зон деэскалации. 
«Рассчитываю на то, что это будет действен-
ным инструментом прежде всего сохране-
ния режима прекращения огня,— пояснил 
он на пресс-конференции в Пекине по ито-
гам форума 

”
Один пояс — один путь“ (см. 

материал на стр. 4).— На сегодняшнем эта-
пе это самое главное — закрепить, укрепить 
режим прекращения огня, на этой базе со-
здать условия для примирения и последую-
щего политического процесса».

Заявление Владимира Путина, напря-
мую связавшего тему зон безопасности с не-
обходимостью скорейшего перезапуска по-
литического процесса, прозвучало накану-
не открывающегося сегодня в Женеве оче-
редного раунда межсирийских консульта-
ций под эгидой ООН. Предпосылки для про-
должения диалога между Дамаском и воо-
руженной оппозицией создал подписан-
ный в Астане меморандум о зонах деэска-
лации в Сирии.

Первые полторы недели существования 
зон безопасности, география которых охва-
тывает провинцию Идлиб, территорию к се-
веру от Хомса, Восточную Гуту и пригранич-
ные с Иорданией южные провинции Деръа 
и Эль-Кунейтра показали: режим перемирия, 
несмотря на отдельные нарушения, соблюда-
ется. При этом, как и в случае с предыдущим 
соглашением о перемирии, подписанным 
в конце декабря между вооруженной оппози-
цией и Дамаском, новые договоренности не 
означают прекращения борьбы сирийских 
правительственных сил и российских ВКС 
с террористическими группировками. Со-
здание зон деэскалации не стало и препятст-
вием для деятельности возглавляемой США 
антитеррористической коалиции в Сирии.

На этом фоне примечательное признание 
сделал спецпосланник генсека ООН по Си-
рии Стаффан де Мистура, при посредниче-
стве которого в Женеве проходят межсирий-
ские консультации. «Идея России состоит 
в создании четырех зон безопасности, аме-
риканцы думают над двумя-тремя времен-
ными зонами 

”
деэскалации“ и 

”
стабилиза-

ции“. Оба предложения могут в итоге ока-
заться совместимы»,— пояснил он в интер-
вью газете Corriere della Sera.

Глава МИД РФ Сергей Лавров же в интер-
вью «Первому каналу» рассказал, что одо-
бренный в Астане меморандум является 
продолжением инициативы, с которой пре-
зидент США Дональд Трамп выступил по-
сле инаугурации. С учетом близости пози-
ций Москвы и Вашингтона по этому вопро-
су власти РФ рассчитывают, что внесенный 
ими на прошлой неделе в Совбез ООН про-
ект резолюции в поддержку меморандума 
о зонах деэскалации получит широкую ме-
ждународную поддержку.

Зоны небезопасности
Тем не менее реализация астанинского ме-
морандума, действие которого рассчита-
но на полгода, рискует натолкнуться на не-
сколько подводных камней. Так, глава МИД 
Сирии Валид Муаллем скептически отозвал-
ся о способности вооруженной оппозиции 
поддержать перемирие и отверг идею введе-
ния в зонах деэскалации механизма наблю-
дателей. «Мы не согласны с ролью наблюда-

телей ООН или иностранных сил для наблю-
дения за соблюдением соглашения»,— пре-
дупредил сирийский министр.

Хотя четкие границы зон деэскалации еще 
предстоит определить рабочей группе пред-
ставителей РФ, Ирана и Турции, часть воо-
руженной оппозиции отмежевалась от аста-
нинских договоренностей и не намерена их 
соблюдать. Противники нового плана видят 
в них первый шаг на пути будущего раздела 
Сирии на зоны влияния между Россией, Тур-
цией и Ираном и считают такой сценарий не-
приемлемым. Поддерживаемый Саудовской 
Аравией оппозиционный Высший комитет 
по переговорам отказался подписывать ме-
морандум, заявив об исходящей от соглаше-
ния угрозе расчленения страны.

Кроме того, дестабилизирующим факто-
ром остается неприятие частью сирийской 
оппозиции посреднической роли Ирана, в ко-
тором противники Дамаска видят враждеб-
ную силу, добивающуюся не примирения, 
а сохранения у власти в Сирии режима прези-
дента Башара Асада, а также усиления военно-
го присутствия в стране Тегерана и проиран-
ской шиитской группировки «Хезболла».

По мнению директора Института рели-
гии и политики Александра Игнатенко, бо-
лее жизнеспособным подписанный в Аста-

не меморандум может сделать расширение 
круга гарантов сирийского перемирия — 
в дополнение к России, Ирану и Турции ими 
могут стать Саудовская Аравия, Соединен-
ные Штаты и другие государства. «Контроль 
над зонами деэскалации в Сирии, к приме-
ру, могли бы взять на себя войска Иордании, 
Египта и Пакистана. В качестве противовеса 
Ирану эти страны устроили бы как аравий-
ские монархии, так и Россию с Турцией»,— 
пояснил 

”
Ъ“ Александр Игнатенко.

Между тем вопрос о роли Турции также 
является одним из препятствий на пути ре-
ализации меморандума. Вчера вице-премь-
ер Турции Вейси Кайнак рассказал газете 
Hurriet, что именно турецкой армии в Аста-
не предложили взять на себя контроль за 
соблюдением прекращения огня в зоне де-
эскалации в провинции Идлиб. Кроме того, 
чиновник поведал о планах Анкары создать 
новую военную базу на территории Сирии, 
близ города Эль-Баб. У Турции уже есть база 
в Сирии, в приграничном пункте Эр-Раи. За-
явление вице-премьера говорит о планах ту-
рецких властей продвинуться значительно 
вглубь территории соседней страны. Дамаск 
слова Вейси Кайнака пока не комментиро-
вал, но можно ожидать, что его реакция бу-
дет негативной.

Трения по поводу реализации меморанду-
ма неизбежны и между Турцией и США, кото-
рые по-разному относятся к курдскому фак-
тору: для Вашингтона курды — проверенный 
и наиболее эффективный инструмент борь-
бы с исламистами, для Турции — террори-
сты. В преддверие визита в Вашингтон прези-
дента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана, на-
чинающегося сегодня, администрация пре-
зидента Трампа одобрила поставки тяжелых 
видов вооружений курдским отрядам, проти-
востоящим ИГ в Сирии, что вызвало резкую 
негативную реакцию Анкары.

И. о. помощника госсекретаря США по де-
лам Ближнего Востока Стюарт Джонс вчера 
заявил, что с учетом всех подводных камней 
и прошлых провальных попыток установить 
перемирие, в Вашингтоне скептически оце-
нивают возможность реализации договорен-
ности о зонах деэскалации. Впрочем, в Мо-
скве, по словам Сергея Лаврова, понимают, 
что договориться «в принципе о таких вещах 
легче, чем реализовать их на практике, 

”
на 

земле“ в Сирии». При этом глава МИД РФ вы-
разил надежду на то, что в случае успеха ини-
циатива с зонами безопасности «будет распро-
странена и на остальную территорию Сирии».

Сергей Строкань,  
Георгий Степанов

Новый виток дипломатических 
усилий по установлению в Сирии 
режима прекращения огня при-
зван способствовать перезапуску 
политического урегулирования  
ФОТО REUTERS
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Новым премьер-министром Франции 
стал «республиканец» Эдуар Филипп

Франция 7 

Китай обещал опоясать полмира
Но чем, как и когда, участники форума в Пекине так и не поняли

В Китае завершился форум «Один пояс — 
один путь» (ОПОП), собравший пред-
ставителей более чем 100 государств 
и международных организаций. Прези-
дент РФ Владимир Путин представил 
на нем свое видение развития Евразии 
и выдвинул новую торговую инициати-
ву — о снижении бюрократических из-
держек при движении товаров. Впрочем, 
китайские СМИ по большей части  этого 
не заметили, сконцентрировавшись 
на описании роли лидера КНР Си Цзинь-
пина в организации предста вительного 
мероприятия. Участники  форума вер-
нутся домой с приятными воспомина-
ниями, но без понимания  того, что же 
все-таки представляет собой китайская 
инициатива.

С олимпийским размахом
К моменту начала форума китайские СМИ 
писали о 130 государствах, отправивших 
в Пекин делегатов. Однако, как отметило ме-
ждународное издание The Diplomat, учиты-
вались даже те страны, откуда прибыл все-
го один журналист. Впрочем, при любом 
раскладе форум ОПОП стал одним из самых 
представительных собраний в истории Ки-
тая, уступив только пекинской Олимпиаде 
2008 года.

По итогам мероприятия Китай подписал, 
согласно официальному отчету, 270 соглаше-
ний. Помимо деклараций, были подписаны 

соглашения о строительстве в Пакистане «су-
хого порта», о финансировании железнодо-
рожной ветки Джакарта—Бандунг, о выдаче 
кредита на реконструкцию части сербско-
венгерской железной дороги. Госкомитет по 
реформам и развитию объявил о создании 
Китайско-российского фонда регионально-
го инвестиционного сотрудничества объе-
мом $1,4 млрд (с перспективой увеличения 
до $14 млрд). Его задачей станет содействие 
сотрудничеству между российским Дальним 
Востоком и северо-востоком КНР.

В ходе форума председатель Китая Си 
Цзиньпин пообещал финансирующим про-
екты в рамках ОПОП институтам (Фонд Шел-
кового пути (ФШП), Азиатский банк инфра-
структурных инвестиций (АБИИ), китай-
ские государственные банки развития) до-
полнительно около $113 млрд для вложения 
в инфраструктурные проекты на террито-
рии ОПОП. Сумма выглядит внушительной 
даже на фоне $900 млрд (по данным агентст-
ва Xinhua), на которые Китай уже якобы под-
писал предварительных договоренностей 
со странами ОПОП.

Найти применение новым средствам 
ФШП и АБИИ будет трудно: за первые годы 
существования они не израсходовали да-
же 20% изначального капитала. Причина — 
в чрезмерно жестких требованиях к воз-
вратности средств и контролю над уже по-
строенными объектами. Эти условия позво-
лили правительству Индии, отказавшемуся 

посылать на форум делегацию, заклеймить 
ОПОП как «колониальное предприятие», на-
правленное на закабаление стран, по тер-
ритории которых пройдут инфраструктур-
ные объекты инициативы (см. 

”
Ъ“ от 15 мая). 

В качестве примера индийцы привели Шри-
Ланку, где строительство на китайские кре-
диты порта в городе Хамбантота поставило 
на грань коллапса бюджет страны.

Неясный путь
Впрочем, сторонников у ОПОП пока на-
шлось больше, чем противников. Как 
и предсказывал 

”
Ъ“, на открытии форума 

выступили помимо хозяина мероприятия 
президент России Владимир Путин, генсек 
ООН Антониу Гутерриш. Четвертым неожи-
данно стал президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган, которого, по словам знакомых 
с ходом подготовки мероприятия источни-
ков 

”
Ъ“ в Москве, за несколько дней до то-

го не было в официальном плане меропри-
ятия. Речь турецкого лидера контрастиро-
вала с тремя предыдущими: он обошелся 
без широких геополитических концепций 
и просто поддержал проект «Экономиче-
ского пояса Шелкового пути», один из ко-
ридоров которого проходит как раз через 
территорию Турции.

Владимир Путин в своей речи предстал 
не просто руководителем Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС), но и лидером 
«Большой Евразии», широкого партнерства 

стран континента, включающего в себя ЕА-
ЭС, ОПОП, Шанхайскую организацию со-
трудничества и Ассоциацию стран Юго-Вос-
точной Азии. «Именно с таким подходом мы 
считаем возможным рассматривать повест-
ку дня, предложенную КНР»,— подытожил 
президент России. По словам Владимира Пу-
тина, китайский проект интересен РФ имен-
но в контексте усилий по созданию «едино-
го пространства сотрудничества от Атланти-
ки до Тихого океана».

Президент России также предложил при-
сутствующим рассмотреть возможность за-
ключения соглашения об упрощении про-
цедур торговли. Как пояснил 

”
Ъ“ замести-

тель министра экономики Станислав Вос-
кресенский, оно должно облегчить движе-
ние товаров на всем материке. «Одна из глав-
ных заслуг ВТО в последние годы — подпи-
сание соглашения о содействии торговле, 
которое снижает бюрократические издер-
жки,— сообщил он.— Мы предложили пой-
ти дальше и установить не общие принци-
пы, а конкретные меры, чтобы движение то-
варов в Евразии стало проще, чем где бы то 
ни было в мире. К примеру, сделать возмож-
ной подачу таможенной декларации по од-
ной форме сразу в несколько органов, дого-
вориться о максимальных сроках прохожде-
ния товаров через таможенные процедуры 
и тому подобное».

Впрочем, китайские СМИ уделили вы-
ступлениям представителей других госу-

дарств минимум внимания. Например, 
официальная газета Компартии КНР «Жэнь-
минь жибао» разместила лишь по паре фраз 
из их речей и то на восьмой странице, в то 
время как выступления Си Цзиньпина 
и других высокопоставленных китайских 
чиновников были приведены с первой по-
лосы и полностью или с минимальными со-
кращениями. СМИ Китая подали форум как 
личный успех Си Цзиньпина, который смог 
объединить весь мир и сделать страну цент-
ром мировой политики.

Таким образом, свои задачи выполнили 
и хозяин форума, и его гости, получившие 
возможность заявить о своих проблемах 
и инициативах. Единственное, что не по-
лучилось сделать — прояснить концепцию 
ОПОП. Она остается размытой и неконкрет-
ной инициативой без четких сроков, по-
нятных критериев успеха и даже, учитывая 
присутствие представителей Фиджи и Ар-
гентины, без конкретных географических 
границ. «

”
Один пояс — один путь“ может 

стать успешным проектом, но пока он боль-
ше похож на «концепцию научного разви-
тия», выдвинутую предыдущим лидером 
Китая Ху Цзиньтао,— отметил в беседе с 

”
Ъ“ 

замдиректора Института стран Азии и Аф-
рики Андрей Карнеев.— В момент изобре-
тения она считалась прорывом в марксист-
ско-ленинской теории. Ну и кто сейчас ее 
вспоминает?»

Михаил Коростиков



Агентство по страхова
нию вкладов (АСВ) боль
ше не хочет ни само
стоятельно, ни через 
представителя прини
мать участие в собраниях 
(комитетах) кредиторов 
банкротящихся банков, 
на которых в  настоящий 
момент доминирует. 
 Формально АСВ хлопочет 
за реальных кредиторов, 
которые практически 
не имеют голоса в коми
тетах, но по факту у АСВ 
есть более серьезные при
чины для такой иници
ативы — в частности, 
разногласия с Федераль
ной налоговой службой 
(ФНС), которая сейчас яв
ляется уполномоченным 
представителем агент
ства в комитетах.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) направило про-
ект поправок к законам «О не-
состоятельности (банкротст-
ве)» и «О страховании вкладов 
физических лиц» в Минфин 
(в распоряжении 

”
Ъ“ имеет-

ся копия документа). В рам-
ках этой инициативы агент-
ство хочет добиться отмены 
участия в комитете кредито-
ров своего представителя — 
федерального органа испол-
нительной власти, уполно-
моченного правительством 
России, чью функцию сейчас 

выполняет ФНС. Само АСВ не 
может участвовать в собра-
ниях кредиторов из-за кон-
фликта интересов, посколь-
ку агентство в подавляющем 
большинстве случаев однов-
ременно выступает конкурс-
ным управляющим или лик-
видатором банка. Из проекта 
следует, что АСВ и не претен-
дует ни на какое участие.

В подавляющем большин-
стве случаев АСВ выступа-
ет крупнейшим кредитором 
лопнувших банков. Согласно 
данным на сайте АСВ, агент-
ство является конкурсным 
управляющим или ликвида-
тором 316 банков (заверше-
ны 273 процедуры), и в боль-
шинстве случаев ФНС име-
ет решающее число голосов 
в комитетах кредиторов. «Та-
ким образом, агентство в на-
стоящее время пользуется в 
деле о банкротстве (принуди-
тельной ликвидации) кредит-
ных организаций тремя при-
вилегиями: первоочередное 
удовлетворение требований, 
возможность оказывать влия-
ние на ход ликвидационных 
процедур посредством при-
нятия решений на собраниях 
(комитетах) кредиторов и осу-
ществление полномочий ор-
ганов управления банка»,— 
указано в пояснительной за-
писке к проекту документа.

Таким образом, АСВ нео-
жиданно решило проявить 

заботу об интересах рыноч-
ных кредиторов, чей вес в 
комитетах в настоящий мо-
мент минимальный и, соот-
ветственно, они не имеют 
решающего права голоса ни 
по каким вопросам. «Лише-
ние АСВ, имеющего решаю-
щее число голосов, предста-
вительства в комитетах, без-
условно, плюс для других 
кредиторов, которые пока во 
многих случаях не имеют воз-
можности влиять на результа-
ты голосования»,— разделя-
ет логику АСВ глава совета 
директоров правового бюро 
«Олевинский, Буюкян и парт-
неры» Эдуард Олевинский. 
Однако, уточняет он, АСВ до-
статочно позиции конкурс-
ного управляющего, чтобы 
отстаивать интересы государ-
ства в процедурах банкротст-
ва и ликвидации банков.

При этом у АСВ есть гора-
здо более серьезные, чем за-
бота о бедных кредиторах, 
причины для такого шага, 
считают собеседники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией. Они 
единодушны в том, что в пер-
вую очередь таким образом 
АСВ пытается разрешить кон-
фликт с самой ФНС. Так, в на-
чале года совет директоров 
АСВ обсуждал разногласия с 
ФНС по вопросу поиска акти-
вов бывших собственников 
банков за рубежом (см. 

”
Ъ“ от 

6 марта). Как следует из доку-

ментов к заседанию, АСВ кри-
тиковало ФНС за принципи-
альный подход к расходам 
АСВ на поиск активов банков-
банкротов за рубежом. «Мне 
известны факты серьезных 
конфликтов АСВ с ФНС в хо-
де отдельных банкротств бан-
ков, когда обладающий боль-
шинством голосов налого-
вый орган фактически блоки-
ровал определенные иници-
ативы АСВ по привлечению 
юристов и экспертов»,— от-
метил управляющий парт-
нер «Ренессанс-LEX» Георгий 
Хурошвили.

Пока 
”
Ъ“ не удалось най-

ти сторонников инициативы 
АСВ. В Минфине официально 
сообщили, что законопроект 
пока не видели. Собеседник 

”
Ъ“ в ФНС отметил, что дан-

ный проект не поступал на 
согласование от АСВ. Тем не 
менее он слышал об идее АСВ 
сократить влияние ФНС на со-
вете (комитете) кредиторов и 
признался, что не является ее 
сторонником. «ФНС представ-
ляет при банкротствах инте-
ресы всех госорганов. Если 
представляющую агентство 
ФНС убрать из комитетов кре-
диторов, то интересы государ-
ства в банкротных делах бу-
дут защищены слабее»,— счи-
тает он. В АСВ и ФНС не отве-
тили на запросы 

”
Ъ“.

Юлия Полякова, 
Вероника Горячева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19869,85 (-14,05)
РТС 1119,98 (+1,84)
FTSE 100 7454,37 (+18,98)

DAX 30 12807,04 (+36,63)
DJIA* 20976,08 (+79,47)
NASDAQ Composite* 6142,57 (+21,33)

*На 21:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.05.17
Австралийский доллар 41,9478
Английский фунт 73,0596
Белорусский рубль** 30,3820
Датская крона* 83,1531

Доллар США 56,5258
Евро 61,8449
Индийская рупия*** 88,1150
Казахский тенге*** 18,0591

Канадский доллар 41,4321
Китайский юань* 81,9488
Норвежская крона* 66,2880
СДР 77,1865

Сингапурский доллар 40,3295
Новая турецкая лира 15,8682
Украинская гривна* 21,3607
Шведская крона* 63,9541

Швейцарский франк 56,5428
Японская иена*** 49,7433
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Вот уже второй год экономический 
блок правительства пытается вне-
сти какое-то единообразие в практи-
ку выплаты дивидендов госкомпани-
ями. Учитывая, что основной объем 
выплат формируют, собственно, две 
компании — «Газпром» и «Роснефть», 
логично начинать именно с них. Но 
в 2016 году попытки правительства 
обязать их заплатить 50% от прибыли 
провалились, и, судя по всему, исто-
рия повторится и в этом году.

Вчера Владимир Путин сказал, что 
правительству не стоит учитывать «бу-
мажную» прибыль «Газпрома» (вызва-
на сокращением валютного долга из-
за укрепления рубля, примерно по-
ловина от прибыли за 2016 год) при 
расчете дивидендов. И теперь, по дан-
ным 

”
Ъ“, в профильных министерст-

вах срочно готовят новую директиву 
к заседанию совета директоров «Газ-
прома», назначенному на сегодня и 
перенесенному на четверг. Аппарат-
ная победа главы «Газпрома» Алексея 
Миллера очевидна и, в общем, была 
ожидаема, но речь идет не только об 
исключительном положении моно-
полии. «Роснефть» за 2016 год начи-
слит 35% прибыли на дивиденды, а 

не 50%, причем эти деньги до бюдже-
та почти не доходят, оседая в «Роснеф-
тегазе». Сам «Роснефтегаз» после про-
межуточных дивидендов в 24 млрд 
руб. за три квартала 2016 года за весь 
год, видимо, платить дивиденды не 
будет из-за убытка (см. материал на 
этой странице). Оседание как мини-
мум половины дивидендов «Роснеф-
ти» в «Роснефтегазе» вчера также полу-
чило поддержку Владимира Путина.

Совершенно очевидно, что руко-
водство государства не считает объ-
ем дивидендов реальной мерой эф-
фективности крупнейших госкомпа-
ний, и в этой ситуации «Газпрому» и 
«Роснефти» не так уж сложно отбить-
ся от требований Белого дома. Но в 
таком случае и другие крупные игро-
ки получают аргументы, чтобы пла-
тить дивиденды поменьше. А без 
участия этих компаний выстраивать 
в госсекторе единую дивидендную 
политику бессмысленно. Глава ВТБ 
Андрей Костин уже говорил в апре-
ле: «Если опять будет происходить то, 
что одни выполняют, а другие не вы-
полняют, я думаю, что недолго у нас 
эта норма (по выплате 50% прибы-
ли.— 

”
Ъ“) продержится».

Реальная ситуация такова, что 
правительство не имеет возможно-
сти контролировать менеджмент 
крупнейших госкомпаний, оцени-
вать целесообразность инвестпрог-
рамм и рекомендовать способы ве-
дения бизнеса, поскольку влиятель-
ные руководители госкомпаний не-
медленно апеллируют к президен-
ту. И Белый дом, формально обла-
дая правами контролирующего ак-
ционера, находится, по сути, в си-
туации миноритария, который мо-
жет настаивать только на росте диви-
дендов, но и здесь второй год подряд 
терпит поражение. Частью решения 
проблемы может стать приглашение 
иностранных стратегических инвес-
торов: обязательства перед ними иг-
норировать сложнее, чем директивы 
правительства.

правила  
игры

Правительство 
не контролирует 
 менеджмент крупных 
госкомпаний и ведет 
себя как минорита-
рий, настаивая лишь 
на максимальных 
 дивидендах

не требуют от госкомпаний платить 
большие дивиденды, констатирует 
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Платежи  
теряют контакт
Мобильные сервисы  
теснят классические 
банковские карты

Доля бесконтактных пла
тежей по банковским 
картам в России увели
чилась в 2016 году более 
чем в два раза. Их попу
лярность особенно резко 
выросла осенью, после 
выхода на российский 
рынок мобильных пла
тежных сервисов Apple 
Pay и Samsung Pay. При 
этом регионы пока мень
ше доверяют новым спо
собам оплаты: более по
ловины трансакций 
приходится на Москву 
и Московскую область.

Доля бесконтактных пла-
тежей в России резко выро-
сла к концу 2016 года, сви-
детельствуют оценки бан-
ка «Русский стандарт», с ко-
торыми ознакомился 

”
Ъ“: 

если на январь 2016-го при-
шлось 4,4% таких платежей 
за год, то на декабрь — уже 
16,9%. Доля таких операций 
от всех трансакций по кар-
там в эквайринговой сети 
банка выросла более чем в 
два раза: с 1,25% в 2015 году 
до 2,57% в 2016-м. Рост стал 
двукратным как по количе-
ству трансакций, так и по 
обороту.

Тенденцию подтвержда-
ют и в других банках. Так, в 
Альфа-банке отметили, что 
в части выпуска карт наблю-
дается переток с контакт-
ных карт на бесконтактные. 
«За 2016 год в два раза увели-
чилась эмиссия бесконтакт-
ных карт по сравнению с 
2015 годом, и эта тенденция 
продолжается и в настоящее 
время»,— сообщила началь-
ник управления эмиссии и 
сопровождения проектов и 
операций Альфа-банка Ма-
рина Голубова.

Прорыв в количестве бес-
контактных платежей по 
банковским картам пришел-
ся на осень 2016 года, когда в 
России запустились мобиль-
ные платежные сервисы 
Apple Pay и Samsung Pay, по-
зволяющие оплачивать по-
купки при помощи смартфо-
нов, считают аналитики «Рус-
ского стандарта». «Клиенты 
Тинькофф-банка каждый ме-
сяц совершают в среднем на 
25% больше покупок c помо-
щью телефона, чем в преды-
дущем месяце. В марте 2017 
года количество таких опе-
раций превысило 1 млн»,— 
подтверждает представитель 
этого банка.

Большинство бесконтакт-
ных трансакций совершается 
в Москве и Московской обла-
сти, на которые пришлось бо-
лее 50% таких операций, сле-
дует из статистики «Русско-
го стандарта». Следом идут 
Санкт-Петербург, Казань, Но-
восибирск, Екатеринбург и 
Нижний Новгород. Средний 
чек составил 453 руб. при 
оплате картами и 1104 руб. 
при оплате с помощью мо-
бильного телефона.

Самым популярным сег-
ментом для бесконтактной 
оплаты, по оценкам банка, 
стал ритейл. Дальше идут 
рестораны, а на третьем ме-
сте — развлечения. Крупные 
продовольственные сети 
подтверждают резкий рост 
пользования бесконтактны-
ми платежами. Их прини-
мают все торговые сети Х5 и 
100% магазинов «Дикси», рас-
сказали представители этих 
компаний.

телекоммуникации— 
c12

Черному золоту ищут белых рыцарей
На продажу выставят 50% нефтекомпании Ruspetro
Как выяснил 

”
Ъ“, акцио

неры проблемной част
ной нефтекомпании 
Ruspetro готовы продать 
50% компании за $20 млн. 
Акционерами Ruspetro 
являются известные биз
несмены Александр Чи
стяков, Кирилл Андро
сов, Андрей Лихачев, 
а также структуры и ме
неджеры, связанные 
с холдингом «Открытие», 
являющегося основным 
кредитором компании. 
Как такая небольшая до
пэмиссия поможет неф
текомпании, чистый 
долг которой составляет 
$380 млн, не поясняется. 
Эксперты считают, что 
средства Ruspetro стоит 
направить на ускорение 
ввода своих месторожде
ний в Сибири.

Частная нефтяная ком-
пания Ruspetro Ltd сообщи-
ла о намерении продать од-
ному или нескольким инве-
сторам 50% уставного капи-
тала за счет допэмиссии на 
$20 млн. Предлагается выпу-
стить 87 млн обыкновенных 
акций по $0,23 за бумагу, вне-
очередное собрание акцио-
неров намечено на 26 мая. 

Таким образом нефтекомпа-
ния может получить ново-
го контролирующего акци-
онера — по условиям сдел-
ки, нынешние акционеры 
Ruspetro не смогут участво-
вать в выкупе.

Основные акционеры 
Ruspetro — подконтрольная 
Андрею Лихачеву Limolines 
Transport Ltd (17,88%), Алек-
сандр Чистяков (15,7%), хол-
динг «Открытие» (15%), УК 
«Инверсия», подконтроль-
ная бывшему топ-менедже-
ру «Открытия» Сергею Ги-
леву (9,99%), Forcar Holdings 
Ltd (8,88%; предположитель-
но, связана с «Открытием»), 
Makayla Investments Ltd Ан-
дрея Раппопорта (8,81%), 
Conchetta Consultants Ltd Ки-
рилла Андросова (7,69%). Сей-
час структуры, близкие к «От-
крытию» — основному кре-
дитору Ruspetro,— владеют 
по меньшей мере блокпаке-
том нефтекомпании. Собе-
седники 

”
Ъ“ пока не берут-

ся предположить, кто может 
стать покупателем допэмис-
сии Ruspetro, но не исключа-
ют того, что, несмотря на ус-
ловия, долю также могут по-
лучить менеджеры или струк-
туры, близкие «Открытию».

Выручка Ruspetro в 2016 
году — $44 млн, чистый 
долг к концу года вырос бо-
лее чем на 20%, до $380 млн 
(при EBITDA в $600 тыс., от-
ношение чистого долга к это-
му показателю — более 633). 
Денежный поток от опера-
ционной деятельности — 
$160 тыс. Результаты показы-
вают, что группа не генери-
рует достаточных денежных 
средств для покрытия кап-
вложений, выплаты процен-
тов по непогашенным кре-
дитам и займам, сообщает 
Ruspetro.

Ruspetro в 2008 году вы-
купила у «Итеры» три место-
рождения с трудноизвлека-
емой нефтью в Ханты-Ман-
сийском АО — Восточно-
Ингинское, Поттынско-Ин-
гинское и Пальяновское. В 
2012 году Ruspetro прове-
ла IPO, разместив на Лон-
донской бирже 35% акций 
на $250 млн. Таким обра-
зом, компания была оцене-
на в $676 млн, но к 2014 году, 
когда упали цены на нефть, 
компания не успела ввести 
в строй месторождения, а из-
за долгов возникла пробле-
ма с инвестициями. В ито-
ге в прошлом году Ruspetro 

ушла с биржи (капитализа-
ция тогда составляла около 
$50 млн), чтобы вести перего-
воры с «группой инвесторов, 
которые могли бы смотреть 
на перспективы компании 
и отрасли более долгосроч-
но» (на листинг шло $4,8 млн 
в год). До делистинга одним 
из крупных акционеров был 
основной владелец группы 
ПИК Сергей Гордеев.

В банке «Открытие», груп-
пе ПИК, фонде Altera Capital 
Кирилла Андросова и пред-
ставитель Александра Чистя-
кова отказались от коммен-
тариев 

”
Ъ“. Несколько источ-

ников, близких к акционе-
рам нефтекомпании, пояс-
няли, что это обусловлено ре-
жимом конфиденциально-
сти, связанным с подготов-
кой сделки. Карен Дашьян из 
Advance Capital считает, что 
в результате сделки было бы 
разумнее направить привле-
ченные средства на развитие 
актива, чтобы поскорее вве-
сти месторождения в разра-
ботку. В таком случае акцио-
нерам удалось бы повысить 
стоимость актива, добавил 
эксперт.

Дмитрий Козлов, 
Елена Киселева

«Роснефтегаз» 
ушел в убыток
SPV-компания не заплатит 
дивиденды за 2016 год

В правительстве обнару
жили, что «Роснефтегаз» 
не сможет выплатить 
дивиденды по итогам 
2016 года изза убытка 
в 90   млрд руб. Соответ
ствующую рекоменда
цию по отказу от выплат 
направило в правитель
ство Росимущество, 
ее уже поддержали ос
новные заинтересован
ные министерства, кро
ме Минфина. Причина 
возникновения убытка 
у «Роснефтегаза» пока не
ясна, но, по мнению ана
литиков, на результаты 
могло повлиять укрепле
ние рубля.

Росимущество подготови-
ло директиву для голосова-
ния госпредставителям в со-
вете директоров «Роснефте-
газа» (на 100% принадлежит 
государству), рекомендовав 
не выплачивать дивиденды 
по итогам 2016 года. Главная 
причина — «Роснефтегаз», 
которому принадлежат ак-
ции «Газпрома» и «Роснеф-
ти», получил в прошлом го-
ду убыток в 90,4 млрд руб., 
говорится в пояснительной 
записке к проекту директи-
вы (есть у 

”
Ъ“). Причина воз-

никновения убытка не ука-
зывается. Проект директи-
вы согласован Минэконо-
мики и Минэнерго, сейчас 
находится на обсуждении в 
правительстве у вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича, 

уточняет источник 
”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. В Мин-
фине, «Роснефтегазе», Минэ-
нерго и Минэкономики си-
туацию не комментируют

«Роснефтегазу» принад-
лежит 50% плюс одна акция 
«Роснефти», около 11% ак-
ций «Газпрома» и 27,6% ак-
ций «Интер РАО». От них го-
скомпания в 2016 году по-
лучила в виде дивидендов 
86,5 млрд руб. (из расчета 
владения 69,5% «Роснефти» 
до продажи части госпаке-
та в конце 2016 года, сдел-
ка была закрыта в январе 
этого года), 20,6 млрд руб. 
и 0,5 млрд руб. от них соот-
ветственно (в целом — око-
ло 107,6 млрд руб.). При этом 
«Роснефтегаз» в прошлом го-
ду перечислил в бюджет в 
виде промежуточных диви-
дендов 717 млрд руб., основ-
ную часть которых состави-
ли поступления от прода-
жи 19,5% акций «Роснефти» 
за 692,4 млрд руб. То есть без 
учета этой сделки «Роснефте-
газ» в прошлом году запла-
тил в бюджет 24 млрд руб. в 
виде промежуточных диви-
дендов и еще 18 млрд руб. 
в виде дивидендов за 2015 
год. Сами по себе эти выпла-
ты не объясняют возникно-
вение годового убытка. В 
2015 году чистая прибыль 
«Роснефтегаза» по РСБУ со-
ставила 149,4 млрд руб.
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Вчера курс доллара на Москов-
ской бирже обновил трехне-
дельный минимум, остановив-
шись вблизи уровня 56 руб./$. 
На фоне подъема цен на сырье-
вых рынках международные 
инвесторы вновь обратили вни-
мание на валюты развиваю-
щихся стран, имеющих сырье-
вую ориентацию. В таких усло-
виях аналитики не исключают 
снижения курса доллара до 
уровня 55 руб./$.

Новую неделю рубль начал с уве-
ренного укрепления. При открытии 
торгов на Московской бирже курс 
американской валюты опустился 
ниже уровня 57 руб./$. К 15:10 курс 
снизился на 93 коп., до отметки 
56,21 руб./$ — минимального значе-
ния с 26 апреля. По итогам основных 
торгов курс остановился на отметке 
56,33 руб./$. Европейская валюта 
подешевела за день почти на 60 коп., 
до 61,85 руб./€, обновив трехнедель-
ный минимум.

Основным фактором роста для 
российской валюты стало повыше-
ние цен на энергоносители на ми-
ровом рынке. Вчера стоимость бли-
жайшего контракта на поставку се-
вероморской нефти Brent поднима-
лась на 3,5%, до отметки $52,6 за 
баррель. На спот-рынке котировки 
Brent превышали $50 за баррель. 
Российская нефть марки Urals при-
бавила в цене 4,4% и вернулась к от-
метке $49,5 за баррель. Катализато-
ром этого роста стала состоявшаяся 
в Пекине совместная пресс-конфе-
ренция министров энергетики Рос-
сии и Саудовской Аравии, которые 
высказались за пролонгацию дейст-
вующих ограничений на добычу 
нефти до конца первого квартала 
2018 года. «К моменту этой пресс-
конференции рынки уже исходили 

из того, что соглашение ОПЕК бу- 
дет продлено до конца текущего го-
да и любая договоренность о более 
долгосрочной пролонгации будет 
воспринята весьма позитивно»,— 
отмечают аналитики Sberbank 
Investment Research.

Впрочем, укрепление рубля про-
исходило не обособленно, а вместе 
с укреплением валют других раз- 
вивающихся стран, отмечает глав-
ный аналитик Бинбанка Наталья 
Ващелюк. По данным агентства 
Bloomberg, в понедельник рубль 
укрепил свои позиции относитель-
но доллара на 1,3% и по этому показа-
телю занял второе место среди ва-
лют 24 развивающихся стран. Срав-
нимый рост (около 1,3%) показали 
бразильский реал и южноафрикан-
ский ранд. По словам аналитиков, 

валюты стран, ориентированных на 
экспорт сырья, получили поддержку 
со стороны позитивной динамики 
товарных рынков (не только нефтя-
ного, но и цветных металлов). «Под-
держку сырьевым и валютным рын-
кам оказывают, в частности, мас-
штабные планы Китая в области реа-
лизации инфраструктурных проек-
тов, озвученные председателем КНР 
на форуме в Пекине»,— отмечает На-
талья Ващелюк.

В таких условиях рубль сохраняет 
все шансы для укрепления. Этому 
будут способствовать не только 
внешние, но и внутренние факторы 
— стартовавший вчера в России на-
логовый период. «Приближение на-
логового периода и заседания ОПЕК 
являются поддерживающими фак-
торами, поэтому рубль и на этот раз 
избежал реализации сценария глу-
бокой коррекции»,— отмечает на-
чальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евсти-
феев. По оценке Натальи Ващелюк, 
по мере приближения встречи 
ОПЕК курс доллара может опустить-
ся ниже уровня 56 руб./$. Экономист 
банка Credit Suisse Алексей Погоре-
лов не исключает снижения курса 
до уровня 55 руб./$.

Впрочем, дальнейшее укрепле-
ние рубля не в интересах российско-
го бюджета, а потому аналитики не 
исключают очередных интервен-
ций со стороны финансовых вла-
стей. «У ЦБ есть все основания про-
должить активно снижать ключе-
вую ставку. Это должно компенсиро-
вать отсутствие интервенций со сто-
роны Минфина и, возможно, сдер-
жать укрепление рубля»,— отмечает 
господин Погорелов. Впрочем, ана-
литики ЦБ вчера в отчете «Валют-
ный курс и конкурентоспособность 
экономики» отметили, что прину-
дительное ослабление националь-
ной валюты может иметь негатив-
ные последствия для российской 
экономики. «Высказанное мнение 
аналитиков ЦБ может указывать на 
наличие дискуссии внутри регуля-
тора в отношении валютных интер-

венций для сдерживания текущего 
укрепления рубля (что увеличивает 
вероятность более агрессивного 
снижения ключевой ставки)»,— от-
мечают аналитики ING.

Виталий Гайдаев,  
Ольга Мордюшенко

Вместе с тем в ряде случаев, как 
указывают несостоявшиеся клиенты 
НПФ, второго заявления они не писа-
ли и не подавали. «В результате обзво-
на граждан, получивших отказ в пере-
ходе в 

”
ВТБ Пенсионный фонд“, бо-

лее 70% из них подтверждают, что не 
подавали повторных заявлений в те-
чение года»,— отмечает гендиректор 
фонда Лариса Горчаковская. По ее 
словам, фонд оказывает «содействие 
застрахованным лицам в оспарива-
нии отказа в переводе средств с обра-
щением в регулирующие, надзорные 
и следственные органы».

Рост жалоб граждан фиксируют и в 
фондах других крупных пенсионных 
групп — «Сафмар» и «Будущее». При 
этом корень всех бед там видят в по-
рядке перехода граждан из НПФ в 
НПФ — при подаче заявления новому 
страховщику он не всегда должным 

образом информирует граждан о по-
тере инвестдохода при досрочном 
(чаще одного раза в пять лет) перехо-
де. «Принципиально важно для наве-
дения порядка, чтобы информирова-
ние клиентов обо всех рисках при пе-
реходах было возложено на текущего 
страховщика, а не на ПФР»,— считает 
президент АНПФ Сергей Беляков. 
«Ситуация, в которой граждане нео-
сознанно принимают решения о 
судьбе своих накоплений, должна 
быть исправлена как можно скорее. В 
противном случае граждане так и бу-
дут оставаться жертвами не всегда 
здоровой конкуренции на пенсион-
ном рынке»,— уверен гендиректор 
«ЛУКОЙЛ-Гаранта» Денис Рудоманен-
ко. Между тем законопроект об изме-
нении порядка переходов клиентов 
НПФ обсуждается отраслью около по-
лутора лет, но до чтений в Госдуме де-
ло пока не дошло.

Данные Банка России также свиде-
тельствуют о росте жалоб на невоз-
можность перевода накоплений в 
НПФ — по состоянию на середину мая 
2017 года количество обращений в де-
сятки раз превысило общее количест-
во обращений по таким вопросам за 
весь 2016 год. Как пояснили в пресс-
службе регулятора, в настоящее время 
ЦБ совместно с ПФР осуществляет вы-
борочную проверку порядка предо-
ставления НПФ в ПФР уведомлений о 
вновь заключенных договорах, а так-
же порядка поступления заявлений 

застрахованных лиц о выборе стра-
ховщика. Одновременно Банк России 
выступает «за скорейшее принятие 
поправок в законодательство, кото-
рые находятся на рассмотрении в Гос-
думе», отметили в пресс-службе ЦБ.

Глава Национальной ассоциации 
пенсионных фондов (НАПФ) Констан-
тин Угрюмов в свою очередь подчер-
кивает, что на фоне беспрецедентно-
го роста количества жалоб единствен-
ная для граждан возможность отсто-
ять свои права и выбор НПФ — обра-
щение в суд и правоохранительные 
органы. «Расследования должны дать 
по рукам мошенникам, направляю-
щим дублирующие заявления»,— го-
ворит он. В ПФР подчеркивают, что ра-
ботают с каждой поступившей от гра-
ждан жалобой (часть обращений по-
ступает от НПФ, позицию ПФР по жа-
лобам граждан также запрашивает 
Банк России), детализируя причины 
отказа в переводе пенсионных нако-

плений. «Отмена результатов реше-
ния по переходной кампании осу-
ществляется только через суд по иску 
гражданина, поэтому перспектива за-
висит, помимо наличия у граждани-
на необходимых документов и право-
вых оснований, от желания и настой-
чивости пройти путь судебной защи-
ты своих прав. Каждый год суды при-
нимают десятки решений по искам 
граждан, которые вносят изменения 
в принятые решения по переходным 
кампаниям»,— сообщили в пресс-
службе фонда. Хотя резкого всплеска 
числа подобных жалоб и исков в ПФР 
в сравнении с прошлыми годами по-
ка не фиксируют, ситуация может из-
мениться в ближайшее время.

В случае если причиной для отказа 
стали неправомерные действия тре-
тьих лиц, например, подача дублиру-
ющихся заявлений без ведома гра-
ждан, логично не только обжаловать 
в ПФР отказ, но и добиваться перево-
да пенсионных накоплений, отмеча-
ет управляющий партнер юридиче-
ской фирмы Lidings Андрей Зеленин. 
Если гражданин ранее выдал дове-
ренность действующему НПФ или 
агенту на действия от своего имени, в 
ПФР также необходимо направить за-
явление об отзыве доверенности. По 
оценке господина Зеленина, сроки 
разбирательств по подобным спорам 
в случае активных действий граждан 
могут составить менее одного года.

Павел Аксенов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Серьезным ударом по ре-
путации аудиторской 
компании Deloitte может 
стать судебное разбира-
тельство с экс-акционе-
ром Инвестторгбанка 
Starr Russia Investments III 
B. V. Аудитора обвиняют 
в сговоре с ключевым 
собственником банка. 
Прецеденты подобных 
разбирательств в амери-
канском суде уже были — 
достаточно вспомнить 
громкое 

”
дело Enron“, в 

результате которого ауди-
торская компания Arthur 
Andersen прекратила 
свое существование. Для 
Deloitte иск может обер-
нуться серьезными про-
блемами на российском 
рынке, предупреждают 
эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“,  

в конце апреля в Верховный 
суд Нью-Йорка поступил 
иск компании Starr Russia 
Investments III B. V (входит  
в американскую инвес- 
тиционную группу Starr 
Foundation) к компании 
Deloitte — как к головной 
структуре, так и к дочерним 
компаниям Deloitte СНГ и 
ЗАО «Делойт и Туш». Третьи-
ми лицами в споре заявлены 
российский Инвестторгбанк 
и экс-бенефициар банка Вла-
димир Гудков (возглавлял 
банк, в 2008 году до сделки с 
Starr Russia Investments III B. 
V владел 19,5% акций, после 
сделки его доля сократилась 
до 3,1%). Компания обвиняет 
аудиторов в сговоре со своим 
клиентом, а именно — лич-
но с Владимиром Гудковым и 
требует взыскать с них 
ущерб. Как следует из иско-
вого заявления (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), в 2008 году 

Deloitte была привлечена 
мажоритарными акционера-
ми ИТБ для поиска нового 
инвестора. Аудитор в качест-

ве посредника в перегово-
рах убедил Starr Russia 
Investments III B. V вложить в 
банк порядка $110 млн, уве-
ряя в абсолютной надежно-
сти кредитной организации. 
Starr Russia сначала часть 
средств вложила в акции 
банка и часть предоставила в 
виде займа, который впо-
следствии также был конвер-
тирован в акции. При этом в 
иске указывается, что в за-
ключении аудитора банка 
KPMG за 2012 год уже были 
указания на высокориско-
ванную политику банка. 
Сразу после выдачи заключе-
ния Инвестторгбанк сменил 
аудитора на Deloitte, кото-

рый, по заявлению истца, все 
это время убеждал иностран-
ного акционера в безопасно-
сти сделанных вложений.

Данный спор не первая 
попытка Starr Russia компен-
сировать свои потери от ин-
вестиций в ИТБ. В 2014 году 
акционер затребовал у банка 
документы о его деятельнос-
ти за период с 1 января 2008-
го по 10 апреля 2014 года (в 
частности, аудиторскую от-
четность, информацию о 
сделках с контрагентами, 
информацию о премиях и 
зарплатах руководству, если 
за данный период им было 
выплачено более 30 млн 
руб.). Суд обязал банк эти до-
кументы предоставить, од-
нако в банке 27 августа 2015 
года была введена времен-
ная администрация, а затем 
он был передан в начале 
2016 года на санацию Транс-
капиталбанку. Вероятно, не 
добившись ничего в этом на-

правлении, компания реши-
ла попытаться взыскать 
ущерб с аудитора.

В данном деле у истца, оче-
видно, больше шансов, счи-
тают юристы. «Сейчас слож-
но судить о весомости доказа-
тельств истца, так как не ви-
дим документов,— отмечает 
управляющий партнер 

”
Ре-

нессанс Lex“ Георгий Хурош-
вили.— Однако судя по дово-
дам, приведенным в иске, 
шансы есть». Тем более что в 
судебной практике США, в от-
личие от отечественной, уже 
были подобные случаи, уточ-
няет партнер Herbert Smith 
Freehills CIS LLP Алексей Па-
нич. «Вспомним Arthur 
Andersen — знаменитое 

”
де-

ло Enron“,— который в ре-
зультате разбирательств по 
подобным обвинениям вооб-
ще прекратил свое существо-
вание»,— напоминает он.

Вне зависимости от реше-
ния суда это дело, вероятно, 

будет иметь серьезные по-
следствия для репутации 
Deloitte. В первую очередь 
наличие такого иска может 
негативно сказаться на дея-
тельности российской «доч-
ки». «Наличие подобного 
иска против аудитора броса-
ет тень на его репутацию, и 
особое внимание будут обра-
щать на это банки, привлека-
ющие иностранных инвес-
торов»,— считает Алексей 
Панич. «С учетом того, что у 
Deloitte сейчас идет несколь-
ко тендеров, они могут поте-
рять несколько крупных рос-
сийских клиентов по ауди-
ту»,— соглашается партнер 
крупнейшей аудиторской 
компании. «У Deloitte есть 
практика — радикально ре-
шать региональные пробле-
мы, что уже не раз наблюда-
лось за историю компа-
нии,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ из крупной аудиторской 

компании.— И в случае про-
игрыша в суде нельзя исклю-
чать прекращение аудитор-
ской практики в России». 
Тем более что это не первый 
случай претензий к аудито-
рам в связи с российским 
банков: не так давно в офисе 
компании прошли обыски в 
связи с бывшим клиентом 
компании Пробизнесбан-
ком (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля). Со-

беседник 
”
Ъ“ в ЦБ также от-

метил, что регулятор очень 
внимательно следит за по-
добными процессами и в 
случае необходимости мо-
жет инициировать проверку 
как поднадзорного банка, 
так и обратиться в Федераль-
ное казначейство с просьбой 
проверить аудитора, заме-
тил он. По просьбе ЦБ Феде-
ральное казначейство уже 
проверяло Deloitte в связи с 
Пробизнесбанком. В Deloitte 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Вероника Горячева, 
Алена Миклашевская

«Делойт» призвали к ответу
Аудитора обвиняют в сговоре с собственником Инвестторгбанка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

46% от общего числа подавших  
заявления граждан получили отказ  
в переводе пенсионных накоплений  
по итогам кампании 2016 года

Если тренд на рост 
импорта продлить  
на летние месяцы  

и наложить сезонность,  
то мы получим довольно 

серьезный дефицит 
текущего счета. Вряд ли мы 
увидим тот крепкий рубль, 

который есть сейчас  
при таком дефиците 
платежного баланса

— Максим Орешкин,
министр экономического развития РФ,  

в интервью телеканалу «Россия 24» 12 мая

Ц И Т А Т А

Пенсионным 
накоплениям  
нет перевода 

Рубль почувствовал силу нефти
Курс доллара может опуститься до 55 руб./$

с1

Средства, вло- 
женные некогда 
в Инвестторгбанк, 
инвесторы пытают-
ся компенсировать 
самыми разными 
способами 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Федеральная пассажирская 
компания (ФПК) ОАО РЖД, вы
полняющая перевозки в даль
нем следовании, рискует ли
шиться субсидий для плац
картных и общих вагонов. 
ФАС предложила обнулить 
эти платежи на 2017–2018 го
ды. В финансовом плане ФПК 
учтено 9,7 млрд руб. субсидий 
на этот год, но реальная по
требность, по данным 

”
Ъ“, 

 оценивается в 12,6 млрд руб. 
Пока другие ведомства не под
держали идею ФАС, обсужде
ние продолжается. Этот вопрос 
может стать первым фронтом 
работы для возвращающегося 
в РЖД эксглавы московского 
метро Дмитрия Пегова, кото
рый займется пассажирскими 
перевозками.

ФАС предложила обнулить суб-
сидии для Федеральной пассажир-
ской компании, возмещающие не-
дополученные компанией доходы 
при перевозке пассажиров в плац-
картных и общих вагонах. Соответ-
ствующий проект приказа опубли-
кован на regulation.gov.ru. Служба 
предлагает свести к нулю разницу 
между экономически обоснован-
ным уровнем тарифа на перевозку 
пассажиров в плацкартных и об-
щих вагонах и доходами от таких 
перевозок в 2017–2018 годах.

Пассажирские перевозки в плац-
картных и общих вагонах призна-
ются социально значимыми, цены 
на них полностью регулируются го-
сударством. Если объективная себе-
стоимость, или экономически обо-
снованный тариф, отклоняется от 
фактической цены перевозки, раз-
ницу компенсирует бюджет. Прика-
зы, корректирующие это отклоне-
ние, появляются каждый год в апре-
ле, вступая в силу в конце месяца. 
Так, в апреле 2016 года приказом 
ФАС на 2016 год для ФПК превыше-
ние экономически обоснованного 
тарифа над фактическим было ут-
верждено на уровне 18,4% для плац-
картных и 61,6% для общих ваго-
нов, для пассажирской компании 

«Сахалин» — 24,4% и 200,4% соответ-
ственно, для «Железных дорог Яку-
тии» — 340,2% и 599,2% соответст-
венно. На 2017 год прогнозный уро-
вень экономически обоснованного 
тарифа для ФПК тем же приказом 
устанавливался на 18,3% выше це-
ны билета в плацкартный и на 
32,2% в общий вагон. Однако в но-
вом проекте приказа эта дельта и на 
2017-й, и на 2018 год нулевая.

На 2017 год в бюджете для ФПК 
было заложено 9,7 млрд руб. Но, по 
данным 

”
Ъ“, ФПК подала в ФАС 

уточненные данные по плановым 
доходам на 2017 год: прогнозные 
доходы в регулируемом сегменте — 
97,9 млрд руб., а необходимая вало-
вая выручка с учетом инвестсостав-
ляющей — 110,5 млрд руб., расхо-
ждение в 12,6 млрд руб. Однако 
ФАС сочла, что компании вообще 
не нужны субсидии.

В ФАС ситуацию не комментиру-
ют. Источник, близкий к ведомству, 
сообщил 

”
Ъ“, что пока обсуждение 

не закончено, между ведомствами 
есть противоречия. По данным 

”
Ъ“, 

вопрос обсуждался 27 апреля на 
правлении ФАС. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

ФПК, «были урегулированы основ-
ные подходы к расчету коэффици-
ентов приведения к экономически 
обоснованному уровню тарифов на 
перевозки пассажиров в плацкарт-
ных и общих вагонах, за исключе-
нием ожидаемых объемов перево-
зок в 2017 году».

Наряду с субсидиями ФПК полу-
чает существенную косвенную го-
споддержку в виде налоговых 
льгот. На 2016 год НДС на пассажир-
ские перевозки в дальнем следова-
нии был уменьшен с 18% до 10%, а 
на 2017-й и последующие годы об-
нулен. По данным ФПК, в результа-
те доходы от пассажирских перево-
зок в регулируемом сегменте в 2017 
году должны были достигнуть 
109,7 млрд руб., общие доходы по 
пассажирским перевозкам — выра-
сти на 15,7 млрд руб. и сравняться с 
расходами (199,8 млрд руб.), а пре-
вышение расходов в регулируемом 
сегменте над доходами — сокра-

титься до 8,9 млрд руб. При этом, 
уточнили в ФПК, на закупку нового 
подвижного состава уйдет не менее 
15 млрд руб. Минтранс поддержи-
вает выделение ФПК средств, зало-
женных в бюджете на 2017 год. В 
Минэкономики вопрос «прораба-
тывается».

В разгар обсуждения столь суще-
ственной для пассажирского дви-
жения проблемы ОАО РЖД усили-
вает это направление новым ка-
дром. Вчера стало известно, что ку-
рировать пассажирские перевозки 
в монополии будет экс-начальник 
ГУП «Московский метрополитен» 
Дмитрий Пегов, которого, в свою 
очередь, сменит его первый зам 
Виктор Козловский. По информа-
ции источников 

”
Ъ“, нынешний ку-

ратор пассажирского комплекса 
Михаил Акулов должен покинуть 
свой пост. Один из собеседников 

”
Ъ“ утверждает, что на прошлой не-

деле господин Акулов уже написал 
заявление об увольнении. Другой 
источник 

”
Ъ“ добавляет, что с от-

ставкой топ-менеджера будет 
упразднена и его должность (о трен-
де по смене вице-президентов ОАО 
РЖД на более управляемых дирек-
торов см. 

”
Ъ“ от 11 мая). Как будет в 

итоге называться должность госпо-
дина Пегова, пока неизвестно.

Для ФПК субсидии весьма кри-
тичны, полагает заместитель генди-
ректора ИПЕМ Владимир Савчук, 
поскольку наряду с задачей обеспе-
чения перевозок у компании есть 
задача обновления парка, а затраты 
на это не учтены. И если, дав компа-
нии льготы по НДС, государство за-
берет у нее субсидии, подчеркивает 
эксперт, это создаст риск роста та-
рифа в социальном сегменте и уда-
рит по загрузке Тверского вагоно-
строительного завода.

Наталья Скорлыгина

Пассажиров  
высаживают из бюджета
ФПК может лишиться госсубсидий

В ЕЭК не уточнили, о какой кон-
кретно отсрочке будет идти речь. 
Источник 

”
Ъ“ знаком с разными 

предложениями о переносе — как 
на ноябрь 2017 года, так и на июль 
2018 года. Другой собеседник 

”
Ъ“ го-

ворит о других датах — январь или 
июль 2018 года. По его словам, РФ не 
хотела выступать инициатором пе-
реноса срока и ждала, когда с анало-
гичным предложением выступит 
кто-то из членов ЕАЭС. В итоге с 
идеей отсрочки вышли белорусы, 
говорит собеседник 

”
Ъ“. В ЕЭК пояс-

нили, что рассмотрение вопроса — 
это консолидированная позиция 
членов ЕАЭС. В Минпромторге 

”
Ъ“ 

сообщили, что в РФ все норматив-
ные акты, необходимые для полно-
ценного введения ЭПТС, находятся 
на завершающей стадии согласова-
ния и планируются к принятию «в 
самое ближайшее время», так что 
Россия будет готова к запуску систем 
ЭПТС до 1 июля. Решение о продле-
нии переходного периода — парал-
лельного оформления электронных 
и бумажных ПТС — может быть при-
нято коллегией ЕЭК по результатам 
оценки готовности остальных чле-
нов ЕАЭС к реализации соглашения 
о введении единых форм ПТС.

Отсрочки просили и продавцы 
автомобилей: ассоциация «Россий-
ские автомобильные дилеры» на-
правила в Минпромторг РФ письмо 

с просьбой о переносе запуска сис-
темы ЭПТС на январь 2018 года. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ среди ди-

леров обеспокоен отсутствием 
функционала по «смене собствен-
ника автомобиля, по лизингу, флит-
сделкам (корпоративные закупки), 
по возврату машин». Кроме того, по 
его словам, не проработан вопрос 
залога: «Нет четкого процесса под-
ключения банков к кредитным 
сделкам». Также дилеры обеспокое-
ны необходимостью наличия элек-
тронных подписей у юрлица для 
оформления ЭПТС: это, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, стоит 4,5 тыс. руб. 

на сотрудника «при большой текуч-
ке кадров».

Яна Циноева

Паспорта остаются на бумаге

Как стало известно 
”
Ъ“, контр

олирующий акционер круп
нейшего золотодобытчика РФ 
«Полюс» — Polyus Gold Саида 
 Керимова передумал продавать 
консорциуму китайских инвес
торов во главе с Fosun Group 
блокпакет компании. Теперь 
 обсуждается продажа лишь 15% 
акций «Полюса» за сумму около 
$1,4 млрд, что позволит Polyus 
Gold вдвое снизить долг перед 
Сбербанком. Еще до 10% акций 
«Полюса» планируется продать 
в рамках SPO, но для этого по
требуется привлечь якорных 
инвесторов.

Консорциум китайских Fosun 
Group, золотодобывающей Zhaojin 
Mining и железорудной Hainan 
Mining (Fosun — совладелец послед-
них двух компаний) может полу-
чить лишь 15%, а не 25% крупнейше-
го российского золотодобытчика 
ПАО «Полюс», рассказали источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. По их 

словам, соглашение может быть 
подписано в ближайшее время, «хо-
тя уже несколько раз процедура пе-
реносилась». Предполагается, что 
консорциум купит у Polyus Gold 
International Ltd Саида Керимова 
(PGIL, владеет 91,73% акций ПАО) 
10% «Полюса», исходя из оценки 
компании в $8,9 млрд, и получит 
колл-опцион еще на 5% в течение го-
да с момента подписания, причем 
цена этой сделки будет на 10% выше, 
чем первой. Всего PGIL может выру-
чить от сделки около $1,4 млрд. Кон-
сорциум может получить два места 
в совете директоров золотодобыт-
чика. В «Полюсе» отказались от ком-
ментариев, связаться с Fosun вчера 
не удалось.

О том, что Fosun планирует выку-
пить блокпакет «Полюса» примерно 
за $2 млрд, 

”
Ъ“ сообщал в ноябре 

2016 года, позже стало известно, 
что группа будет управляющим 
партнером в составе консорциума, 
а возможность сделки подтверждал 
в апреле по итогам заседания рос-
сийско-китайской межправкомис-
сии первый вице-премьер Игорь 
Шувалов (тогда в документах к засе-
данию говорилось о 25% плюс 1 ак-
ции «Полюса»).

«Полюс» с запасами золота в 
64,3 млн унций относится к компа-
ниям, имеющим стратегическое зна-
чение для РФ, поскольку разрабаты-
вает недра федерального значения 
(запасы золота от 50 тонн, или 
1,6 млн унций). Кроме того, в январе 
СП «Полюса» и «Ростеха» «СЛ Золото» 
фактически без борьбы выиграло 
аукцион на крупнейшее золоторуд-
ное месторождение страны Сухой 
Лог в Иркутской области (запасы по 
ГКЗ — 62,8 млн унций, ресурсы — 
около 70 млн унций). Частные ино-
странные компании могут получить 
в стратегических компаниях РФ 25% 
долей или выше только с одобрения 
правкомиссии по иноинвестициям. 
Сделка «Полюса» с Fosun также требу-
ет одобрений китайских регулято-
ров, говорили ранее источники 

”
Ъ“.

С регуляторными процедурами 
снижение доли для сделки не связа-
но, настаивают сейчас источники 

”
Ъ“. «Сделку в прежнем формате 

концептуально одобрил Игорь Шу-
валов, к тому же сохраняется воз-
можность возобновить переговоры 
о покупке консорциумом до 25% в 
долгосрочной перспективе»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. Он 

связывает изменение параметров 
сделки «исключительно с финансо-
выми аспектами». Но другой собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к «Полюсу», го-

ворит, что основной акционер ком-
пании решил не продавать консор-
циуму 25%, поскольку видит потен-
циал повышения ее стоимости в 
среднесрочной перспективе. «Эта 
позиция была сообщена китайским 
инвесторам»,— заверяет источник 
«Ъ». При этом он подчеркивает, что 
подготовка «Полюса» к SPO — парал-
лельный процесс, не связанный с 

переговорами с Fosun. По данным 

”
Ъ“, речь идет о продаже 7–10% «По-

люса» на Лондонской и Московских 
биржах, которые должна предло-
жить как сама компания, так и PGIL. 
Последней средства нужны прежде 
всего на погашение долгов, которые 
привлекались на консолидацию 
«Полюса» в конце 2015 года. На ко-
нец первого квартала чистый долг 
PGIL составлял $3,1 млрд (по дан-
ным 

”
Ъ“, речь идет о кредите перед 

Сбербанком, по которому заложено 
свыше 50% акций «Полюса»).

Вчера капитализация «Полюса» 
на Московской бирже составляла 
568,8 млрд руб. (около $10 млрд). Не-
смотря на дисконт к рынку, для сдел-
ки с Fosun компания все равно оце-
нена довольно высоко — примерно 
10 P/E, указывает директор по метал-
лургии и горной добыче Prosperity 
Capital Management Николай Сос-
новский. У «Полюса» действительно 
есть перспективы улучшить финан-
совые показатели за счет запуска На-
талкинского месторождения в этом 
году и улучшения работы на других 
активах, что может привести к росту 
дивидендов и капитализации, гово-
рит эксперт. Но, напоминает госпо-
дин Сосновский, из-за высокой стои-
мости дивидендная доходность зо-
лотодобытчиков традиционно ни-
же, чем, например, у стальных ком-
паний или «Норникеля». «Поэтому 
размещение до 10% на рынке — до-
вольно сложная задача, которую тя-
жело решить без привлечения якор-
ных инвесторов, включая пенсион-
ные фонды»,— говорит эксперт, по-
лагая, что снижение пакета для про-
дажи Fosun не скажется на ходе SPO.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

«Полюс» не выставил блок
Китайские инвесторы получат всего 15%  
золотодобытчика

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что, скорее всего, 
причина убытка «Роснефтегаза» — 
курсовые разницы, от которых по-
страдали многие российские компа-
нии после укрепления рубля. По его 
словам, большой убыток получили 
те, «у кого нет валютных долгов, но 
есть накопленные средства в валю-
те, что и отражается на показателях 
чистой прибыли». «Роснефтегаз», от-
четность которого не раскрывается 
с 2015 года, традиционно размещал 
значительную часть средств на ва-
лютные депозиты. Так, например, 
произошло с «Сургутнефтегазом», 
напоминает аналитик. Компания в 
2016 году впервые за много лет полу-
чила убыток по МСФО в 62,1 млрд 
руб. против прибыли в 761,6 млрд 
руб. в предыдущем году и из-за этого 
может снизить дивиденды более 
чем в 11 раз. При этом, полагает Анд-
рей Полищук, правительство высту-
пает за то, чтобы очищать базу для 
выплаты дивидендов от «бумаж-

ных» показателей. Вчера Владимир 
Путин заявил, что правительство 
при принятии решения о размере 
дивидендов «Газпрома» будет исхо-
дить из понимания, что значитель-
ная часть прибыли компании сфор-
мирована курсовыми разницами. 
По мнению аналитика, аналогич-

ный подход мог бы быть применен 
и к «Роснефтегазу». Господин Поли-
щук подчеркивает, что в правитель-
стве могут возникнуть споры по 
данному вопросу, так как Минфин 
уже рассчитывает на эти средства.

Сколько дивидендов «Роснефте-
газ» должен получить за 2016 год (и 
выплатить государству в 2018 году), 
пока точно неизвестно. «Роснефть» 
собирается заплатить 35% от прибы-
ли по МСФО, на долю «Роснефтегаза» 

может прийтись 31,7 млрд руб. Диви-
денды «Газпрома» пока не утвержде-
ны, если исходить из рекомендаций 
совета директоров сохранить их на 
прежнем уровне, «Роснефтегаз» мо-
жет получить 20,6 млрд руб. Исходя 
из рекомендаций совета директоров 
«Интер РАО» (14,68 коп. на акцию), 

поступления «Роснефтегаза» могут 
составить 4,2 млрд руб. Итого — 
56,5 млрд руб., однако какую долю 
этих средств «Роснефтегаз» перечи-
слит в бюджет, пока неясно. В прави-
тельстве обсуждается вариант изъя-
тия 100% дивидендных доходов ком-
пании, но он едва ли будет реализо-
ван — Владимир Путин вчера зая-
вил, что поддерживает выплату 
«Роснефтегазом» 50% от прибыли.

Ольга Мордюшенко

«Роснефтегаз» ушел в убыток
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Дмитрий Пегов (на фото) 
возвращается из Москов-
ского метрополитена 
в ОАО РЖД в разгар новой 
дискуссии о субсидиях 
для дальнего следования  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

472,3 миллиарда рублей
было на счетах «Роснефтегаза»  
на конец 2015 года (затем компания  
перестала раскрывать отчетность)
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«Газпром-медиа» пытается че-
рез суд исключить из акционе-
ров одного из популярнейших 
в стране телегидов «Панорама 
ТВ» структуры его основателя 
Игоря Данилова. Холдинг ука-
зывает, что его партнер владе-
ет 49% издания через ино-
странную компанию, что за-
прещено законом и может 
привести к закрытию газеты. 
Сам миноритарный акционер 
считает происходящее «захва-
том управления».

Входящее в холдинг «Газпром-ме-
диа» ООО «Аура-Медиа» обменялось 
исками с ООО «МПК-Инвест», следу-
ет из картотеки арбитражных дел. 
Обе компании выступают соучреди-
телями ЗАО «Медиа Пресс», издаю-
щего в Санкт-Петербурге телегид 
«Панорама ТВ». По иску «Ауры-Ме-
диа» суд 5 мая приостановил произ-
водство, разбирательство по иску 
«МПК-Инвест» назначено на 25 мая.

В исковых материалах указыва-
ется, что «Аура-Медиа» пытается вы-
вести «МПК-Инвест» из структуры 
акционеров издателя. В «Газпром-
медиа» подтверждают это намере-
ние. Представитель холдинга сооб-
щил 

”
Ъ“, что в соответствии с требо-

ваниями законодательства, косвен-
ное иностранное участие в СМИ не 
может превышать 20%, а «МПК-Ин-
вест» — компания с иностранным 
участием. По его словам, «Газпром-
медиа» «неоднократно предупре-
ждал 

”
МПК-Инвест“ о необходимо-

сти привести акционерную струк-
туру в соответствие с требованиями 
законодательства, а также об угрозе 
прекращения бизнеса, в частности 
приостановления деятельности 
СМИ, в случае, если оно не будет 
устранено». «Но ответных действий 
не последовало. Таким образом, мы 
пытаемся сохранить бизнес обще-

ства, используя доступные нам за-
конные способы»,— резюмируют в 
«Газпром-медиа».

Данные Kartoteka.ru подтвержда-
ют наличие иностранного совла-
дельца в структурах «Панорамы ТВ»: 
«МПК-Инвест», контролирующая 
49% ЗАО «Медиа Пресс», на 100% при-
надлежит кипрской «Факторлайн 
Сервисез Лимитед». При этом факти-
чески эту компанию, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, контролирует основа-

тель «Панорамы ТВ» Игорь Данилов. 
Оставшиеся 51% учредителя «Пано-
рамы ТВ» принадлежат «Газпром-ме-
диа», который приобрел долю в изда-
нии в 2006 году.

«МПК-Инвест» в своем иске хода-
тайствует о переводе на себя прав 
и обязанностей покупателя 51% ЗАО 
«Медиа Пресс», следует из докумен-
тов суда; основания для такого хода-
тайства не уточняются. Компа-
ния также в качестве обеспечитель-
ных мер требует наложить арест на 
пакет «Газпром-медиа». «Аура-Ме-
диа» в ответ требовала запретить 
«МПК-Инвест» участвовать в управ-
лении компанией. Обеим сторонам 
в принятии обеспечительных мер 
суд отказал.

Сам господин Данилов при этом 
уже предупредил председателя со-
вета директоров «Газпром-медиа» 
Алексея Миллера о «захвате управ-
ления» ЗАО «Медиа Пресс». Соответ-
ствующее открытое письмо еще 14 
апреля было опубликовано на сай-
те «Панорамы ТВ», но вскоре удале-
но, указывает «Лениздат.ру». Госпо-
дин Данилов и представители 
«МПК-Инвеста» вчера были недо-
ступны для комментариев.

Господин Данилов до апреля 
2017 года был гендиректором ЗАО 
«Медиа Пресс», после чего его сме-
нил предложенный «Газпром-ме-
диа» Алексей Блинов. Причиной до-

срочного прекращения полномо-
чий господина Данилова стало не-
эффективное управление издатель-
ством, утверждают в «Газпром-ме-
диа». По словам представителя хол-
динга, уже более года господин Да-
нилов проживает за рубежом и ру-
ководит газетой в «удаленном ре-
жиме». «“Газпром-медиа“ как акцио-
нер не удовлетворен таким качест-
вом управления. Холдинг не раз на-
правлял свои замечания, в частно-
сти, в отношении финансово-хозяй-
ственной деятельности издательст-
ва, однако конструктивных дейст-
вий со стороны топ-менеджера не 
последовало»,— говорит предста-
витель холдинга.

Исключение участника из обще-
ства — крайняя мера, констатируют 
юристы. «При исключении участни-
ка ему выплачивается действитель-
ная стоимость доли, то есть часть сто-
имости чистых активов общества, 
пропорциональной размеру его до-
ли. Эта стоимость может оказаться 
ниже цены, за которую 

”
МПК-Ин-

вест“ мог бы продать актив»,— отме-
чает юрист Saveliev, Batanov & 
Partners Сергей Коновалов.

Рыночная стоимость «Панорамы 
ТВ» может оцениваться в пять-шесть 
годовых прибылей издания, считает 
гендиректор ИД «Комсомольская 
правда» Владимир Сунгоркин. По 
данным Karoteka.ru, выручка ЗАО 
«Медиа Пресс» в 2015 году составила 
484,4 млн руб., чистая прибыль — 
23,7 млн руб. В этой истории «есть за 
что побороться», поскольку «Панора-
ма ТВ» — крупнейший с большим от-
рывом телегид в Санкт-Петербурге, 
напоминает господин Сунгоркин. 
Сам этот рынок, по его словам, пока 
в хорошем состоянии и по крайней 
мере в ближайшие три года «будет 
прекрасно себя чувствовать».

Елизавета Макарова

«Газпром-медиа» 
засмотрелся 
на «Панораму ТВ»
Холдинг вступил в конфликт с основателем издания

Власти Узбекистана изъяли 
у крупнейшего сотового опера-
тора республики Unitel, «дочки» 
холдинга Veon (бывший Vimpel-
com), половину ее ради очастот. 
Теперь этот ресурс будет перера-
спределен в пользу других 
участников рынка для разви-
тия в стране LTE, причем издер-
жки на это самой Unitel могут 
составить $60 млн. Компания 
оспаривает решение в суде.

Республиканский совет Узбекиста-
на по радиочастотам перераспреде-
лил полосы радиочастот в диапазо-
нах 900/1800 МГц, так что все операто-
ры получили одинаковый объем — 
по 24,8 МГц в диапазонах 900 МГц и 
1800 МГц, сказано в сообщении Ми-
нистерства по развитию информаци-
онных технологий и коммуникаций 
Узбекистана. У Unitel (работает под 
брендом Beeline) до сих пор было 
больше всех радиочастотного ресур-
са в республике — 48,8 МГц, то есть 
компания лишается половины этих 
частот (см. таблицу).

Всего в республике работают 
пять сотовых операторов. Услуги 
GSM-связи оказывают Unitel , 
Coscom (бренд Ucell; принадлежит 
скандинавской TeliaSonera)  и 
Universal Mobile Systems (UMS). В 
стандартах GSM и CDMA работает 
«Узмобайл», принадлежащая наци-
ональному «Узбектелекому». В годо-
вой отчетности Veon указано, что в 
Узбекистане 21,2 млн абонентов, из 
которых Unitel обслуживает 9,5 
млн, что делает ее крупнейшим 
участником рынка. Выручка опера-
тора за 2016 год составила $663 млн, 
это 7,5% выручки всего Veon.

Операторы «имели неодинако-
вые объемы радиочастот», их поло-
сы были разной величины в разных 
частях спектра, что мешает разви-
ваться стандарту LTE, для которого 
требуются сплошные полосы пред-
почтительно с шириной 10–20 МГц, 
указано в сообщении Мининфоко-

ма. Небольшой объем частот у от-
дельных операторов не позволяет 
им оказывать услуги связи в соответ-
ствии с установленными требовани-
ями, и перераспределение частот 
всем поровну, по версии узбекис-
танского регулятора, предоставит 
«равные конкурентные условия» и 
улучшит связь в республике. Опера-
торам отведено шесть месяцев на пе-
реоснащение сетей. Переоснаще-
ние коснется в основном Unitel, из-
держки которой составят около 
$60 млн, сообщил технический ди-
ректор компании Евгений Ключев 
агентству «РИА Новости».

Еще до публикации решения 
Мининфокома Unitel обратилась в 
Ташкентский хозяйственный суд с 
иском о его отмене. Компания — 
один из крупнейших инвесторов в 
республике, вложивший в ее эко-
номику $1,1 млрд и заплативший 
$1 млрд налогов, ее сеть строилась 
десять лет, подчеркивает высокопо-
ставленный источник в Unitel. Ре-
шение изымает 47% от используе-
мого частотного ресурса Unitel в 
пользу других операторов и прямо 
нарушает условия лицензионного 
соглашения между Unitel и Минин-
фокомом, подписанного год назад 
на 15 лет, указывает он. «Такие ре-
шения должны учитывать состоя-
ние действующей сети связи, коли-
чество обслуживаемых абонентов, 
инвестиционные программы и 

другие факторы, влияющие на ра-
циональное и эффективное ис-
пользование радиочастот. Решение 
регулирующих органов может при-
вести к резкому ухудшению качест-
в а  о б слу ж и в ан и я  аб о н е н то в 
Unitel»,— передал собеседник 

”
Ъ“.

Российские операторы не раз 
сталкивались с проблемами из-за ра-
боты в  Узбекистане.  Тот  же 
Vimpelcom в последние годы оказал-
ся в центре коррупционного рассле-
дования Минюста США и прокурату-
ры Нидерландов, которые в итоге 
обязали его выплатить $795 млн 
штрафа из-за коррупционных связей 
с дочерью занимавшего пост прези-
дента Ислама Каримова Гульнарой. 
Компания, среди прочего, сотрудни-
чала со структурами, связанными с 
госпожой Каримовой, в связи с прио-
бретением частот в республике.

Некогда лидером по числу або-
нентов в Узбекистане была «дочка» 
МТС «Уздунробита», но регулятор 
фактически выдавил ее с рынка: в 
2012 году имущество компании бы-
ло конфисковано по уголовному де-
лу на ее топ-менеджеров, после чего 
она обанкротилась, МТС списала на 
этом $1,1 млрд. Два года спустя АФК 
«Система» договорилась с властями 
о создании UMS, но уже в 2016 году 
ушла с рынка, продав контроль в 
компании властям.

Анна Афанасьева,  
Юлия Тишина

Unitel ощутила помехи
Дочерняя компания Veon  
лишилась половины частот в Узбекистане

Оператор наружной рекламы 
«Никэ», некогда третий по чи-
слу рекламных мест участник 
столичного рынка, решил стре-
бовать почти 5 млрд руб. с мос-
ковского правительства. В ком-
пании, проходящей через про-
цедуру банкротства, уверены, 
что город не выполнил ряд 
обязательств по договорам, 
расторгнутым из-за неуплаты 
еще два года назад. Мэрия счи-
тает претензии «надуманны-
ми» и предъявила «Никэ» свои 
требования — на 5,5 млрд руб.

Арбитражный суд Москвы заре-
гистрировал иск ООО «Илион» (ра-
нее размещало наружную рекламу 
под брендом «Никэ») о взыскании 
4,89 млрд руб. с департамента СМИ 
и рекламы города Москвы. Совладе-
лец «Илиона» Александр Гуреев и 
его экс-гендиректор Роман Дуби-
нин не ответили на звонки 

”
Ъ“. Кон-

курсный управляющий «Илиона» 
(в феврале компания была призна-
на банкротом) Алексей Куранов со-
общил 

”
Ъ“, что иск заявлен в свя-

зи с процедурой банкротства ком-
пании, а его сумма объясняется 
тем, что департамент не выполнял 
ряд обязательств по договорам с 
«Илионом».

«Действия конкурсного управля-
ющего 

”
Илиона“ нам оценить труд-

но, но требования иска мы считаем 
абсолютно необоснованными и 
надуманными. Тем более что есть 
решения судов по другим искам 
компании 

”
Илион“, и все их она 

проиграла. В частности, была под-
тверждена правомерность растор-
жения договоров с этой компани-
ей»,— заявил 

”
Ъ“ представитель де-

партамента СМИ и рекламы Мо-
сквы Константин Горохов. Он доба-
вил, что недавно департамент зая-
вил о включении своих требований 
в реестр кредиторов «Илиона» на 
сумму 5,48 млрд руб.

«Илион» попал в сложную ситуа-
цию в декабре 2014 года, не сумев 
расплатиться с городом по догово-
рам на размещение 802 рекламных 
конструкций. Компания выиграла 
эти контракты на конкурсе в авгу-
сте 2013 года, получив около 11% го-
родского инвентаря и став на тот 
момент третьим по числу реклам-
ных мест участником столичного 
рынка. Оператор заплатил 2,64 мл-
рд руб. за первый и последний годы 
эксплуатации, а выплату второго 
года не потянул, после того как из-
за кризиса спрос на наружную ре-
кламу упал. Усугубил ситуацию тот 
факт, что кредит, предоставленный 
компании банком «Возрождение», 
был номинирован в долларах, гово-
рил 

”
Ъ“ собеседник, близкий к ком-

пании. В январе 2015 года мэрия 
расторгла контракт с «Илионом», 
после чего компания подала иск о 
собственном банкротстве, но уже в 
мае отозвала его — шли «сложные 
переговоры с банком», пояснял тог-
да 

”
Ъ“ Роман Дубинин. Через не-

сколько месяцев заявление о бан-
кротстве было подано снова.

В итоге «Илион» был признан бан-
кротом по иску нескольких заявите-
лей, включая банк «Возрождение», а 
также совладельца компании Сергея 
Гуреева, следует из картотеки суда. 
Конкурсное производство было от-
крыто в феврале 2017 года на шесть 
месяцев, к тому моменту в реестр 
требований были включены пять 
кредиторов с требованиями на 5 мл-
рд руб., сказано в решении суда. Кро-
ме того, банк подавал иски о бан-
кротстве ООО «Никэ» и ООО ИРРС, на 
которых, по его мнению, сосредото-
чен основной бизнес группы в Мос-
ковской области. Эти компании, а 
также Сергей Гуреев были поручите-
лями по кредиту банка. Иск к «Никэ» 
уже отозван, а дело по иску к ИРРС 
прекращено: требования банка на 
79 млн руб. не были удовлетворены.

Согласно документам в картоте-
ке суда, «Возрождение» требует с 
«Илиона» 74,4 млн руб. основного 
долга и 3,3 млн руб. процентов. Ди-
ректор департамента по работе с 
проблемными активами «Возрожде-
ния» Александр Деревориз отмеча-
ет, что банк — лишь один из креди-
торов компании. По его словам, 
конкурсный управляющий «Илио-
на» провел анализ предшествую-
щей деятельности предприятия, 
выявил дебиторскую задолжен-
ность, после чего и подал иск в суд к 
департаменту СМИ и рекламы.

Крупнейший кредитор «Илиона» 
помимо департамента — ООО «Сон-
дея», занимающееся финансовым 
посредничеством. На сайте суда ука-
зано, что эта компания требует 
1,9 млрд руб. основного долга и 
348,6 млн руб. процентов. Господин 
Куранов сообщил 

”
Ъ“, что будет отчи-

тываться перед кредиторами 26 мая.
Анна Афанасьева

«Никэ» и мэрия  
оценили итоги сотрудничества
Оператор обменялся с городом судебными претензиями

В первую очередь к новым техно-
логиям адаптировались жители Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, подтвер-
ждает директор по маркетингу тор-
говой сети «Перекресток» Дмитрий 
Медведев, но технология быстро рас-
пространяется в регионы. «Возмож-
ность бесконтактной оплаты позво-
ляет ускорить время обслуживания, 
поэтому количество покупок с ис-
пользованием современных реше-

ний стабильно растет»,— добавили в 
«Дикси». Ритейлеры также внедряют 
новые способы бесконтактной опла-
ты. Так, в сентябре 2016 года 

”
Ъ“ со-

общал, что «Азбука вкуса» начала те-
стировать биометрические платежи 
через отпечаток пальца. Партнером 
проекта выступил Сбербанк.

По мнению руководителя Sam-
sung Mobile в России Аркадия Графа, 
растет не только интерес пользовате-
лей, но и их доверие к новому виду 
платежей: люди начинают оплачи-
вать с их помощью все более дорого-
стоящие покупки. Так, по информа-
ции одного из банков—партнеров 
Samsung Pay, за первые полгода рабо-
ты сервиса в России средний чек вы-
рос вдвое: с 530 до 1165 руб. «Партне-
ры утверждают, что и покупки в не-

сколько десятков и даже сотен тысяч 
рублей не редкость»,— говорит госпо-
дин Граф. С сентября 2016 года, когда 
сервис заработал в России, количест-
во его банков-партнеров увеличи-
лось с 6 до 14, сообщили в компании. 
В Apple на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В начале мая «Интерфакс» сооб-
щал, что 16 мая Google запустит в 
России свою платформу Android Pay. 
Она должна стать уже третьим на 
рынке сервисом для бесконтактной 
оплаты через смартфоны. Но вчера 
Roem.ru сообщил со ссылкой на ин-
формацию Google,  что выход 
Android Pay в Россию «отложен на не-
определенный срок».

Юлия Тишина,  
Анастасия Дуленкова,  
Юлия Полякова

Платежи теряют контакт

У нас не останется ни 
одного контактного 

устройства, в ближайшие 
четыре года эта работа 

будет полностью завершена
— Герман Греф,

президент Сбербанка, в октябре 2016 года 
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Крупнейшие еженедельные телегиды   
 Название Издатель Средняя аудитория (млн человек)
1 «Антенна-ТелеСемь» Hearst Shkulev Publishing 7,4

2 «Телепрограмма» «Комсомольская правда» 3,8

3 «Семь дней» «Семь дней» 2,9

4 «Теленеделя» «ТН-Столица» 2,6

5 «Панорама ТВ» «Медиа Пресс» 1,1

Источник: данные Mediascope за сентябрь 2016 года — февраль 2017 года.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
T E L E 2  Н А Ш Е Л  Н О В О Г О  
Ф И Н А Н С О В О Г О  Д И Р Е К Т О Р А

Вчера сотовый оператор Tele2 назначил на позицию финансового директора Нико-
лая Сурикова, следует из сообщения компании. Он сменил на этом посту Людмилу 
Смирнову, которая решила продолжить карьеру вне Tele2,— 10 марта она заняла 
должность финансового директора в «Лаборатории Касперского».
До прихода в Tele2 в течение последних восьми лет Николай Суриков занимал ана-
логичную позицию в компании «ВТБ Факторинг», медиахолдинге «СТС Медиа», ри-
тейлере «М.Видео». Ранее на протяжении пяти лет господин Суриков работал в ком-
пании МТС на должности директора по корпоративной отчетности, до того вел 
аудиторские и консультационные проекты для клиентов телекоммуникационной 
 индустрии и FMCG в компании EY. Роман Рожков

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

Как перераспределят частоты в Узбекистане
Диапазон частот/стандарт Unitel («Вымпелком») Coscom (Ucell) Universal Mobile Systems (UMS) «Узмобайл»
Количество действующее планируемое действующее планируемое действующее планируемое действующее планируемое 
полос частот
900 МГц, GSM 68 31 29 31 13 31 14 31

1800 МГц, GSM и LTE 176 93 60 93 65 93 67 93

Итого: 244 (48,8 МГц) 124 (24,8 МГц) 89 (17,8 МГц) 124 (24,8 МГц) 78 (15,6 МГц) 124 (24,8 МГц) 81 (16,2 МГц) 124 (24,8 МГц)

Источник: Министерство по развитию информационных технологий и коммуникаций Узбекистана.

ДОЛЯ БЕСКОНТАКТНЫХ ПЛАТЕЖЕЙ ПО МЕСЯЦАМ В 2016 ГОДУ (%)      
ИСТОЧНИК: ОЦЕНКИ БАНКА «РУССКИЙ СТАНДАРТ».
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Негативный информационный 
фон вокруг Черногории, создан-
ный российскими официаль-
ными лицами, сказался на по-
ведении туристов: за последние 
несколько недель спрос на по-
ездки в эту страну сократился 
на треть. Туроператоры, впро-
чем, считают, что свою роль 
сыграли также резко выросший 
интерес к Турции и сезонный 
спад продаж.

Интерес к поездкам туристов из 
России в Черногорию снизился по-
сле заявлений российских властей о 
нестабильной обстановке в стране, 
говорят опрошенные 

”
Ъ“ участники 

туристического рынка. Так, в Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР) отмечают, что с третьей дека-
ды апреля динамика бронирования 
туров по этому направлению упала 
на 25–30% к предыдущим неделям. 
Похожую оценку приводит и дирек-
тор по продажам НТК «Интурист» 
Сергей Толчин: по его данным, за по-
следние несколько недель интерес к 
Черногории снизился на 30–40%. По 
словам исполнительного директора 
ассоциации Майи Ломидзе, делать 
окончательные выводы о реальном 
влиянии этого фактора на спрос 
можно будет только в конце мая.

Представитель Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Ирина Тюрина то-
же замечает снижение спроса на туры 
в Черногорию, однако, по ее мнению, 
это связано с традиционным сезон-
ным падением: «Это касается почти 
всех направлений: закончился пери-
од продажи туров на майские празд-
ники, нужно подождать пока возоб-
новится активный спрос на лето». В то 
же время госпожа Тюрина признает, 
что участники рынка столкнулись с 
небольшим числом аннулированных 
туров в Черногорию. «У многих туро-
ператоров были аннулированы один-
два тура, в некоторых случаях тури-
сты переориентировались на другие 
направления, например Испа-
нию»,— добавляет она. Господин Тол-
чин также считает, что снижение 

спроса на Черногорию больше похо-
же на снижение продаж после май-
ских праздников: «Заявления властей 
сыграли роль, но небольшую».

Между тем, согласно данным ту-
рагентств, значительно сократился 
интерес к Черногории и по отноше-
нию к аналогичному периоду прош-
лого года. По расчетам Onlinetur.ru, 
сейчас на Черногорию приходится 
1,1% от всех туристических запросов, 
что более чем в три раза ниже уровня 
мая прошлого года — 3,7%. Свою 
роль здесь могла сыграть и вернув-
шаяся на массовый рынок Турция, 
оттянувшая часть спроса у других на-
правлений, полагает представитель 
Onlinetur.ru Игорь Блинов. По оцен-
ке Travelata.ru, с 1 апреля по 15 мая 
спрос на туры в Черногорию снизил-
ся на 14% год к году.

Падение интереса к Черногории 
заметили и в сегменте самостоя-
тельных бронирований. По данным 
Tutu.ru, за год доля страны в струк-
туре продаж зарубежных авиабиле-
тов на лето снизилась с 10,2% до 
6,6%. «По итогам минувшего лета мы 

ждали, что Черногория станет лиде-
ром спроса в этом году, но ранние 
продажи пока не подтверждают 
этот прогноз»,— сказала представи-
тель сервиса Наталья Анисимова. В 
One Two Trip сообщили, что по ито-
гам первого квартала спрос на пере-
леты в Черногорию снизился на 10% 
в сравнении с аналогичным перио-
дом прошлого года.

• Черногория — одно из популярных 
летних туристических направлений 
россиян. РСТ со ссылкой на базу по-
гранслужбы ФСБ приводит данные, 
что в 2016 году россияне совершили 
в эту страну 254,2 тыс. туристиче-
ских поездок, это на 8,7% больше, 
чем годом ранее.
Официальный представитель МИ-

Да Мария Захарова 20 апреля назвала 
ситуацию в Черногории неблагопри-
ятной для россиян. По ее мнению, в 
стране «всплеск антироссийской 
истерии» на фоне охлаждения двусто-
ронних отношений и ожидаемого 
оформления вступления Черногории 
в НАТО. «Недавнее решение Подгори-
цы о продлении безвизового пребы-
вания наших соотечественников до 
90 дней является уловкой, которая не 
может прикрыть формируемого в уго-
ду Западу отношения к России»,— за-
явила госпожа Захарова. Похожее со-
общение появилось также на сайте 
Ростуризма. Глава ведомства Олег Са-
фонов призвал туроператоров инфор-
мировать клиентов о неблагоприят-
ной обстановке в Черногории, а са-
мим путешественникам учитывать 
возможные риски. При этом офици-
ально МИД не призывал россиян воз-
держаться от поездок в Черногорию.

Председатель русскоязычной ди-
аспоры Черногории Александр Хр-
гиан сомневается, что отношения 
между странами будут и дальше обо-
стряться. По его оценкам, в Черного-
рии постоянно проживает около 
15 тыс. россиян, еще 200 тыс. рос-
сийских туристов и владельцев не-
движимости ежегодно прилетают в 
летний период.

Александра Мерцалова

Туристы охладели 
к Черногории
Российские власти снизили интерес граждан 
к путешествиям в эту страну

Группа «Сафмар» семьи Шишха-
новых-Гуцериевых попытается 
реанимировать строительство 
отеля на месте Теплых торго-
вых рядов рядом с Красной 
 площадью. Стоимость проекта, 
по оценке экспертов, может 
 достигнуть $130 млн. Прежде 
возвести гостиничный ком-
плекс на этом участке хотела 
Елена Батурина.

Федеральная антимонопольная 
служба одобрила ходатайства ООО 
«Рост капитал» о покупке АО «Теплые 
торговые ряды» (ТТР). «Рост капитал» 
— структура Рост банка, который са-
нирует БИН банк, входящий в груп-
пу «Сафмар» семьи Шишхановых-Гу-
цериевых.

Проект с названием ТТР был у 
компании «Интеко», когда ею вла-
дела жена экс-мэра Москвы Юрия 
Лужкова Елена Батурина. Он до-
стался ей в 2004 году, тогда столич-
ные власти решили реконструиро-
вать памятник архитектуры Теплые 
торговые ряды, создав там гости-
ничный комплекс на 180 номеров 
общей площадью 20 тыс. кв. м. Про-
ект планировалось реализовать по 
инвестконтракту — по окончании 
строительства готовый объект дол-
жен был стать собственностью «Ин-
теко» при условии, что компания 
заплатит городу 267 млн руб. ком-
пенсации за социальную, транс-
портную и инженерную инфра-
структуру. В результате «Интеко» 
только успела снести существен-
ную часть построек, но строитель-
ные работы так и не начала. В 2010 
году Юрия Лужкова отправили в от-
ставку, а в 2011 году «Интеко» купи-
ла группа БИН (прежнее название 
«Сафмар») за $1,2 млрд.

В Москомстройинвесте (курирует 
инвестиционное строительство в 
столице) 

”
Ъ“ сообщили, что в июле 

2015 года ГЗК одобрила строительст-
во на этом месте гостиницы площа-
дью 18 тыс. кв. м с парковкой на 100 
машино-мест. Проект располагается 
на трех участках, два — на улице 
Ильинка и один в Ветошном переул-
ке. По словам представителя Мо-
скомстройинвеста, кроме ТТР на 
проект было еще два претендента — 
ООО «Инвестпаркинг» и ООО 
«Джаст-М».

В пресс-службе «Интеко» вчера со-
общили, что компания не владеет 
проектом строительства гостиницы 
на месте Теплых торговых рядов с 
2015 года. «Инвестпаркинг» и «Джаст-

М», по данным Kartoteka.ru, учре-
ждены ООО «Респект», которое при-
надлежит Михаилу Гуцериеву, Саиту 
Гуцериеву и Микаилу Шишханову. В 
группе «Сафмар», объединяющей ак-
тивы бизнесменов, от комментари-
ев отказались.

• В портфеле «Сафмара» сейчас 
 девять отелей класса люкс в центре 
Москвы (данные с сайта группы) 
и два отеля в СНГ. Совокупная вы-
ручка гостиниц группы за 2016 год 
составила 7,2 млрд руб. В непосред-
ственной близости к Красной пло-
щади «Сафмару» принадлежит 
 отель «Националь».
Как уточнили в Москомстройин-

весте, проект гостиницы по-преж-
нему оформлен как инвесткон-
тракт, его курирует департамент го-
родского имущества. Там не смогли 
оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“. 

Руководитель департамента куль-
турного наследия Алексей Емелья-

нов рассказал, что по адресам Иль-
инка, 3/8, стр. 3, 4, и Богоявленский 
пер., д. 6, стр. 1, где выявлены объек-
ты культурного наследия Теплые 
торговые ряды и Богоявленские ли-
нии, был согласован проект рестав-
рации и воссоздания зданий, а так-
же комплекс противоаварийных ра-
бот. «В апреле прошлого года допол-
нительным соглашением к инвест-
контракту зафиксировано, что ин-
вестор до конца 2017 года должен 
разработать и согласовать проект-
ную документацию и получить раз-
решение на строительство»,— доба-
вил чиновник.

Руководитель департамента го-
стиничного бизнеса компании JLL 
Татьяна Веллер отмечает, что терри-
тория Теплых торговых рядов под-
ходит для люксового проекта, но 
конкуренция в верхних ценовых 
сегментах этого района уже высока. 
«Там достаточно действующих го-
стиниц — Baltschug Kempinski, 
Four Seasons, Ritz-Carlton, Ararat 
Park Hyatt, «Метрополь», «Нацио-
наль» и т. д.»,— перечислила госпо-
жа Веллер. Замглавы департамента 
по развитию индустрии гостепри-
имства CBRE Станислав Ивашкевич 
оценивает проект строительства го-
стиницы ТТР в $0,7–1 млн на номер. 
По его мнению, с учетом одобрен-
ной ГЗК площади застройки в го-
стинице может быть 130 номеров. 
Таким образом, общий объем инве-
стиций в проект может составить 
$91–130 млн.

Екатерина Геращенко

«Сафмар» заселит торговые ряды
Группа вместо Елены Батуриной построит отель  
у Красной площади

За минувшую неделю средние 
цены на подсолнечник и под-
солнечное масло в России выро-
сли на 500 руб. за тонну, подсчи-
тал «Совэкон». Рост цен отмечен 
впервые с декабря прошлого 
 года. Этому способствовало 
официальное снятие торговых 
барьеров Турцией. 

Средние цены на подсолнечник и 
подсолнечное масло в России на 
прошлой неделе выросли на 
500 руб., до 17,4 тыс. руб. и 40,1 тыс. 
руб. за тонну соответственно, сооб-
щил вчера «Совэкон». Экспортные 
цены на масло за тот же период вы-
росли на $15, до $710 за тонну (FOB). 
Положительная динамика цен отме-
чена впервые с декабря 2016 года (с 
того времени они снизились почти 
на четверть). Основной фактор — 
официальное снятие Турцией, на ко-
торую приходится примерно 50% 
всего экспорта российского масла, 
торговых барьеров для российской 
сельхозпродукции, говорит дирек-
тор «Совэкона» Андрей Сизов.

С 15 марта 2017 года в Турции для 
подсолнечного масла из России нача-
ла действовать пошлина в размере 
36% от стоимости. О снятии ограни-
чений было объявлено в начале мая 
после встречи президентов двух 
стран Владимира Путина и Реджепа 
Тайипа Эрдогана. На прошлой неде-
ле исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Мальцев 
сообщил, что Турция официально 
подтвердила отмену ввозной пошли-
ны на поставки российского подсол-
нечного масла. По его словам, за вре-
мя действия ограничений экспорте-
ры из России теряли по $10–15 с тон-
ны масла в виде дисконта. Гендирек-
тор Института конъюнктуры аграр-
ного рынка Дмитрий Рылько оценил 
объем выпавших поставок в Турцию 
до 150 тыс. тонн ($106,5 млн по теку-
щим ценам). Эксперт не исключает, 
что часть этого объема будет компен-

сирована до конца сезона, но в мае, 
по его словам, Турция уже может 
быть закрыта другими экспортера-
ми, в частности, Украиной.

Активных действий со стороны 
турецких покупателей пока не по-
следовало, но рынок на новость о 
снятии ограничений отреагировал, 
подтверждает директор дивизиона 
по развитию экспортного потенциа-
ла ГК «Эфко» Алексей Гаврилов. Кро-
ме того, добавляет он, свою роль в ро-
сте цен на российский продукт сыг-
рал отложенный спрос стран-импор-
теров, которые начали закрывать 
обязательства по контрактам. В от-
дельных регионах цены на подсол-
нечник уже превысили 19 тыс. руб. 
за тонну, говорит президент и владе-
лец агрохолдинга «Юг Руси» Сергей 
Кислов. Рост цен на масло он связы-
вает, в том числе, с тем, что многие 
маслозаводы остановили работу до 
следующего сезона из-за падения 
рентабельности. Положительное 
влияние на прошлой неделе оказал 
также рост мировых цен на подсол-
нечное масло на фоне сезонного сни-

жения производства в России и Укра-
ине, добавляет Дмитрий Рылько.

• В 2016 году производство подсол-
нечного масла в России выросло 
на 12%, до 4,1 млн тонн (данные 
ГК «Русагро»). Крупнейшими перера-
ботчиками стали «Юг Руси» — 19,7%, 
«Солнечные продукты» — 17,%, 
ГК «Нефис» — 11,1%.
Как считают в «Совэконе», потен-

циал для дальнейшего роста рынка 
подсолнечного масла в денежном 
выражении сохраняется. По прогно-
зу господина Сизова, экспортная це-
на на него в ближайшей перспекти-
ве может увеличиться еще пример-
но на $20 за тонну, что приведет при-
близительно к такому же росту и 
внутри России. Сергей Кислов ожи-
дает, что за один-два месяца котиров-
ки достигнут $800 за тонну. 

Господин Гаврилов рассчитывает, 
что до конца сезона Россия поставит 
за рубеж около 1,6 млн тонн подсол-
нечного масла против 1,54 млн тонн 
в предыдущем сезоне. Росту экс-
портных объемов, по мнению Анд-
рея Сизова, может способствовать 
появление в последние месяцы в чи-
сле импортеров российского под-
солнечного масла Индии — круп-
нейшего покупателя этого продукта 
в мире. Так, о выходе на рынок этой 
страны сообщала «Эфко». В компа-
нии оценивают потенциал экспорта 
подсолнечного масла в Индию в сле-
дующем сезоне в 388 тыс. тонн при 
общем объеме российского экспор-
та 2,04 млн тонн. «Совэкон» прогно-
зирует экспорт масла в текущем се-
зоне на уровне рекордных 1,7–2 млн 
тонн. Помешать этим прогнозам мо-
жет рост экспорта из России семян 
подсолнечника, добавляет Алексей 
Гаврилов. По данным Росстата, в ян-
варе—феврале 2017 года Россия по-
ставила за рубеж 43,2 тыс. тонн се-
мян — в 2,4 раза больше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года.

Анатолий Костырев

Турция развернулась 
к подсолнечнику 
Цены на российское масло возобновили рост

7,2 млрд рублей
составила выручка группы «Сафмар» 
от действующих 11 отелей  
по итогам 2016 года

Топ-15 наиболее популярных 
выездных направлений 

Место Направление Число  Изменение 
  туристи- числа 
  ческих  туристи- 
  поездок  ческих 
  в 2016 году  поездок 
  (тыс.) к 2015 году  
   (%)
1 Таиланд 701 38

2 Китай 668,9 60

3 Испания 662,6 14

4 Греция 653 23,5

5 Кипр 635,4 55,5

6 Тунис 584 1327

7 Италия 515,4 7

8 Германия 509,6 –11

9 Болгария 482,2 37

10 Турция 481,4 –82

11 ОАЭ 376,5 6

12 Вьетнам 330,2 25

13 Чехия 277,1 4,6

14 Черногория 254,2 8,7

15 Франция 246,7 –9,6

Источник: Российский союз туриндустрии.

ЭКСПОРТ ПРОДУКЦИИ МАСЛО-
ЖИРОВОЙ ОТРАСЛИ ИЗ РОССИИ 
В 2016 ГОДУ (%)   ИСТОЧНИК: ГК ЭФКО.

Всего:
$3,12
млрд

Подсолнечное масло
Маслосемена
Жмых и шрот
Соевое масло

Рапсовое масло
Маргарины 
и пром. жиры
Прочие расти-
тельные масла

15
46

6
1

11

16

5
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В Перми начался Дягилевский фестиваль:  
под управлением Теодора Курентзиса  
была исполнена Первая симфония Густава Малера

В кинотеатре «Пионер» состоя-
лась российская премьера пол-
нометражной картины «Dancer» 
(2016), которая выйдет в широ-
кий прокат 18 мая. На фоне мно-
гочисленных художественных 
фильмов про балет докумен-
тальный кинопортрет Сергея 
Полунина выигрывает во всех 
отношениях, полагает Татьяна 
Кузнецова.

 Историю жизни Сергея 
Полунина режиссер Стив Кантор 
рассказывает в бесхитростной хро-
нологической последовательности. 
Истрепанные сценарные схемы — 
о Золушке, ставшей принцессой, 
о самоотверженности семьи, стро-
ившей счастье ребенка на руинах 
собственных судеб, об адском труде, 
из которого рождается наилегчай-
шее из искусств,— тут узаконены са-
мой реальностью. Однако уникаль-
ность главного героя выворачивает 
их наизнанку, и получается история 
о том, как танцовщик от бога ненави-
дит свою профессию.

Выступления Сергея Полунина 
в фильме перетасованы с интервью 
его друзей и близких, сюжетами из 
новостей, газетными заголовками. 
За кадром доминирует комментарий 
главного героя, с обжигающим чисто-
сердечием рассказывающего о физи-
ческих тяготах и душевных муках. 
О том же всегда говорят все великие 

артисты, но текст «Я не выбирал ба-
лет. Это выбор моей мамы. А я всегда 
надеялся, что получу травму и мне не 
придется больше танцевать» не мог 
бы произнести никто другой.

Похоже, наслаждение от танца он 
получал тогда, когда еще не начал 
ему учиться,— в Херсоне, где прош-
ло его нищее детство. К счастью, се-
мья Сергея обожала снимать радост-
ные моменты своей незавидной 
жизни, и эти архивные кадры — 
ценнейшее достояние фильма. Вось-
милетний пацаненок, отданный 
в балетную студию к добрейшей та-
лантливой учительнице, упоенно 
импровизирует под арию Паварот-
ти — и уже виден его пластический 
и актерский дар, а заодно и превос-
ходные физические данные. Мать 
переезжает с ним в Киев, на ребен-
ка батрачит вся семья: бабушка уха-
живает за старухами в Греции, от-
ец вкалывает на стройках в Порту-
галии. 11-летний мальчик, порха-
ющий во взрослой вариации Голу-
бой птицы,— лучший в хореографи-
ческом училище. Но счастье кончи-
лось — он пашет, потому что пашут 
на него. Так говорит сам Полунин, 
и ему веришь.

Едва ли Королевская лондонская 
школа, куда мать перевезла сына из 
Киева, научила его чему-либо, кроме 
аристократических манер и искус-
ства поддержки. Домашняя видео-
камера, поставленная в классе на 
пол, фиксирует чудеса, которые тво-
рит 13-летний мальчишка: три двой-
ных содебаска с шага, серия двой-

ных револьтадов, большой пируэт 
с тройными турами, двойное ассам-
бле с выходом в арабеск. Все это выс-
ший пилотаж взрослых виртуозов, 
такому в Англии не учат, подобными 
подвигами славны мужчины из быв-
шего СССР. Полунин за кадром го-
ворит, как много он работал, архив-
ная съемка — о том, как он веселил-
ся. Одноклассники с некоторым сму-
щением комментируют снятые ими 
кадры: подросток Сергей напивает-

ся до бесчувствия, и парни резвятся, 
раскрашивая ему физиономию фло-
мастером и сбривая брови. После ор-
гий он выходит на сцену и парит как 
ангел, легко выигрывая юношеские 
конкурсы с еще не отросшей бровью.

По фильму выходит, что к само-
разрушительным эскападам 15-лет-
него парня подтолкнул развод роди-

телей (давно живущих врозь и ни-
когда не приезжавших в Лондон) — 
классический мотив мелодрамы. 
Однако кинодокументы позволяют 
трактовать события менее баналь-
но. Импульсивный мальчишка, к 19 
годам достигший вершин карьеры, 
став самым молодым в истории пре-
мьером Королевского балета, жаждет 
сильных ощущений. Кокаин перед 
спектаклем, чудовищные татуиров-
ки, пьяные вечеринки — похоже, 

bad boy английского балета упивал-
ся своей скандальной славой боль-
ше, чем сценическими успехами.

Внезапный немотивированный 
уход из «Ковент-Гардена» 22-летний 
Полунин комментирует с обескура-
живающей инфантильностью: «Ре-
петиция прошла неважно. Потом 
я просто сел и принял решение». 

И сразу после этого признания: са-
мые счастливые лондонские ка-
дры — на ночной снежной улочке 
голый мальчишка валяется в снегу 
и прыгает диким фавном. Свой пере-
езд в Москву он объясняет не менее 
простодушно: «Хотел поехать в Аме-
рику, но никто бы меня не взял. По-
этому мне пришлось поехать в Рос-
сию». Тут великовозрастному ребен-
ку встретился «папа» — Игорь Зелен-
ский, в то время руководивший дву-

мя балетными труппами, новоси-
бирской и московской, Музтеатром 
Станиславского. Ему-то, окутавше-
му Сергея заботой и вниманием, мы 
и обязаны второй карьерой танцов-
щика Полунина.

Впрочем, хватило его года на два, 
пока все было в новинку. Часть кар-
тины, в которой живописные заку-
лисные и сценические съемки ново-
сибирского «Спартака» Юрия Григо-
ровича идут под исповедальные ре-
плики героя, выглядит подлинной 
кульминацией фильма — балетной 
и психологической: контраст меж-
ду пылким вдохновенным моноло-
гом Спартака и закадровым призна-
нием: «Меня бесило, что я вынужден 
был танцевать» поразителен. Рядом 
с этим эпизодом прощальный танец 
Полунина — знаменитый клип на 
музыку Hozier «Take Me to Church», 
снятый на Гавайях Дэвидом Лашапе-
лем, набравший в интернете почти 
20 млн просмотров и целиком вос-
произведенный в фильме,— выгля-
дит скорее классной имитацией ис-
поведи, чем криком души.

Фильм, как и карьера Полунина, 
имеет несколько финалов. После га-
вайского клипа он не порывает с ба-

летом, а обривает голову наголо, ми-
рится с семьей, которая в полном со-
ставе впервые присутствует на его 
выступлении, и танцует в Музтеатре 
Станиславского «Другие танцы» аме-
риканского классика Джерома Роб-
бинса. Танцы Полунина были нехо-
роши: в искусно снятом фильме это 
незаметно, но москвичи видели жи-
вьем — прыжок отяжелел, естествен-
ность сменилась аффектацией.

Теперь Полунин танцует все ре-
же, хотя «папа» Зеленский, ставший 
арт-директором Баварского балета, 
предоставил ему в Мюнхене теплич-
ные условия. Последний скандал 
случился на днях: танцовщик отка-
зался от выступления в «Ковент-Гар-
дене», которого добивался сам. Сей-
час Сергей увлечен карьерой в Гол-
ливуде, искренне уверовав, что ак-
терский дар един — что на балетной 
сцене, что на съемочной площадке. 
Он уже снимается в двух картинах. 
Возможно, 27-летний Полунин как 
никогда близок к избавлению от ба-
лета, и фильм «Танцовщик» — наш 
последний шанс увидеть его танцу-
ющим, еще не променявшим вели-
кий дар природы на маленькую лич-
ную свободу.

КИНО БАЛЕТ

Дар тесен 
Сергей Полунин на сцене и за сценой — в фильме «Танцовщик»

В венском Фолькстеатре прош-
ла премьера спектакля по пье-
се Готхольда Эфраима Лессин-
га «Натан Мудрый» в постановке 
Николауса Хабьяна. В мир план-
шетных кукол и арабских субти-
тров специально для ”Ъ“ погру-
зился Алексей Мокроусов.

 В историю немецкого театра 
«Натан Мудрый» (1779) Лессинга во-
шел как первый драматический 
текст, написанный белым стихом, 
и как первое сценическое произве-
дение, где главным героем оказыва-
ется еврей. Месту «Натана» в культу-
ре посвящены тома — и еврейская 
тема занимает в них особое место, 
ведь проблемы веротерпимости по-
прежнему существуют. Об актуаль-
ности напоминает и решение вен-

ского Фолькстеатра по поводу субти-
тров. Как и во многих странах Евро-
пы, спектакли здесь часто идут с ан-
глийским переводом. Но «Натана» 
решили перевести и на арабский, 
так что публика может выбирать, на 
каком языке читать реплики.

По сюжету пьесы правящий 
в конце XII века в Иерусалиме сул-
тан Саладин (Габор Бидерман) каз-
нит пленных крестоносцев, в жи-
вых он оставляет лишь одного там-
плиера (Кристоф Ротенбухнер). Тот 
спасает из пожара Реху (Катарина 

Клар), дочь богатого еврея Натана 
(Гюнтер Францмайер). Горожане це-
нят Натана за ум, а султан за богат-
ство — в условиях войны торговый 
диалог между Востоком и Западом 
едва ли возможен, кризис затронул 
казну, вся надежда на помощь бога-

чей. Но разговоры о деньгах вско-
ре вытесняют разговоры о терпимо-
сти: Реха оказывается приемной до-
черью, по рождению она христиан-
ка, религиозные активисты требу-
ют вернуть ее в лоно родной церкви, 
а Натана наказать.

Жанр своей пьесы Лессинг обо-
значил как «поэтическая драма», 
потомки причисляют ее к «драмам 
идей». Инсценировки обычно стро-
ятся вокруг психологически отто-
ченных диалогов героев — дружив-
ший с легендарным Мозесом Мен-
дельсоном автор одним из первых 
заговорил со сцены о толерантности.

Режиссер, новая звезда австрий-
ского театра, 30-летний Никола-

ус Хабьян относится к тексту как 
к вневременному феномену, воз-
можно, потому он эмоциональ-
но сдержан и интеллектуально на-
сыщен. Иерусалим обозначает ши-
рокая абстрактная лестница, ухо-
дящая ввысь, декорации больше 
рифмуются с амфитеатром зри-
тельного зала, чем с конкретным 
городом (художники Денис Хешль 
и Якоб Бросман).

Хабьян ставил на фестивале в Бре-
генце и в венском Бургетеатре, летом 
в Мюнхене в его режиссуре покажут 
«Оберона» Вебера. Несмотря на юный 
возраст, он уже получил престижную 
премию Нестроя и еще полдюжины 
наград, о нем много пишет пресса 
Германии. В постановках Хабьян ча-

сто использует кукол, критики даже 
называют его «властелином кукол».

Для драмы Лессинга режиссер 
придумал две планшетные куклы. 
Одна изображает патриарха Иеруса-
лимского, другая выглядит копией 
главного героя. Появление кукол ра-
дикально меняет атмосферу и смы-
слы. Патриарх восседает в инвалид-
ном кресле, Натан пытается вой-
ти благодаря своему двойнику в со-

гласие с самим собой. Один из акте-
ров, руководящий его куклой, игра-
ет еще и Султана, лицо его хорошо 
видно зрителю, теряющемуся от та-
кой зеркальности.

Раздвоение, а то и растроение 
мышления отдельного человека ска-
зывается на цельности мира. Поко-
ление Лессинга пыталось склеить 
его просветительской утопией, на 
долю потомков выпадает игра в ку-
клы. С одной стороны, снижение 
градуса высказывания кажется оче-
видным, с другой — если вспом-
нить, что случилось за два века, 
и представить, какими глазами бы 
смотрел Лессинг на происходящее 
сегодня, счастью кукловода можно 
и позавидовать.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Кукольная терпимость 
«Натана Мудрого» показали в Вене

Истрепанные сценарные схемы — о Золушке, ставшей  
принцессой, о самоотверженности семьи, строившей счастье 
ребенка на руинах собственных судеб, об адском труде,  
из которого рождается наилегчайшее из искусств,— в фильме 
узаконены самой реальностью

Поколение Лессинга пыталось склеить 
мир просветительской утопией,  
на долю потомков выпала игра в куклы

Сергей Полунин будто бы 
упивается своей скандаль-
ной славой больше, чем 
сценическими успехами 
ФОТО PRAESENS FILM

Появление кукол в спекта-
кле  радикально меняет  
атмосферу и смыслы   
ФОТО WWW.LUPISPUMA.COM / 

VOLKSTHEATER
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В Государственном Эрмитаже 
открылась выставка «Маноло 
Бланик. Обувь как искусство». 
Под туфли всех видов и мас-
тей музей выделил два  зала 
в Главном штабе. Великий об-
увной маг привез в Санкт-Пе-
тербург из своего архива более 
200 моделей туфель и 30 автор-
ских рисунков, созданных начи-
ная с 1970-х годов и по сей день, 
всего же портфолио дизайнера 
насчитывает свыше 30 тыс. ту-
фель. На бенефис отправилась 
Кира Долинина.

ак говорила одна ста-
рая мудрая полька, «что тут говорить, 
когда не о чем говорить». Увы, этот 
афоризм тут как нельзя кстати. Неу-
дачу этой выставки стоит признать 
сразу, чтобы никого не обманывать. 
Что совершенно не отменяет закон-
ного интереса к ней со стороны лю-
бителей гламура вообще и туфель 
в частности. Фиаско тут терпят не 
туфли и не мэтр Маноло Бланик, оно 
кроется в поразительной неуместно-
сти представленного зрелища в сте-
нах такого музея, каким хочет видеть 
себя и казаться другим Эрмитаж.

Попробуем по порядку. Фигура 
Маноло Бланика никаких возраже-
ний в качестве героя для музейной 
выставки не вызывает. Он работает 
более сорока лет, невероятно знаме-
нит, очень успешен, его туфли име-
ют имена и посвящения, их носят са-
мые что ни на есть звездные дамы; 
обладание хотя бы одной парой от 
Бланика способно сделать счастли-
вой каждую любительницу высо-
ких каблуков, а каждый солидный 
музей, у которого есть отделы исто-
рии костюма, сочтет за честь иметь 
в собрании его произведения. У по-

луиспанца, получеха Бланика, ро-
дившегося в 1942 году на Канарских 
островах, отличная «творческая би-
ография», украшение любого ката-
лога: учеба в Женеве на юриста, жиз-
нестроительные метания в Пари-
же и Лондоне, нужные знакомства, 
идея стать театральным декорато-
ром и, наконец, устроенная ему Па-
ломой Пикассо и фотографом Мори-
сом Хогенбумом в 1971 году встре-
ча с самой Дианой Вриланд, леген-
дарным редактором американского 
Vogue. Она изрекла «туфли», и нача-
лись туфли.

Шпильки-стилеты тогда, когда 
все ковыляли на платформах, лег-
кость вместо нарочитой грубости 
1970–80-х, цветы-ягоды-фрукты на 
ногах, которые привыкли тянуть на 
себе жесткие пряжки и заклепки. 
Его полюбили лучшие (Бьянка Джаг-
гер, Палома Пикассо, Лулу де ла Фа-
лез, Тина Чоу, Беатрис Миллер, Грейс 
Коддингтон), он делал туфли про то, 
что любил сам: про кинематограф, 
путешествия, фактуры тканей, цве-
тастость, великих женщин.

Бланик делает такие туфли до сих 
пор, только теперь уже любовь к ки-
но стала взаимной. Обувь для Марии-
Антуанетты в фильме Софии Коппо-

лы играет роль не менее важную, 
чем пресловутые пирожные. А туф-
ли для Сары Джессики Паркер в се-
риале «Секс в большом городе» злые 
языки называли пятой главной геро-
иней сериала.

Все это есть на выставке в текс-
те экспликации, в манерных назва-
ниях разделов («Природа», «Гала», 
«Искусство и архитектура», «Сердце», 
«География», «Материалы»), да и сами 

туфли тут способны кое-что расска-
зать про свою историю. Вот только 
истории-то на выставке нет, как ни 
ищи. В музее, который всегда выдви-
гал своим гостям требование вести 
диалог с его экспозицией и с истори-
ей искусства, с материалом, который 
можно подать как иллюстрацию ан-
титезы высокой и уличной моды 
и который способен выдержать рас-
сказ о времени и о себе, не сделано 

даже попытки разыграть эти карты. 
Эта выставка — плоть от плоти не му-
зейной экспозиции, а выкладки хо-
рошего бутика. Туфли не готовы го-
ворить сами за себя и не скажут вам 
ничего, кроме своей большой цены 
и еще большего соблазна. За них на 
выставке обязан говорить куратор, 
сочиняющий свою историю на дан-
ном материале. Увы, ни следа его де-
ятельности в Эрмитаже не найти.

Это, конечно, провал. И провал 
там, где мог быть очень интересный 
сюжет. И там, где рядом, в небольшом 
гламурном частном музее Эрарта, 
смогли принять идеально выстроен-
ную музейную экспозицию об исто-
рии нижнего белья из Музея Вик-
тории и Альберта. Эрмитаж со всем 
правом вступил на территорию моды 
(в конце концов, это далеко не первая 
его туда вылазка, тут он даже был ге-

роем — в середине 1980-х первым по-
казал Ива Сен-Лорана), но странная 
лень и нелюбопытство, пренебреже-
ние правами и обязанностями кура-
тора, превратили выставку Блани-
ка в главную неудачу сезона. Утеша-
ет одно — следующим будет Ансельм 
Кифер. И тут проигрыша быть не мо-
жет, он, как некогда Ян Фабр или бра-
тья Чепмен, готов сам за всех все вы-
думать, если придется.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Шик, блеск, 
пустота
В Эрмитаже не справились 
с туфлями Маноло Бланика

Эрмитаж устроил  
выставку туфель Маноло 
Бланика, достойную  
бутика, а не музея   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Фильм с невыразительным про-
катным названием «Я и ты» по-
ставлен режиссером Мартеном 
Прово и в оригинале называет-
ся «Акушерка» (Sage femme). 
Скрытый смысл смены назва-
ния пытался разгадать Андрей 
Плахов.

 Сюжет картины движется по 
траектории отношений, которые 
связывают двух героинь — не сов-
сем юного и совсем не юного воз-
раста. Клер — правильная и благо-
разумная: любящая мать взрослого 
сына, без вредных привычек, име-
ет дачку под Парижем, работает аку-
шеркой и обожает свою работу. Беат-
рис — дама без возраста, инфантиль-
ная и эгоистичная, экстравагантная 
и богемная: пьет, курит и пробы на 
ней ставить негде. Именно она после 
тридцати лет отсутствия вторгается 
в размеренную жизнь Клер — со-
блазнительница, в свое время сбив-
шая с правильной стези ее отца, а по-
том подло бросившая его.

Режиссер Прово считается спе-
циалистом по женским персона-
жам: он дал одну из лучших ролей 
Иоланде Моро (фильм «Серафина из 
Санлиса»), а в новую картину позвал 
Катрин Фро. Профессиональная де-
ятельность ее героини показана на 
экране подробно и дотошно: съем-
ки проходили в настоящем роддо-
ме, причем в Бельгии, потому что во 
Франции такие съемки невозмож-
ны. Говорят, что мадам Фро действи-
тельно овладела непростым делом 
и приняла детей у пяти рожениц: 
уже этот факт должен свидетельство-
вать о серьезности авторских наме-
рений, которые проиллюстрирова-
ны натуральной сценой родов сверх-
крупным планом.

Если бы фильм снимался в Голли-
вуде, не только актеры поработали 
бы над реалистическими портрета-
ми и профессиональными навыка-
ми своих героев, но и сценаристы 
придумали бы для них убедитель-
ные психологические отношения, 
которые артистам осталось бы ра-
зыграть. Не то во Франции или Бель-
гии: здешним драматургам и режис-
серам почему-то кажется достаточ-

ным придумать остроумный сюжет-
ный ход, а дальше как пойдет.

Подозреваю, что задача показа-
лась им решенной, когда вторую из 
главных ролей согласилась играть 
Катрин Денёв. Две Катрин — леген-
да французского экрана и одна из по-
пулярных репертуарных актрис — 
должны по замыслу образовать вы-
разительный дуэт: на это призван 
работать уже контраст их внешних 
и внутренних данных. Действитель-
но, контраст работает первые сорок 
минут фильма. Катрин Фро наделя-
ет свою героиню скромным достоин-
ством матери-одиночки, почти ста-
рой девы — в то время как Катрин 
Денёв всячески изображает бесша-
башную непосредственность поста-
ревшей чаровницы. Одна озабочена 
безупречно здоровым питанием, вто-
рая не упускает случая слопать биф-
штекс с кровью и пропустить бокал 
красного. Комизм ситуации усугу-
бляется при известии о том, что Беат-
рис смертельно больна.

Да, именно комизм, потому что 
жанр фильма не предполагает ни 
трагедии, ни полноценной драмы. 
Денёв вовсю комикует в образе нон-
шалантной пожилой красавицы, 
меняющей яркие платья и пенью-
ары и чуть ли не прикуривающей 
одну сигарету от другой. У Фро свой 
вариант комедии — она показыва-

ет, как в сухой мымре, словно из ря-
зановского «Служебного романа», 
просыпается женщина.

Если рассмотреть эти характе-
ры отдельно, они вполне колорит-
ны, но нет главного: их столкнове-
ние не высекает искры. Потому что 
все остальное вокруг них — и атмос-
фера, и персонажи второго плана 
(включая даже дальнобойщика-уха-
жера Клер в исполнении Оливье Гур-
ме, в других фильмах превосходно-
го) — какое-то усредненное и безли-
кое. Две героини пребывают в вакуу-
ме давнего конфликта и делают вид, 
что с огромным усилием преодоле-
вают его, но в этих судорожных от-
ношениях не хватает воздуха, и уже 
в конце первого часа фильм начина-
ет тяжело дышать.

Вероятно, чувствуя это, прокат-
чики ищут способ драматизировать 
сюжет картины, подать его более эф-
фектно и увлекательно. Ведь ориги-
нальное название не вполне отвечает 
замыслу. Во Франции «Sage femme» — 
это не только «акушерка», но и «му-
драя женщина», что можно с оттен-
ком иронии отнести как к одной, так 
и к другой героине. В Польше не ста-
ли разбираться с подобными нюан-
сами и переименовали фильм в «Две 
женщины». В Германии, наоборот,— 
в интригующий «Поцелуй Беатрис», 
как будто речь идет о лесбийской дра-
ме. В России до такого радикализма 
не дошли и остановились на межеу-
мочном «Я и ты»: пусть каждый пони-
мает, как хочет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Контрастная душность 
«Акушерка» не стала лучше от смены названия

Две Катрин, Фро и Денев, 
должны были образовать 
выразительный дуэт 
ФОТО A-ONE FILMS
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Сборная России в заключительном туре  
группового этапа чемпионата мира  
сыграет с командой США

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Боксу добавили зрителей
Он возвращает себе статус самого востребованного жанра единоборств
Профессиональный бокс, который 
в прошлом году переживал что-то очень 
похожее на кризис, если судить по те-
левизионным рейтингам, этой весной 
демонстрирует отличные показатели. 
Прежде всего благодаря состоявшим-
ся недавно топовым поединкам — меж-
ду Саулем Альваресом и Хулио Сеса-
ром Чавесом-младшим, а также Энтони 
Джошуа и Владимиром Кличко. В обоих 
количество покупок трансляций pay-per-
view превысило 1 млн. Эту планку бок-
серским матчам не удавалось преодо-
левать ровно два года.

дной из самых обсуждаемых 
новостей в американском спорте в минув-
шие выходные стала новость о предвари-
тельных результатах, характеризующих во-
стребованность прямой трансляции на ка-
нале HBO боя между двумя знаменитыми 
мексиканскими бойцами Саулем Альваре-
сом и Хулио Сесаром Чавесом, состоявшего-
ся 6 мая в Лас-Вегасе. Он проходил в так на-
зываемой промежуточной категории, близ-
кой к среднему весу, а убедительную побе-
ду по очкам одержал Альварес — лидер це-
лого ряда авторитетных рейтингов, класси-
фицирующих сильнейших бойцов. Транс-
ляция велась в режиме pay-per-view, кото-
рый применяется только для топовых по-
единков. HBO еще официально не обнаро-
довал данные по спросу на трансляцию, од-

нако целый ряд источников со ссылкой на 
представителей промоутерской компании 
Golden Boy Promotions, основного организа-
тора шоу, сообщили, что количество ее поку-
пок превысило 1 млн.

Почему эта цифра выглядит очень значи-
мой, объяснить легко. Именно число поку-
пок трансляции в режиме pay-per-view яв-
ляется основным критерием коммерческой 
успешности боя, а 1 млн — это планка, счита-
ющаяся свидетельством сверхуспешности. 
Так вот, боксерским боям не удавалось прео-
долеть ее ровно два года. В последний раз это 
случилось в легендарном матче между Флой-
дом Мейуэзером и Мэнни Пакьяо, остаю-
щемся самым дорогим в истории. Его транс-
лировали две компании — HBO и Showtime, 
количество покупок pay-per-view составило 
4,6 млн, а сгенерировал бой доходы на об-
щую сумму более $500 млн.

Впрочем, можно сказать, что на самом де-
ле знаковый рубеж еще за неделю до боя Аль-
вареса с Чавесом покорился драматичному 
поединку за звание лучшего супертяжа мира, 

в котором британец Энтони Джошуа в Лондо-
не победил нокаутом легендарного украинца 
Владимира Кличко. Его также транслирова-
ли и HBO, и Showtime. Первый канал зафик-
сировал 738 тыс. покупок, второй — 659 тыс. 

Иными словами, в общей сложности за бо-
ем наблюдали почти 1,4 млн американских 
абонентов. При этом надо учесть ряд обстоя-
тельств. На Showtime прямая трансляция боя 

велась из-за разницы в часовых поясах между 
США и Европой в неудобное время — днем. 
HBO же показал его в прайм-тайме, но в запи-
си. Между тем в Англии, на Sky, трансляцию 
pay-per-view приобрели 1,5 млн абонентов.

Для многих экспертов показатели этих 
боев были поводом говорить о тренде. Ана-
литик ESPN Дэн Рафаэл, например, назвал 
их признаком «возвращения в бокс хоро-
ших времен».

Что он имел в виду, понятно. Рейтинг 
профессионального бокса после боя между 
Флойдом Мейуэзером и Мэнни Пакьяо, выз-
вавшего громадный ажиотаж, однако полу-
чившегося чрезвычайно скучным, серьез-
но просел. В 2016 году не состоялось ни од-
ного поединка, который можно было бы на-
звать безусловным телевизионным хитом. 
А «проседание» происходило на фоне повы-
шения популярности жанра, который мож-
но рассматривать как прямого конкурента 
бокса — смешанных единоборств: по сово-
купности показателей они обогнали «клас-
сический» вид. К концу весны 2017 года рас-
клад, однако, снова изменился.

Правда, тот же Дэн Рафаэл отмечает, что 
оценить, насколько устойчив тренд и не 
идет ли речь о разовом всплеске, можно бу-
дет только ближе к концу сезона — после того 
как пройдут другие ожидаемые бои. В первую 
очередь имеются в виду два поединка (их бу-
дет транслировать HBO) с участием спортсме-
нов, располагающихся в классификациях яр-
чайших бойцов мира рядом с Альваресом. 
Первый — это матч-реванш за титул чемпио-
на мира в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 17 ию-
ня между американцем Андре Уордом и рос-
сиянином Сергеем Ковалевым (в прошлом го-
ду Уорд одолел Ковалева вызвавшим споры су-
дейским решением). Второй — объявленный 
сразу после выигрыша Альвареса у Чавеса по-
единок мексиканца против неуязвимого по-
ка казахстанца Геннадия Головкина за титул 
короля среднего веса (до 72,6 кг) 16 сентября.

Алексей Доспехов

Матч, в котором Сауль Альварес  
(справа) победил Хулио Сесара 
Чавеса, стал свидетельством  
возвращения боксом прежней  
востребованности     ФОТО AP

БАСКЕТБОЛ

Беднякам здесь не место
Единая лига ВТБ обнародовала клубные бюджеты

Единая лига ВТБ обнародова-
ла бюджеты девяти российских 
клубов, выступающих в турни-
ре. Самым богатым вновь ока-
зался ЦСКА, доходы которого со-
ставили 2,646 млрд руб. Второе 
и третье места поделили «Химки» 
и «Локомотив-Кубань». Правда, 
на двоих они потратили меньше, 
чем армейцы. При этом почетный 
президент Единой лиги ВТБ Сер-
гей Иванов констатировал, что 
все клубы по-прежнему очень ма-
ло зарабатывают сами и практи-
чески полностью зависят от под-
держки владельцев, спонсоров 
или региональных бюджетов.

диная лига ВТБ по традиции 
в конце сезона обнародовала бюдже-
ты входящих в нее российских клу-
бов (из 13 команд лиги девять явля-
ются российскими) и свой собствен-
ный. Представлявший данные почет-
ный президент лиги, специальный 
представитель президента РФ по во-
просам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта Сер-
гей Иванов напомнил, что Единая 
лига ВТБ по-прежнему единствен-
ный чемпионат в России, у которо-
го данные о финансовой деятельнос-
ти команд в открытом доступе. «Про-
фессиональный баскетбол в России 
является единственным видом спор-
та, который открывает ежегодный 
бюджет. С сожалением сообщаю, что 
мы останемся таким видом еще дол-
го, а последователей у нас не ожида-
ется»,— заметил Сергей Иванов.

По его словам, бюджет лиги в этом 
сезоне составил 552 млн руб. Из них 
34%, или 189 млн руб., составил взнос 
титульного спонсора чемпионата — 
банка ВТБ. Еще 36% доходов принесли 
контракты с ЛУКОЙЛом, СИБУРом и 

СОГАЗом. Оставшиеся 30% принесли 
еще семь менее крупных спонсоров 
и доходы, полученные самой лигой.

Сергей Иванов обратил внима-
ние на то, что лига смогла заработать 
за счет продажи прав на телетран-
сляции только 24 млн руб., или 4% от 
доходной части бюджета (еще 27 млн 
попали в графу «прочие доходы»). 
«Это слезы. Поэтому наш спорт в Рос-
сии не скоро будет доходным»,— 
уверен Сергей Иванов. Он, правда, 
отметил также, что в похожей ситуа-
ции находятся и другие российские 
профессиональные лиги.

Что касается расходов лиги, то 
большая часть средств — 392 млн 
руб.— пошла на обеспечение прове-
дения соревнований (призовые, су-
действо, страхование команд и т. д.). 
Непосредственно на содержание ап-
парата лиги было израсходовано 
только 39 млн руб., что почти втрое 
меньше, чем суммы налогов, упла-
ченных лигой,— 106 млн руб.

К слову, вопрос о налогах особо за-
интересовал Сергея Иванова. Он обра-
тил внимание на некоторые странно-
сти в предоставленной клубами от-
четности. Так, сильнейший клуб Рос-
сии ЦСКА, доходы которого составили 
2,646 млрд руб. (2,759 млрд в прошлом 
году), заплатил 318 млн в качестве на-
логов. При этом остальные восемь рос-

сийских команд лиги в общей слож-
ности перечислили в бюджет менее 
83,5 млн руб. Но если, скажем, облада-
тели второго и третьего по размерам 
бюджетов «Химки» и «Локомотив-Ку-
бань» (доходы подмосковного и крас-
нодарского клубов составили 1,281  
млрд и 1,222 млрд соответственно) за-
платили в качестве налогов суммы, все-
таки исчисляемые десятками миллио-
нов (44,5 млн и 21,8 млн), то остальные 
команды предоставили отчетность, 
вызывающую вопросы. «

”
Зенит“ не за-

платил налогов вообще, но это, види-
мо, объясняется тем, что команда вхо-
дит в единую структуру с футбольным 
клубом, который, надеюсь, платит за 
нее»,— сказал Сергей Иванов.

Но вот по другим командам у по-
четного президента лиги возни-
кли вопросы. К примеру, казанский 
УНИКС, бюджет которого составил по-
чти 920 млн руб. (четвертый показа-
тель), заплатил только 2,370 млн в ви-
де налогов. То есть в разы меньше, чем 
«Нижний Новгород», бюджет которо-
го почти втрое меньше, и лишь чуть 
больше, чем «Енисей», доходы которо-
го составили около 280 млн руб. Ну а 
у новичка лиги пермской «Пармы» в 
графе «налоги» вообще числится ноль. 
«Почему? Я разберусь, надо проверить. 
Не пора ли мне сделать звонок? — ска-
зал Сергей Иванов.— Тут есть, мне ка-

жется, лакуны. Но с этим должны раз-
бираться органы, прокуратура».

Сергей Иванов констатировал 
также, что клубы по-прежнему по-
чти полностью зависят от поддер-
жки или владельцев, или региональ-
ных бюджетов. Как следует из дан-
ных, представленных лигой, ЦСКА 
за счет собственной деятельности за-
работал около 230 млн руб. При этом 
только прямая помощь от владельца 
клуба «Норильского никеля» соста-
вила 938 млн руб. А поступления от 
спонсоров, среди которых также чи-
слится в том числе «Норильский ни-
кель», составили еще 1,478 млрд.

Похожая ситуация наблюдается и 
в других командах. Так, «Химки» по-
лучили в виде бюджетного финан-
сирования, пожертвований и взно-
сов спонсоров 960 млн руб. «Локомо-
тив-Кубань» привлек по схожей схе-
ме более 1 млрд руб., УНИКС полу-
чил 745 млн руб. от Фонда содейст-
вия развитию физкультуры и спорта.

«Конечно, такое положение ме-
ня не радует,— констатировал Сер-
гей Иванов.— Но без бюджетных 
средств даже этих клубов бы не бы-
ло». И ситуация, считает господин 
Иванов, не изменится, пока россий-
ские профессиональные клубы не 
начнут зарабатывать за счет прода-
жи прав на телетрансляции.

Касаясь будущего сезона, в частно-
сти, вопроса о том, сколько команд 
будет выступать в лиге, Сергей Ива-
нов отметил, что это зависит от того, 
сумеет ли руководство «Пармы» (ко-
манда в регулярном первенстве про-
играла 23 из 24 матчей) предоставить 
гарантии увеличения бюджета в не-
сколько раз. «Если нет, 

”
Пармы“ в ли-

ге не будет. Никому не интересны 
матчи, в которых разница в счете со-
ставляет 50 очков»,— констатировал 
господин Иванов.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира  
в Германии и Франции
Группа A. Дания—Швеция 2:4. Дания—Италия 2:0.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 6 5 0 0 0 0 1 26:11 15

2. Россия 5 4 0 1 0 0 0 27:5 14

3. Швеция 6 4 0 0 1 0 1 25:11 13

4. Латвия 5 3 0 0 0 0 2 11:9 9

5. Германия 6 2 0 1 0 1 2 16:20 9

6. Дания 7 1 1 1 0 0 4 13:22 7

7. Словакия 6 0 1 0 2 0 3 10:24 4

8. Италия 7 0 0 0 0 1 6 6:32 1

Матч Россия—Италия завершился после подписания 
номера в печать. Сегодня встречаются: Швеция—
Словакия, Россия—США, Германия—Латвия.

Группа B. Швейцария—Финляндия 2:3 (овертайм). 
Канада—Норвегия 5:0.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 6 5 0 0 0 1 0 27:8 16

2. Чехия 6 3 1 1 0 0 1 22:11 13

3. Швейцария 6 2 1 1 1 1 0 19:13 12

4. Финляндия 6 2 2 0 1 0 1 18:17 11

5. Норвегия 6 2 0 0 0 2 2 10:15 8

6. Франция 6 1 0 2 0 0 3 19:18 7

7. Белоруссия 6 1 0 0 1 0 4 11:24 4

8. Словения 6 0 0 0 1 0 5 12:32 1

Матч Франция—Словения завершился после 
подписания номера в печать. Сегодня встреча-
ются: Белоруссия—Норвегия, Чехия—Швейцария, 
Канада—Финляндия. Выделенные команды вышли 
в 1/4 финала.

Чемпионат НХЛ
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Анахайм»—«Нэшвилл» 5:3. Счет в серии 1:1.

Теннис
Турнир WTA категории Premier 
в Риме. Призовой фонд — $3 млн
Первый круг. Мария Шарапова (Россия)—Крис-
тина Макхейл (США) 6:4, 6:2. Барбора Стрыцо-
ва (Чехия, 14)—Дарья Касаткина (Россия) 4:6, 
4:3, отказ.

Рейтинг WTA

1 (2). Анжелик Кербер (Германия) — 7035 очков. 2 
(1). Серена Уильямс (США) — 6110. 3 (3). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 6010. 4 (8). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 5205. 5 (5). Доминика Цибулкова (Слова-
кия) — 4480. 6 (6). Джоанна Конта (Великобритания) 
— 4330. 7 (4). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4287. 
8 (9). Светлана Кузнецова (Россия) — 4260. 9 
(7). Агнешка Радваньска (Польша) — 4195. 10 (11). 
Каролина Возняцки (Дания) — 3915. 11 (10). Эли-
на Свитолина (Украина) — 3780. 12 (12). Винус Уи-

льямс — 3752. 13 (13). Киз Мэдисон (обе — США) — 
3162. 14 (17). Кристина Младенович (Франция) — 
2965. 15 (14). Елена Веснина (Россия) — 2875. 16 
(15). Петра Квитова (Чехия) — 2780. 17 (16). Анас-
тасия Павлюченкова (Россия) — 2590... 18 (22). 
Анастасия Севастова (Латвия) — 2135. 19 (20). Ко-
ко Вандевей (США) — 2082… 20 (19). Кики Бер-
тенс (Нидерланды) — 2064. 26 (25). Дарья Касат-
кина — 1580… 43 (43). Екатерина Макарова — 
1190… 74 (70). Наталья Вихлянцева — 804… 79 
(76). Евгения Родина — 783... 87 (88). Екатери-
на Александрова — 687… 211 (258). Мария Ша-
рапова (все — Россия) — 250.

Рейтинг ATP

1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 10 360 оч-
ков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 6845. 3 (3). 
Станислав Вавринка (Швейцария) — 5605. 4 (5). Ра-
фаэль Надаль (Испания) — 5195. 5 (4). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 5035. 6 (6). Милош Раонич 
(Канада) — 4180. 7 (9). Доминик Тим (Австрия) — 
4035. 8 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 3735. 9 (8). 
Кеи Нисикори (Япония) — 3470. 10 (10). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 3055. 11 (12). Григор Димитров 
(Болгария) — 2900. 12 (11). Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция) — 2870. 13 (14). Томаш Бердых (Чехия) — 
2690. 14 (15). Джек Сок (США) — 2370. 15 (16). Га-
эль Монфис — 2365. 16 (13). Люка Пуй (оба — Фран-
ция) — 2330. 17 (19). Александр Зверев (Германия) 
— 2300. 18 (20). Ник Кирьос (Австралия) — 2155. 19 
(17). Альберт Рамос — 2145. 20 (21). Роберто Баути-
ста (оба — Испания) — 2110. 54 (42). Карен Хача-
нов — 860… 64 (65). Даниил Медведев — 782… 
81 (82). Андрей Кузнецов — 660… 83 (83). Ми-
хаил Южный — 624… 95 (94). Евгений Донской 
(все — Россия) — 558.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Футбол
Чемпионат Испании
37-й тур. «Бетис»—«Атлетико» 1:1 (Себаль-
ос, 57 — Савич, 66). «Лас-Пальмас»—«Барселона» 
1:4 (Бигас, 63 — Неймар, 25, 67, 71; Суарес, 27). 
«Вильярреал»—«Депортиво» 0:0. «Реал»—«Севилья» 
4:1 (Начо, 10; Роналду, 23, 78; Кроос, 84 — Йоветич, 
49). Положение команд. 1. «Барселона» — 87 оч-
ков. 2. «Реал» — 87 (после 36 матчей). 3. «Атлети-
ко» — 75. 4. «Севилья» — 69. 5. «Вильярреал» — 64. 6. 
«Атлетик» — 63.

Чемпионат Италии

36-й тур. «Рома»—«Ювентус» 3:1 (Де Росси, 25; 
Эль-Шаарави, 56; Найнгголан, 65 — Лемина, 21). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 85 очков. 2. 
«Рома» — 81. 3. «Наполи» — 80. 4. «Лацио» — 70. 5. 
«Аталанта» — 66. 6. «Милан» — 60.

Чемпионат Франции

37-й тур. «Сент-Этьен»—ПСЖ 0:5 (Кавани, 2, 72; 
Моура, 38, 78; Дракслер, 90). «Бордо»—«Марсель» 
1:1 (Ролан, 2 — Гомис, 60). «Монпелье»—«Лион» 
1:3 (Мунье, 35 — Фекир, 17; Лаказетт, 22, 90+5). 
«Монако»—«Лилль» 4:0 (Фалькао, 6, 69; Бернарду 
Силва, 45; Хуниор Алонсо, 89 (автогол)). Положе-
ние команд. 1. «Монако» — 89 очков (после 36 мат-
чей). 2. ПСЖ — 86. 3. «Ницца» — 77. 4. «Лион» — 66. 
5. «Марсель» — 59. 6. «Бордо» — 58.

Бюджеты российских клубов Единой лиги ВТБ  
(млн руб.)
Клуб Доходы Расходы Расходы на зарплаты игроков 
1. ЦСКА 2 646 2 634 1 551

2. «Химки» 1 282 1 427 811

3. «Локомотив-Кубань» 1 122 1 109 642

4. УНИКС 920 887 430

5. «Зенит» 754 749 437

6. «Нижний Новгород» 370 367 192

7. «Енисей» 280 271 192

8. «Автодор» 201 201 120

9. «Парма» 155 155 44

О

Легендарный матч между Флойдом Мейуэзером 
и Мэнни Пакьяо остается самым дорогим  
в истории. Его транслировали компании HBO  
и Showtime, количество покупок pay-per-view  
составило 4,6 млн, а сгенерировал бой доходы 
на общую сумму более $500 млн

Е
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